
ЗДОРОВЬЕ Закупленные 
для детей лекарства, 
не зарегистрированные
в РФ, выдадут бесплатно

С правом 
на надежду

Марина Гусенко

Минздрав подготовил порядок выписки рецептов на не-
зарегистрированные в России импортные лекарства. 
Накануне премьер-министр Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение о выделении средств на закупку таких 
лекарств для детей, страдающих хроническими заболе-
ваниями с болевыми и судорожными синдромами. 

Решение об их назначении будут принимать конси-
лиумы (в федеральной специализированной медицин-
ской организации, учреждении РАМН или региональ-
ном медучреждении, где оказывается помощь пациенту) 
по жизненным показаниям и при отсутствии альтерна-
тивного метода лечения. Как уточнили «РГ» в секретари-
ате вице-премьера Татьяны Голиковой, препараты будут 
распределяться в регионы на склады, а оттуда — 
в поликлиники, где будут выдаваться пациен-
там бесплатно.

АВТО Минтранс ищет, 
кому доверить техосмотр

За ТО ответит 
дилер

Ольга Игнатова

Минтранс предлагает передать процедуру техническо-
го осмотра автомобилей официальным дилерам. Об 
этом на полях Восточного экономического форума за-
явил глава ведомства Евгений Дитрих. 

«Мы помним, когда принималось решение о том, 
чтобы модифицировать техосмотр, отдать его тем или 
иным частным предприятиям. Сейчас мы критикуем 
то, что получилось», — отметил Дитрих (цитата по 
ТАСС). Несколько лет назад техосмотр автомобилей 
передали от Госавтоинспекции частным компаниям, 
аккредитованным Российским союзом автострахов-
щиков. По правилам, полис ОСАГО владелец транспор-
тного средства не получит без прохождения планового 
техосмотра. На практике, по экспертным оценкам, 80 
процентов автомобилистов просто покупают так на-
зываемую диагностическую карту вместе с полисом у 
страховщиков.  Например, средняя цена по 
Москве — 1,5 тысячи рублей . При этом никто 
никаким осмотром машины не занимается.

ФИНАНСЫ Как ответят 
на решение Банка России 
процентные ставки

Пограничное 
состояние

Игорь Зубков

Ключевая ставка достигла уровня начала марта 2014 
года и верхней границы своего «нейтрального» диапазо-
на (6—7%), в котором она должна оставаться, когда ин-
фляция прочно закрепилась у 4%. 

Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина допускает, что эти 
рамки на самом деле окажутся иными, чем следует из 
расчетов (проверить их на практике еще не доводилось), 
а это значит, что ставка может опуститься и ниже 6,5—
6,75%, ожидаемых рынком на 2020 год. Особенно если 
рост экономики останется слабым, а правительство все-
таки не решится тратить ФНБ. 

Для вкладчиков и заемщиков прямой эффект от ре-
шения ЦБ будет ограниченным, ставки продолжат плав-
ное снижение. Условия по кредитам после 1 октября, 
когда заработает механизм расчета показателя долговой 
нагрузки, будут все больше зависеть от качест-
ва заемщика — банки не смогут предлагать низ-
кие ставки закредитованным людям.

8 СЕНТЯБРЯ  Выборы в России состоялись. Они прошли честно, 
прозрачно и без серьезных нарушений

Россия-2019: избранное

Юрий Когалов

Р
оссия и Украина провели 
обмен удерживаемых лиц 
по формуле «35 на 35». 

Этот вопрос поднимался не-
сколько раз во время телефон-
ных переговоров между прези-
дентами России и Украины Вла-
димиром Путиным и Владими-
ром Зеленским (12 июля и 7 ав-
густа), однако о достигнутых 
договоренностях практически 

ничего не сообщалось. Как объ-
яснил пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков, 
даты взаимной передачи заклю-
ченных не раскрывались из-за 
«чувствительности темы». О 
близости завершения перегово-
ров сообщил 5 сентября Путин, 
выступая на Восточном эконо-
мическом форуме. А уже 6 сен-
тября украинский адвокат Ва-
лентин Рыбин подтвердил, что 
Зеленский подписал указы о по-

миловании и что заключенные 
из мест отбывания наказания 
доставлены в пункт сбора.

Сам обмен произошел в суб-
боту, 7 сентября. Из СИЗО «Ле-
фортово» в аэропорт Внуково-2 

доставили граждан Украины 
(большую часть которых соста-
вили моряки с трех судов, задер-
жанных в конце 2018 года в Кер-
ченском проливе), подлежавших 
обмену. Украинская сторона по-
слала из Киева спецборт Ан-148 
(UR-UKR). На Украину был на-
правлен самолет ТУ-204-300 (RA-
64058) специального летного от-
ряда «Россия». Обратно 
оба лайнера вылетели 
одновременно.

Валентина Егорова

Э
тот номер «РГ» был 
подписан в печать в 
22.00. Главное на эту 
минуту: выборы в 
стране прошли чест-
но и легитимно, без 
сколь-либо значи-
тельных нарушений, 
если не считать про-

вокаций со стороны радикаль-
ной оппозиции, которая поста-
ралась сделать все, чтобы это 
сентябрьское воскресенье пред-
ставить  сплошной картой 
«вбросов» и «каруселей». И кон-
кретные примеры такой поли-
тической нечистоплотности мы 
приведем ниже. 

Кандидатский конкурс: 
от пяти человек на место

В 16 субъектах РФ состоя-
лись прямые выборы губерна-
торов, в 13 — депутатов законо-
дательных собраний, в 22 — го-
родских парламентов админи-
стративных центров, в трех — 
мэров столиц регионов. Жители 

четырех одномандатных окру-
гов выбирали депутатов Госду-
мы. Кроме того, состоялось го-
лосование на более чем пяти ты-
сячах местных выборов. Всего 
по итогам голосования должно 
быть замещено 47,6 тысячи 
мандатов. 

Выборы проходили в услови-

ях высокой конкуренции, зая-
вила глава ЦИК Элла Памфило-
ва. Такое мнение она высказала, 
открывая работу Информаци-
онного центра, в который весь 
день стекалась вся информация 
о ходе голосования в регионах. 
«Большое число зарегистриро-
ванных кандидатов создают до-
статочно конкурентное поле, у 
избирателей довольно богатый 
выбор», — сказала она. Глава 
ЦИК напомнила, что процент 
отказов в регистрации в этом 
году был низким. Из общего чи-
сла выдвинутых кандидатов 
собственно отказы получили 
6%, еще 5% утратили статус по 
другим причинам. Самая высо-
кая конкуренция оказалась на 
довыборах в Госдуму — в четы-

рех округах за один мандат бо-
рются в среднем по 9 человек. 
«Что касается выборов высших 
должностных лиц — это пять че-
ловек на мандат. Что касается 
выборов депутатов региональ-
ных парламентов — восемь кан-
дидатов. Конкуренция довольно 
высокая», — резюмировала 
Памфилова.

Мобильный избиратель, 
цифровые участки

Одной из главных особенно-
стей этой кампании-2019 стало 
расширение функцио-
нала сервиса «Мобиль-
ный избиратель». 

ОБМЕН Журналист Кирилл Вышинский не будет сидеть в тюрьме

35 на 35

06
Вандал проло-
мил голову 
«Атакующему 
быку» 
с Уолл-стрит

07
Повышения 
пенсионного 
возраста до 70 
лет не будет

07
Антимоно-
польная 
служба полу-
чит новые 
права для борь-
бы с картелями

08
В московской 
мэрии награ-
дили лауреатов 
Междуна-
родного 
конкурса 
«Российской 
газеты»

08
На ВДНХ 
открылся 
обновленный 
павильон-
музей «Нефть»

09
Сегодня Театр 
Олега Табакова 
открывает 
новый сезон

10
Полиции и 
волонтерам 
все чаще при-
ходится 
спасать заблу-
дившихся 
в лесу детей

11
Хабиб 
Нурмагомедов 
одержал 
яркую победу 
в октагоне

В столице за ходом выборов 
в Мосгордуму следили наблюдатели 
Общественного штаба. 

А К Ц Е Н Т

Большое число зарегистрированных 
кандидатов создают достаточно 
конкурентное поле, у избирателей 
довольно богатый выбор

А К Ц Е Н Т

Освобожденные россияне вернулись 
домой на спецборте летного отряда 
«Россия»

Австралийский доллар  45,0833
Азербайджанский манат  38,9025
Армянский драм**  13,8433
Белорусский рубль  31,2906
Болгарский лев  37,2660
Бразильский реал  16,0669

Венгерский форинт**  22,1107
Вон Республики Корея***  55,2355
Гонконгский доллар* 84,1898
Датская крона*  97,6968
Доллар США  65,9981
Евро  72,8883

Индийская рупия**  92,0797
Казахстанский тенге**  17,0043
Канадский доллар  49,9872
Киргизский сом**  94,2834
Китайский юань*  92,6302
Молдавский лей*  36,9427

Новый туркменский манат  18,8836
Норвежская крона*  73,3239
Польский злотый  16,7951
Румынский лей  15,3967
СДР  90,4286
Сингапурский доллар  47,7382

Таджикский сомони*  68,1095
Турецкая лира  11,5640
Узбекский сум****  70,2107
Украинская гривна*  26,3234
Фунт стерлингов  81,1711
Чешская крона*  28,2067

Шведская крона*  68,1968
Швейцарский франк  66,7997
Южноафриканский рэнд*  44,6509
Японская иена**  61,6603

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.09.19

Даниил Медведев 
вчера
сражался 
за победу 
на US Open

На выставке IFA-2019 
в Берлине появи-
лись новые гадже-
ты, стилизованные 
«под старину»

76-й Венецианский фестиваль
показал фильмы, 
распугавшие 
публику

Победив Шотландию, 
российские фут-
болисты готовы 
повторить успех 
с Казахстаном
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Россия-2019: избранное
Голосование «где удоб-
но» за три года исполь-
зования сервиса «Мо-

бильный избиратель» стало 
привычным и популярным. По 
словам Эллы Памфиловой, в 
этом году такой возможностью 
воспользовались около 460 ты-
сяч граждан РФ, проживающих 
в 36 регионах. К слову, на анало-
гичных выборах 2017 года их 
было вдвое меньше.

До сих пор избиратель мог 
перемещаться только в преде-
лах своего избирательного 
округа. Это значит, что на выбо-
рах президента можно проголо-
совать в любой точке страны, 
так как вся территория РФ со-
ставляет единый округ. Если же 
речь идет о голосовании за кан-
дидатов в губернаторы, то гра-
жданин был вправе переме-
щаться внутри региона. А в слу-
чае выборов депутатов Госдумы 
по одномандатным округам — 
внутри округа, в ряде регионов 
таких округов несколько.

Цифровые участки снимают 
эти ограничения. Они позволя-
ют гражданину проголосовать 
на «своих» выборах, находясь в 
любом регионе страны. В ны-
нешнем году эксперимент про-
шел в Москве, здесь работали 30 
цифровых участков, в списки на 
них были внесены более двух 
тысяч избирателей из 20 субъ-
ектов Федерации, где выбирали 
губернаторов и депутатов Гос-
думы.

Обычно члены Центризбир-
кома проводят Единый день го-
лосования на рабочих местах в 
здании комиссии, но в этот раз 
зампред ЦИК Николай Булаев 
приехал на открытие участка 
9005 в столичном районе Ра-
менки, чтобы лично понаблю-
дать за результатами усилий 
Центризбиркома, правительст-
ва Москвы и компании «Ро-
стех», «которые сделали это на 
своем энтузиазме». «Мы увере-
ны, что это (цифровые участки. 
— Прим. «РГ») будет создавать-
ся по всей стране», — сказал Ни-
колай Булаев. В следующем году 
их должно быть порядка 2,5 ты-
сячи», — заявила глава ЦИК 
Элла Памфилова, а в 2021 году 
— пять тысяч.

Все прошло без нарушений
Отличительная особенность 

выборов-2019: впервые за дол-
гое время на всех без малого 50 
тысячах участков выборы были 
признаны состоявшимися. Элла 
Памфилова — с некоторым удив-
лением в голосе — сообщила об 
этом на итоговом брифинге. 
«Пока мы серьезных наруше-
ний, которые бы ставили под 
сомнение волеизъявление из-
бирателей, не зафиксировали. 
По крайней мере, мы пока ниче-
го не знаем о таких случаях», — 
сказала она, добавив, что окон-
чательные выводы будут сдела-
ны в понедельник.

«Я прошу всех коллег из ре-
гионов, сейчас очень ответст-
венная идет пора, обязательно 
все наблюдатели должны при-
сутствовать при подсчете голо-
сов, камеры должны все рабо-
тать, должно быть все видно, все 
должно быть понятно, ясно, от-
крыто, нам скрывать нечего, 
СМИ должны присутствовать», 
— предупредила Элла Памфило-
ва.

«Я надеюсь, что никаких на 
этом этапе нарушений не будет. 
Наши председатели субъекто-
вых комиссий несут личную от-
ветственность за это, поэтому 
прошу на этот важнейший пери-
од организовать тотально-уси-
ленный контроль», — подчер-
кнула она.

Точные цифры по явке будут 
известны после ввода данных 
всех протоколов УИК. Пока же в 
ЦИК сообщили, что на 18.00 
местного времени «средняя 
явка на выборах в государствен-
ные органы власти в админи-
стративных центрах субъектов 
РФ составила 33,75%». По сло-
вам Эллы Памфиловой, это на 

1,5% выше, чем год назад в это 
же время.

Губернаторы: от Сахалина 
до Ингушетии

На выборах глав регионов к 
вечеру воскресенья уверенно 
можно было говорить о резуль-
татах лишь в Сахалинской обла-
сти и Забайкалье.

На Сахалине после обработ-
ки 92,29% протоколов победи-
телем выходит врио главы реги-
она Валерий Лимаренко с ре-
зультатом 57,47% голосов. Бли-
жайший преследователь — ком-
мунист Алексей Корниенко на-
бирал 23,38% голосов избира-
телей.

В Забайкалье было обрабо-
тано 89,2% протоколов. Карти-
на складывалась аналогичная — 
врио губернатора Александр 
Осипов оставил далеко позади 
конкурентов, набрав почти 
90% голосов избирателей. И 
Лимаренко, и Осипов участво-
вали в выборах как самовыдви-
женцы.

В остальных регионах под-
счет голосов был в самом нача-
ле, по предварительным дан-
ным, хороших результатов до-
бились действующие руководи-
тели: самовыдвиженец Алексей 
Текслер, врио губернатора Че-
лябинской области лидировал с 
70,5% поддержки после обра-
ботки 20% протоколов, «едино-
росс» Владимир Владимиров 
опережал соперников с 80% го-
лосов (обработано 4% протоко-
лов), его однопартиец, Олег 
Кувшинников имел хорошие 
шансы на переизбрание на пост 
губернатора Вологодской обла-
сти с результатом 67,67% (об-
работано 3,5% протоколов).

Ни в одном регионе предва-
рительные данные не указыва-

ли на возможность второго 
тура.

В Ингушетии также прошли 
выборы главы региона, но не 
прямым голосованием, а реше-
нием парламента. На 58-м, вне-
очередном заседании Народно-
го Собрания Ингушетии по ре-
зультатам голосования депута-
тов главой региона избран Мах-

муд-Али Калиматов. В ходе тай-
ного голосования за него прого-
лосовали 27 депутатов из 31. 
Прежний глава республики 
Юнус-Бек Евкуров покинул 
пост в июне этого года. С конца 
июня Махмуд-Али Калиматов 
временно исполнял обязаннос-
ти главы республики. Новый 
глава Ингушетии вступил в дол-
жность в день избрания. В этом 
году руководителей регионов 
выберут новые составы Госсо-
вета Крыма и парламента Ка-
бардино-Балкарии. 

«Карта фейков» бита 
Сообщений о серьезных на-

рушениях в день голосования и 
накануне в ЦИК не поступало. А 
вот ложных — предостаточно. 
Так, например, некий телеграм-
канал сообщил о массовом от-
ключении видеокамер на УИКах 
в Волгоградской области. Ин-
формация была оперативно 
проверена и не подтвердилась. 
Зампред ЦИК Николай Булаев 
отметил, что распространитель 
сообщения знал, что «изначаль-
но в интернет не транслирова-
лось (видео с участков)» и со-
знательно дезинформировал 
публику. «Все видеовызовы 
есть, в Общественную палату 
можно прийти и все посмо-
треть, можно запросить, есть 
нарушение — это видео можно 
запросить и получить», — доба-
вил Булаев. 

Много замечаний было вы-
сказано в адрес так называемой 
«Карты нарушений», которую 
на каждых выборах публикует 
движение «Голос». 

По мнению сопредседателя 
мониторинговой рабочей груп-
пы Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека 
(РМРГ СПЧ) по выборам Игоря 
Борисова, большая часть сооб-
щений не соответствует дейст-
вительности. «По факту то, что 
они делают (составляя «Карту 
нарушений»), это внутренний 
документ для специалистов, — 
заявил Борисов ТАСС. — Мы в 
МРГ пользуемся картой для 
проверки этих сообщений. Но 
более двух третей тех сообще-
ний, которые приведены на кар-
те, не являются нарушением за-
конодательства. А из тех нару-
шений, которые остаются, абсо-
лютное большинство — это те, 
по которым принимаются меры 
и избирательные права восста-
навливаются в полном объеме». 

Кроме того, движение «Го-
лос» не проводит проверку фак-
тов, отметил Борисов. «РМРГ 
СПЧ в Москве проверяли эти 
факты, которые не подтвержда-
ются. Например, есть сообще-
ние, что наблюдателя не пуска-
ют на досрочное голосование в 
Москве. На самом деле, в терри-
ториальной избирательной ко-
миссии на пять минут задержа-
ли начало досрочного голосова-
ния. Сообщение поступило, на-
блюдатель был допущен. Но со-
ответствующее нарушение уже 

нанесено на карту. Оно до сих 
пор там находится и входит в 
статистику», — рассказал пред-
ставитель СПЧ. 

Еще один пример «фейка» 
пришел из Санкт-Петербурга. 
На «Карте нарушений» было 
указано, что к зданию УИК 53 
приехал микроавтобус с неуста-
новленными лицами, якобы до-
ставивший пенсионеров для го-
лосования. После проверки ока-
залось, что внутри были… арти-
сты хора. А видео обрезано так, 
чтобы зрители не поняли, что на 
нем на самом деле. 

Член СПЧ Александр Брод 
опубликовал список недосто-
верных сообщений о нарушени-
ях на выборах. Его запись раз-
мещена на странице Ассоциа-
ции по защите избирательных 
прав «Гражданский контроль». 
«Кто-то решил пощекотать не-
рвы жителям Питера, — пишет 
Брод. — В Мариинской больнице 
лежачему больному с перелома-
ми не дают проголосовать. Про-
верили: человек проголосовал. 
Как и следовало ожидать, опро-
вержения в блогосфере нет». 

Несколько нарушений в Мо-
скве и Петербурге перекочева-
ли в нынешнюю «Карту» из спи-
сков прошлых лет. Например, о 
незаконном удалении с участка 
членов УИК с правом решающе-
го голоса. Или об использова-
нии административного ресур-
са в одном из поселков в Марий 
Эл. Это серьезные нарушения, 

будь они правдой, но проверка 
показала, что сигналы старые. 

Элла Памфилова продемон-
стрировала целую стопку рас-
печаток с такими сообщениями. 
Их было порядка 30. «Надо бу-
дет полностью, прямо на нашей 
первой странице сайта ЦИК вы-
весить это все, чтобы некото-
рые наши коллеги и внутри 
страны, и за рубежом более ос-
мысленно подходили к тому, что 
публикуется», — сказала глава 
Центризбиркома.

На итоговом брифинге она 
сообщила, что две трети сооб-
щений о нарушениях за день 
оказались ложными или это 
были не нарушения, однако ко-
миссия все зафиксирует и во 
всем разберется, чтобы не было 
никаких разночтений в толко-
вании порядка голосования.

А «Гугл» и ныне там... 
В Общественной палате Рос-

сии, которая уже не первый год 
активно участвует в наблюде-
нии за выборами, заявили, что 
иностранные СМИ проигнори-
ровали требования закона о 
«дне тишины» перед выборами. 

«Накануне дня выборов Ро-
скомнадзор направил преду-
преждение западным интернет-
гигантам — Google, Youtube, 
Facebook и Instagram, — в кото-
ром отметил, что перед Единым 
днем голосования в России, 7 
сентября, когда объявляется 
«день тишины», а также в сам 
день выборов, 8 сентября, недо-
пустимо публиковать полити-
ческую рекламу. 

В заявлении было отмечено, 
что в случае если на ресурсах, 
которые управляются данными 
компаниями, появится полити-
ческая реклама, то Россия это 
расценит как иностранное вме-
шательство в дела страны и вос-
препятствование выборам», — 
напомнил член ОП Александр 
Малькевич.  «И что сделал 
Google?! Наплевал на предупре-
ждение Роскомнадзора», — зая-
вил он. «Кому-то нужны допол-
нительные факты, свидетельст-
вующие об иностранном вме-
шательстве в политическую 
жизнь нашей страны?» — задал 
он риторический вопрос. 

В Роскомнадзоре подтверди-
ли факт нарушений. Ведомство 
зафиксировало распростране-
ние политической рекламы в 
ходе мониторинга средств мас-
совой коммуникации в Единый 
день голосования. Агитацион-
ная кампания велась в поиско-
вой системе Google, в социаль-
ной сети Facebook и на видеохо-
стинге Youtube. «Такие дейст-
вия можно рассматривать как 
вмешательство в суверенные 
дела России и воспрепятствова-
ние проведению демократиче-
ских выборов», — отмечается в 
сообщении Роскомнадзора.

«Что касается «Гугла». Я ду-
маю, что на самом деле многое 
из того, что там есть, можно от-
нести к тем материалам, кото-
рые точно влияют на человека, 
делающего выбор. Когда это 

влияет, я уверен, что это надо 
рассматривать как вмешатель-
ство во внутренние дела», — ска-
зал журналистам Николай Бу-
лаев. 

Он напомнил, что «в какой-
то стране» Россию обвиняли в 
попытках вмешательства в вы-
боры. «То, что желание вме-
шаться в наши дела сейчас отта-
чивается, какие-то инструмен-
ты и механизмы продолжают 
совершенствоваться в преддве-
рии 2021 года, а уж тем более — 
2024-го, в этом ни у кого сомне-
ний нет», — считает он. «Но та-
кова жизнь, есть желание выра-

зить отношение к России таким 
образом», — добавил зампред 
ЦИК. 

Он также отметил, что рас-
полагает большим количеством 
недостоверных сообщений о на-
рушениях на выборах 8 сентя-
бря. «Фейковых новостей у 
меня море, готов читать», — ска-
зал Булаев. 

Весь «мусор» — на доску 
антипочета

В ЦИКе пообещали вывести 
дезинформаторов на чистую 
воду. «Мы по итогам сделаем та-
кую доску антипочета: всех лгу-
нов и дезинформаторов будем 
вешать (на доску) пофамильно, 
по организациям и так далее. 
Всех, кто нам помог выявить те 
или иные нарушения, — на доску 
почета, будем благодарить», — 
сказала Элла Памфилова. Она 
призвала избиркомы оператив-
но реагировать на дезинформа-
цию относительно выборов и 
сообщать в ЦИК.

По мнению зампреда ЦИК 
Николая Булаева, ноги у таких 
новостей растут издалека. «Со-
бирают мусор по всей России, а 
куда его отправляют — это во-
прос», — сказал он в ходе видео-
конференции с главой избирко-
ма Республики Алтай Дмитрием 
Степановым. Тот пожаловался 
на сообщения из телеграм-ка-
нала о недопуске наблюдателя 
на участок. При ближайшем 
рассмотрении оказалось, что 
наблюдатель — не наблюдатель, 
а помощник одного из кандида-
тов.

По словам Степанова, голо-
сование в регионе проходит 
спокойно, несмотря на попытки 
мнимых наблюдателей найти 
нарушения даже там, где их нет. 
«Голос» был вынужден напи-
сать, что обстановка на участ-
ках спокойная и даже празднич-
ная», — сообщил глава избирко-
ма.

Необычные гости
День выборов в Центризбир-

коме, как правило, не обходится 
без сюрпризов. В прошлые годы 
журналисты и эксперты имели 
возможность пообщаться, на-
пример, с космонавтами, нахо-
дящимися на МКС.

В этом году необычный гость 
стал сюрпризом даже для чле-
нов Центризбиркома. В ходе ви-
деоконференции с избиркомом 
Вологодской области в эфир вы-
шел… Дед Мороз!

«Я уже прошел по несколь-
ким избирательным участкам, 
все проверил: урны стоят, бюл-
летени разложены по стопкам, 
КЭГи (комплексы для электрон-
ного голосования. — Прим. 
«РГ») подключены. Остался 
один шаг, — сказал зимний вол-
шебник. — Сегодня очень важ-
ный день для всей страны: вы 
выбираете свое будущее и буду-
щее ваших детей».

Дед Мороз признался, что 
всегда очень переживает за 
мальчишек и девчонок. «И поэ-
тому я обращаюсь к вам, мамы и 
папы, бабушки и дедушки, дяди 
и тети: не оставайтесь в сторо-
не, приходите на избиратель-
ные участки и сделайте свой вы-
бор», — сказал он. Учтет ли он 
участие в голосовании при раз-
даче новогодних подарков, вол-
шебный дед не сказал.

Дед Мороз был не единствен-
ным гостем инфоцентра ЦИК в 
воскресенье. В середине дня 
туда прибыли участники ме-
ждународной конференции, по-
священной цифровизации из-
бирательного процесса. Цен-
тризбирком проводил ее 6—8 
сентября при содействии пра-
вительства Москвы. За эти дни 
представители 42 стран — главы 
государственных избиратель-
ных комиссий и представители 
международных организаций — 
ознакомились со всеми новин-
ками российских выборов и 
остались под большим впечат-
лением. 

На брифинге в инфоцентре 
ЦИК они говорили о важности 
обмена опытом и развития циф-
ровых технологий для реализа-
ции избирательных прав и по-
вышения доверия к выборам. 

Новые технологии и хоро-
шее техническое оснащение 
большинства избирательных 
комиссий делают подсчет голо-
сов все более оперативным. В 
ЦИК рассчитывают получить 
данные по всем без малого ше-
сти тысячам кампаний уже к 
утру по московскому времени. 
В понедельник комиссия собе-
рется для подведения предва-
рительных результатов допол-
нительных выборов в Госдуму, 
голосования за кандидатов в 
губернаторы и депутатов реги-
ональных законодательных со-
браний. 

Владимир Путин в воскресенье 
утром приехал на избирательный 
участок в Российской академии 
наук, чтобы отдать свой голос 
на выборах в Мосгордуму.

А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: Мы по итогам выборов 
сделаем такую доску антипочета: 
всех лгунов и дезинформаторов будем 
вешать на эту доску пофамильно, 
по организациям и так далее

1

— Как проходили выборы в 
России: фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/6039
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А К Ц Е Н Т

В этом году возможностью сервиса 
«Мобильный избиратель» воспользова-
лись около 460 тысяч граждан России, 
проживающих в 36 регионах 

ШТАБ

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ОСТАЕТСЯ ВЕДУЩЕЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИЛОЙ

Когда завершился Единый день голосования и начал-

ся подсчет голосов, премьер-министр, председатель 

«Единой России» Дмитрий Медведев приехал в цен-

тральный штаб партии, чтобы подвести предвари-

тельные итоги состоявшегося волеизъявления гра-

ждан.

«Можно сказать, что партия «Единая Россия» сохра-

няет свои лидерские качества и остается ведущей по-

литической силой нашей страны, — констатировал он, 

отталкиваясь от поступавших первых данных. — Гра-

ждане нашей страны оказали поддержку кандидатам 

от нашей партии на различные должности и тем, кому 

мы помогали, за кого выступали».

В этом году Единый день голосования прошел в пря-

мом смысле со всероссийским размахом. Выборы, 

напомнил Медведев, проводились на разных уров-

нях, но во всех без исключения субъектах Федера-

ции. «На кону» были около 47 тысяч различных вы-

борных должностей. «Это в прямом смысле показы-

вает роль, значение Единого дня голосования», — под-

черкнул председатель ЕР.

Дмитрий Медведев прежде всего поблагодарил всех 

граждан, которые пришли на избирательные участки. 

Искренней благодарности удостоились те из них, кто 

голосовал за кандидатов от «Единой России» и само-

выдвиженцев, поддержанных партией. «Мы очень це-

ним, что вы сохраняете поддержку нашей партии, и 

это является залогом того, чтобы в дальнейшем нам 

принимать правильные решения», — заявил Медве-

дев.

Эта избирательная кампания имела ряд особенно-

стей. Для самой партии — серьезное омоложение ка-

дров. «Очевидно, что общий состав наших представи-

телей стал гораздо моложе», — заметил премьер-ми-

нистр. Начинающие политики смогли пройти партий-

ное предварительное голосование и попытать свои 

силы непосредственно в избирательном горниле. 

«Это залог того, что партия будет обновляться», — 

уверен лидер «единороссов». А без такого обновле-

ния у партии нет политического будущего, добавил 

он.

Вторая особенность, вероятно, будет иметь послед-

ствия для всей избирательной системы страны. В Мо-

скве проводился эксперимент с голосованием на так 

называемых цифровых участках. «Мне думается, что 

это интересный опыт, который должен быть обяза-

тельно проанализирован, и решения по нему должны 

быть приняты на федеральном уровне», — оценил но-

вовведение Медведев.

Из региональных штабов, выходивших на связь с 

председателем партии посредством видеосвязи, зву-

чали предварительные данные о результатах голосо-

вания. «Судя по всему, повод для оптимизма у нас до-

статочно», — заметил председатель партии.

Дмитрий Медведев поблагодарил коллег по партии 

за проделанную работу. «Это большой серьезный 

труд, причем это труд даже не в интересах одной по-

литической силы, а, по сути, в интересах всех наших 

граждан», — выделил он важность момента. «Потому 

что мы отвечаем за ситуацию в стране, и прошедший 

Единый день голосования подтвердил — партия со-

храняет поддержку очень значительного числа гра-

ждан нашей страны. Мы этой поддержкой дорожим, 

она нам исключительно важна», — сказал глава пра-

вительства.

Теперь для партии и ее победивших кандидатов на-

ступает, как указал лидер «единороссов», самый от-

ветственный этап. «Все новые или переизбранные 

люди, представляющие нашу партию, должны будут 

заниматься выполнением тех программ, с которыми 

они выходили к гражданам», — напутствовал их Мед-

ведев.

Подготовил Владимир Кузьмин
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Дмитрий Медведев поблагодарил коллег по партии за проделанную работу, а победившим кандидатам напомнил: 
теперь они должны заниматься выполнением тех программ, с которыми шли на выборы. 
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На избирательные участки многие россияне приходили вместе с детьми.
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РЕГИОНЫ Как в городе, 
пострадавшем от 
наводнения, выбирали 
мэра и депутатов гордумы

Тулун подает 
голос

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутская область

О небольшом Тулуне, в который этим летом пришла 
большая беда, сегодня в стране знают, наверное, все. 
Но мало кому известно, что город, треть которого смы-
ло наводнением, вчера, в Единый день голосования, 
выбирал мэра и городскую думу.

В списках избирателей в Тулуне значатся более 34 
тысяч жителей. В городе работали 35 постоянных 
участков и еще два — в местах временного пребывания 
— в больнице и следственном изоляторе. Восемь участ-
ков попали в зону затопления. И если половину из них 
успели отремонтировать и подготовить к Единому дню 
голосования, то еще четыре пришлось переносить. На-
пример, два участка было в школе № 20. Но поскольку 
ее решили не восстанавливать, то и места для голосова-
ния пришлось подбирать новые. Один разместился по 
соседству, в пятиэтажке на улице Карбышева в бывшей 
аптеке. Панельку топило по второй этаж, аптека съеха-
ла. А небольшое помещение подсушили, подновили, 
поставили кабинку и урну. Второй УИК из школы пере-
несли аж в конец улицы, в городской центр досуга. 
Сюда вода не добралась. Впрочем, и многие избирате-
ли тоже. Хотя по мнению избиркома Иркутской обла-
сти, проблем с поиском участков не возникало: инфор-
мирование жителей быстро организовано на должном 
уровне, с использований соцсетей и месенджеров.

— Конечно, писа-
ли в газетах, объяв-
ляли по местному 
ТВ, листовки рас-
клеивали о том, 
куда какой участок 
перенесли. Но люди 
с затопленных улиц 
сейчас живут кто 
где — по всему Тулу-
ну. Кто-то вообще 
уехал из города, — 
считает местная 
жительница Ната-
лья.

Наталья работает в газете, поэтому в курсе всех 
местных политических веяний.

— В этом году у нас пять кандидатов в мэры. Было 
шесть, но один снялся в конце августа. В этом году 
предвыборная агитация была довольно сдержанная. 
Баннеры висели, агитаторы ходили, листовки раздава-
ли. Но и все. Мэр вообще агитацию не вел, он даже в от-
пуск не уходил. Сами понимаете, — пожимает плечами 
собеседница, — не до того было.

Андрей, житель улицы Карбышева, — один из тех, 
кто не дошел. На вопрос почему — пожимает плечами. 
Он собирается переезжать к сыну в Красноярск, так 
что с городом себя уже не связывает.

— Я бы и хотел остаться здесь, но после наводнения 
цены на жилье поднялись неимоверно. За те деньги, ко-
торые я получил за свой дом в виде компенсации — 
очень приличные деньги, — в Тулуне такой же не куплю. 
А под Красноярском — вполне, — поясняет он. 

Напомним, что этим летом правительство РФ сняло 
ограничение в выборе жилья для пострадавших от па-
водков пределами Иркутской области — теперь можно 
покупать новую жилплощадь в любом регионе России.

Сейчас Андрей продолжает жить в затопленном 
доме, не захотел переезжать в общежитие. Подсушил, 
отремонтировал. Но дом все равно идет под снос вме-
сте со всей улицей. Мужчина говорит, что сертификат 
он уже получил, и как только решит вопрос с покуп-
кой, уедет к сыну.

Самые аккуратные избиратели — пенсионеры. Люд-
мила Николаевна и Надежда Ивановна сходили прого-
лосовать еще с утра — благо УИК рядом —  в той самой 
бывшей аптеке. На кого пал их выбор, не говорят, но к 
местной власти настроены строго: «Пусть работают! 
Пусть разгребают эти завалы!»

Пенсионерок волнует, что на пострадавших улицах 
осталось немало развалин — частных домов (что-то вы-
везли военные и МЧС, что-то не дали рушить хозяева — 
на заборах тут и там можно увидеть табличку «не сно-
сить!» и телефон хозяев), а главное — школы, садика и 
пятиэтажки, которую расселили.

— Здания не охраняются, ребятишки там вовсю уже 
лазят. Так и до беды недалеко, — переживают женщины.

Позиция по отношению к местной власти «Пусть 
работают, пусть убирают»  довольно популярна в Тулу-
не. На вопрос «А так ли нужны были выборы?» почти 
все отвечают утвердительно. Хотя сразу после паводка 
даже депутаты  Заксобрания предлагали отменить вы-
боры.  Избирком не нашел причин для отмены. Даже 
больше — для того чтобы позволить в условиях ЧС кан-
дидатам вовремя передать комиссии все документы 
для регистрации, увеличил время ее работы. За два 
часа до закрытия выборов явка в Тулуне составила 
27,9%. «Жалоб на нарушения не поступало. Ситуация 
в Тулуне находится на особом контроле, — отметила за-
мпред областного избиркома Татьяна Шеметова. 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ В городе на Неве выбирали губернатора и депутатов муниципальных советов

Депутаты Балтики
Мария Голубкова 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге в вос-
кресенье был большой по-
литический день — жители 

избирали губернатора города и 
депутатов муниципальных со-
ветов. Предварительные итоги 
станут известны в понедель-
ник, а окончательные Санкт-
Петербургская избирательная 
комиссия подведет через не-
сколько дней.

За пост главы Северной и 
культурной столицы боролись 

трое — врио главы города Алек-
сандр Беглов, а также депутаты 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Надежда Ти-
хонова и Михаил Амосов.

Одновременно с губерна-
торскими в Петербурге прошли 
выборы депутатов 110 муници-
пальных советов. На 1560 ман-
датов претендовали 5372 кан-
дидата, почти треть из них — са-
мовыдвиженцы. В горизбирко-
ме отметили, что в сравнении с 
прошлыми выборами конку-
ренция возросла: если срав-
нить с 2014 годом, то количест-

во выдвинутых кандидатов 
больше на 36 процентов, а заре-
гистрированных — на 44 про-
цента.

Согласно официальным дан-
ным, на территории Санкт-Пе-
тербурга осуществляют свои 
полномочия 30 территориаль-
ных избирательных комиссий и 
1944 участковые комиссии, из 
них 46 — в местах временного 
пребывания избирателей.

— Образованы участки на 
территории Ладожского и Мо-
сковского железнодорожных 
вокзалов, в аэропорту Пулко-

во, — сообщили в городской ко-
миссии. — Еще два — на терри-
тории СИЗО, остальные участ-
ки в учреждениях здравоохра-
нения. Для голосования было 
изготовлено 3 817 929 бюлле-
теней, что составляет сто про-
центов от численности избира-
телей по данным на 1 сентября 
2019 года.

Участки для голосования ра-
ботали с восьми часов утра до 
восьми вечера, причем не толь-
ко во всех районах города, но и 
в соседних областях.

При подготовке к выборам 
высшего должностного лица 
Санкт-Петербурга в горизбир-
коме учли, что называется, 
даже прогноз погоды. Начало 
сентября выдалось в Северной 
столице необычайно теплым, и 
чтобы не отрывать дачников от 
забот, для проведения голосо-
вания было образовано 62 из-
бирательных участка на терри-
тории Ленинградской области, 
еще 15 — на территории Псков-
ской области. Кроме того, про-
голосовать за своего кандидата 
можно было на 30 цифровых 
участках в Москве. На одном из 
них проголосовал депутат Госу-

дарственной Думы, петербур-
жец Сергей Боярский.

Участвовать в выборах не по 
месту прописки, а «по месту на-
хождения» пожелали свыше 65 
тысяч горожан — именно столь-
ко заявлений было подано че-
рез Единый портал государст-
венных услуг, МФЦ, пункты 
приема заявлений ТИК и УИК.

— На моем участке было до-
статочно многолюдно, — отметил 
президент Санкт-Петербург-
ской торгово-промышленной 
палаты Владимир Катенев, кото-
рый принял участие в голосова-
нии на одном из избирательных 
участков Центрального района. 
— Это свидетельствует об ответ-
ственном отношении петербур-
жцев к будущему нашего города. 
Гражданская активность, нерав-
нодушие к судьбе Санкт-Петер-
бурга — залог его дальнейшего 
стабильного развития и успеш-
ного решения задач.

Людям с ограничениями по 
здоровью была предоставлена 
возможность вызвать социаль-
ное такси, чтобы добраться до 
избирательного участка. Вну-
три помощь им оказывали во-
лонтеры.

— В Санкт-Петербурге 24 
участка, которые специально 
оборудованы для голосования 
слепых и слабовидящих изби-
рателей, и 54 участка с сурдопе-
реводчиком, — рассказали в го-
ризбиркоме. — На всех избира-
тельных участках размещены 
специальные трафареты с про-
резями в квадратах на месте 
проставления знака для само-
стоятельного заполнения бюл-
летеня избирателями с ограни-
ченными физическими воз-
можностями по зрению.

Наконец, желающие могли 
даже проголосовать на дому. Та-
ким способом воспользовался, 
например, бывший главный 
тренер ФК «Зенит» Герман Зо-
нин, которому до избиратель-
ного участка трудно дойти 
просто в силу возраста — как раз 
сегодня, 9 сентября, ему испол-
няется 93 года.

Что касается жалоб, то их 
число на момент подписания 
номера не превышало сотни. 
Об этом журналистам сообщил 
член горизбиркома Олег Заце-
па. По его словам, это немного с 
учетом того, что в Санкт-Пе-
тербургскую избирательную 
комиссию стекаются обраще-
ния, подлежащие рассмотре-
нию в территориальных изби-
рательных комиссиях и изби-
рательных комиссиях муници-
пальных образований. Кроме 
того, в это число входят не 
только жалобы, но и «так назы-
ваемые обращения о наруше-
ниях закона, в том числе и не 
посягающих на избирательные 
права». 

СТОЛИЦА  В трех округах мегаполиса впервые — электронное голосование 

Москва: цифра голосования

М
осквичи вчера 
выбира ли  Мо-
сковскую город-
скую думу. На 45 
мандатов претен-
довало 225 канди-
датов. Вопреки 
прогнозу оппози-
ции, утверждав-

шей в ходе уличных шествий, 
что выбирать будет не из кого, 
выбор был: по пять кандидатов 
на мандат. Интригу с первых ми-
нут после открытия избиратель-
ных участков внесло дистанци-
онное электронное голосование. 

Такой эксперимент в столице 
прошел впервые. Для участия в 
нем в городе организовали три 
избирательных округа — первый 
(Зеленоград), десятый (Север-
ный, Лианозово, Бибирево) и 
тридцатый (Центральное и Юж-
ное Чертаново). За первые же 
полчаса там проголосовали 10% 
из зарегистрировавшихся более 
11 тысяч избирателей. К 10.00 
эта цифра подскочила уже до 
40%, к 13.00 — перевалила за по-
ловину, к 15.00 поднялась до 
79,68%, а к закрытию проголо-
совали уже 92,3% электронных 
избирателей! Это при том что 
обычно в мегаполисах, и Москва 
не исключение, в местных выбо-
рах принимает участие порядка 
20% избирателей. Чем же элек-
тронное голосование так при-
влекло москвичей? Этот вопрос 
корреспонденты «РГ» задали в 
районе Бибирево Александру 
Молчанову, который голосовал с 
помощью планшета прямо во 
дворе дома. Оказалось, что де-
вятнадцатилетний студент РГГУ 
— очень занятой человек, у себя в 
районе он председатель Моло-
дежной палаты, а на выборах 
был еще от нее и наблюдателем 
на 543-м участке. «Конечно, я 
пошел бы голосовать и по ста-
ринке, так как мне не безразлич-
на судьба моего города. Но элек-
тронное голосование дает воз-
можность еще и сэкономить вре-
мя, и мне интересно протестиро-
вать новый способ участия в вы-
борах. Я могу отдать свой голос 
прямо на ходу, — рассказал он. — 
Нужен только интернет и доступ 
к порталу mos.ru.» 

Всех участников электронно-
го голосования, как выяснилось, 
еще в субботу исключили из спи-
сков в участковых избиратель-
ных комиссиях, чтобы не допу-
стить возможности дублирова-
ния. В помещениях для наблюде-
ния установили шесть специаль-
ных принтеров. Первые два пе-
чатают анонимный номер голо-
сующего, еще два — зашифрован-
ный голос, состоящий из множе-
ства букв и цифр. Соотнести их 
никак нельзя, как и определить, 
кто и за кого проголосовал. Рас-
шифровать бюллетень можно 
только после 20.00 в воскресе-
нье, когда разделенный на семь 
частей ключ соединят, по сути, 
создав единый пароль. Он пред-
ставляет собой длинный случай-
ным образом сгенерированный 
код, который разделен на семь 
частей. Части зашифрованного 
кода записали на флешкарты и 

передали хранителям — главе 
ЦИК Элле Памфиловой, предсе-
дателю МГИК Валентину Горбу-
нову, сопредседателю движения 
в защиту прав избирателей «Го-
лос» Григорию Мельконьянцу, 
председателю Совета при прези-
денте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам челове-
ка Михаилу Федотову, а также 
председателям трех экспери-
ментальных УИКов. Именно в 
блоке оборудования, отвечаю-
щего за шифрование, вчера про-
изошел сбой в работе. Но его бы-
стро устранили, и, как заверил 
замруководителя департамента 
информационных технологий 
Артем Костырко, ни один голос 
при этом не был утерян.

«Наличие гаджета, возмож-
ность зарегистрироваться и 
принять участие в голосовании 
развеют миф о том, что люди не 
интересуются выборами. Люди 
интересуются выборами, но сов-
ременные люди отдают предпоч-
тение современным технологи-

ям», — прокомментировал ситу-
ацию председатель Обществен-
ной палаты Москвы Константин 
Ремчуков. А международных эк-
спертов в области выборов из 
Франции, Италии и Австрии  
«русский блокчейн» просто вос-
хитил. «Я уже был в Москве на 
прошлых выборах мэра. Изме-
нилось многое, — сказал, в част-
ности, представитель Италии, 
замглавы города Барбареско 
Альберто Бьянко. — Усовершен-
ствовались КОИБы, появилось 
электронное голосование. Очень 
успешный эксперимент». Своим 
главным впечатлением назвала 
электронное голосование и 
юрист из Франции Вероник Руэз. 
«У нас электронного голосова-
ния нет, — посетовала она. — 
Французы опасаются возмож-
ных фальсификаций. Но ваши 
выборы показывают надеж-
ность и популярность электрон-
ных выборов. В середине дня уже 
проголосовали больше 80% 
электронных избирателей».

Популярностью в столице 
пользовалось и другое новшест-
во — цифровые избирательные 
участки, которые позволили 
принять участие в выборах жи-
телям других 20 регионов, ока-
завшихся в это время в Москве. 
Таких участков по всему городу 
было 30. Кто-то приехал в Мо-
скву в командировку, кто-то — на 
лечение, учебу, работу… Пропу-
стить же выборы главы своего 
родного региона или депутата 
Госдумы не хочется. И вот теперь 
такая возможность есть. Благо-
даря этому бухгалтер Елена Те-
рещук из Липецка, например, 
смогла принять участие в выбо-
рах губернатора своей области 
на избирательном участке, рас-
положенном во Дворце творче-
ства детей и молодежи на улице 
Александра Невского. «Про циф-
ровые участки узнала по телеви-
зору, — рассказала она «РГ». — 

Подала заявку на портале госу-
слуг и вот — пришла проголосо-
вать. Это очень удобно — главное, 
чтобы было прозрачно и надеж-
но». 

Посетила этот цифровой уча-
сток и председатель ЦИК Элла 
Памфилова: она убедилась, го-
лосование проходит без сбоев, и 
также отметила высокую явку, 
объяснив это тем, что пользую-
щиеся новыми возможностями 
голосования люди обычно ак-
тивны и ответственны. «Человек 
не будет тратить время и писать 
заявление, если он не собирает-
ся голосовать», — сказала Элла 
Памфилова. Если эксперимент 
оправдает себя, то уже в буду-
щем году в стране будет создано 
2500 цифровых участков, а в 
2021 году — 5000. 

На обычных же участках го-
лосование шло не так активно. К 
полудню проголосовали 5,6% 
избирателей, к 10.00 — 17%, а 
концу дня, по прогнозу предсе-
дателя Мосгоризбиркома Вален-
тина Горбунова, явка достигнет 
скорее всего как и в прошлые вы-
боры — 21—22%. Сам же процесс 
голосования, по его словам, про-
ходил спокойно и без существен-
ных замечаний. Зафиксированы 
лишь незначительные инциден-
ты. Например, на участках № 
3455 и 1925 было якобы зафик-
сировано двойное голосование. 
Об этом сообщили наблюдатели. 
«Я, наверное, могу это объя-
снить только тем, что бюллетени 
слиплись, а камеры увидели 
только то, что опускается, — поя-
снил Горбунов. — Эти урны реше-
но опечатать, а бюллетени пока 
опускают в другие». На участке в 
Северо-Западном округе столи-
цы произошел курьез. По словам 
члена Мосгоризбиркома Дмит-
рия Реута, гражданин, сменив-
ший фамилию и паспорт, не на-
шел себя в списках для голосова-
ния. И вызвал полицию. Оказа-
лось, что его внесли в список до 
того, как он сменил документы. В 

итоге проблема решилась: изби-
рателя включили в дополнитель-
ный список, и он проголосовал. 

Отсутствие нарушений за-
фиксировал и Общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми. Он открылся на час раньше 
избирательных участков — в 
7.00. А первые волонтеры при-
шли еще раньше — промонито-
рить,  как голосуют бойцы 
Росгвардии. Они традиционно 
приходят на специальные участ-
ки к  6 утра — служба у них такая. 
«Все прошло как обычно, гвар-
дейцы и их командиры голосова-
ли отдельно, никто никого не 
контролировал», — рассказали 
журналистам в штабе. Это мож-
но было наблюдать и по картин-
кам с камер наблюдения — они 
установлены на всех 3635 участ-
ках и транслировали в течение 
дня все происходящее на участ-
ках в штаб-квартиру на Берсе-
невской набережной. Самопис-
цы работали идеально. 

Наготове были в любой мо-
мент выехать мобильные груп-
пы из юристов и членов Общест-
венной палаты Москвы, если 
вдруг откуда-то поступит сигнал 
о нарушении. Но до обеда «от-
ряд» выезжал по одному-единст-
венному сигналу на УИК № 9, где 
собрались очереди. Там голосо-
вали сотрудники Генштаба. По-
мещение не смогло сразу вме-
стить всех желающих проголо-
совать, к тому же там сломался 
КОИБ. Его быстро «реанимиро-
вали», и ситуация стабилизиро-
валась.

Кроме микроавтобусов мо-
бильных групп у штаба вставали 
и авто с красными «посольски-
ми» номерами. В первой полови-
не дня офис общественников по-
сетили дипломаты из Мексики и 
Нигерии, главы ЦИК Киргизии, 
Ирана и других стран. Всех удив-
ляла техническая оснащенность 
и порядок работы штаба. Осо-
бенно то, что наблюдатели в Мо-
скве работают на энтузиазме, 
без зарплаты. Но именно обще-
ственность, точнее Александр 
Малькевич, председатель комис-
сии ОП РФ по развитию инфор-
мационного сообщества, зафик-
сировал вмешательство в рос-
сийские выборы Google  и 
Facebook . В качестве подтвер-
ждения этого он привел два при-
мера: «Если в поисковик Google 
вбить строку «выборы в Мосгор-
думу», то сначала появится ре-
клама «Умного голосования», за 
которое агитирует оппозицио-
нер Алексей Навальный. А соци-
альная сеть Facebook почему-то 
блокирует информацию о том, 
как осуществлялись проверки 
по жалобам избирателей, кото-
рые Мосгоризбирком пытался 
несколько раз разместить в сво-
ем аккаунте в соцсети». По мне-
нию Малькевича, это прямые 
признаки вмешательства в рос-
сийские выборы Google  и 
Facebook.  

Подготовили Екатерина Левина, 
Максим Милославский, 
Вадим Сергеев, 
Дмитрий Туманский

Цифровой избирательный участок в Тверском районе посетила председатель ЦИК Элла Памфилова. Высокую явку здесь она объяснила тем, что пользую-
щиеся новыми возможностями голосования люди обычно активны и ответственны.

Врио губернатора Санкт-Петербурга Александр Беглов голосовал на участке в школе на Васильевском острове.

А К Ц Е Н Т

Если сравнить с 2014 годом, 
то количество выдвинутых кандидатов 
больше на 36 процентов, 
а зарегистрированных — на 44 процента

Из-за паводка этому избирательному участку пришлось перее-
хать из школы № 20 в здание бывшей аптеки.

К местной власти 
жители настроены 
строго: «Пусть 
работают! Пусть 
разгребают эти 
завалы!» 
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Москвичи в этом году могли голосо-
вать хоть где — за рулем, в парке, 
во дворе дома — был бы интернет.
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ПРОЕКТ Права на автобус 
получат только те, кто уже 
имеет стаж управления

Грузовики 
любят 
постарше

Владимир Баршев

Получить водительское удостоверение на автобус или 
грузовик смогут только те, кто уже имеет права на 
управление легковым автомобилем. Сейчас получить 
права на автобус и грузовик можно, не имея никакого 
стажа. У мотоциклов появится еще одна подкатегория. 
А те, кто, не имея права управления, попался за рулем в 
нетрезвом виде, и вовсе не смогут получить водитель-
ское удостоверение в течение года. 

Такие новации содержатся в новых глобальных по-
правках, которые разработало МВД в закон о безопа-
сности дорожного движения. Проект размещен для об-
щественного обсуждения. Столь глобальной реформы, 
касающейся водителей, у нас не было уже более 5 лет. 

 Поправками предусматривается увеличение мини-
мального возраста для получения права управления 
транспортом категории «D» до 24 лет, категории «С» — 
до 21 года. При этом допускается снижение минималь-
ного возраста для получения прав категории «D» до 22 
лет и категории «С» — до 19 лет в случае наличия стажа 
управления транспортом подкатегории «D1» и «С1» в 
течение не менее одного года соответственно.

Единственное исключение сделано для тех, кто про-
шел соответствующее профессиональное обучение в 
организациях, осуществляющих обучение водителей 
по направлениям военных комиссариатов, а также 
лиц, проходящих военную службу. До достижения ука-
занными лицами установленного законопроектом воз-
раста имеющиеся у них водительские удостоверения 
будут действительны при управлении транспортными 
средствами категорий «С» и «D» и подкатегории «D1», 
принадлежащими только Вооруженным Силам Рос-
сийской Федерации, другим войскам, воинским фор-
мированиям и органам, в которых федеральными за-
конами предусмотрена военная служба.

Кстати, поэтапный допуск к управлению — стандар-
тная международная практика. В странах Евросоюза 
водительские удостоверения, подтверждающие нали-
чие права на управление транспортными средствами 
категорий «C», «D» и подкатегорий «C1» и «D1», выда-
ются только тем водителям, которые уже имеют право 
управления транспортными средствами категории 
«B». При этом минимальный возраст для получения 
права управления транспортными средствами катего-
рии «D» составляет 24 года, категории «С» — 21 год.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подвел итоги ВЭФ и указал направление развития космонавтики

Ипотека и ракеты 
Кира Латухина, 
Татьяна Замахина

Р
абота Восточного эконо-
мического форума (ВЭФ) 
идет на пользу всему реги-

ону, заявил президент на встре-
че с общественностью на остро-
ве Русский. Такие форумы со-
здают дополнительные условия, 
привлекают вложения, позво-
ляют раскрыть перед потенци-
альными инвесторами возмож-
ности региона, заметил он. На 
встречу пригласили самых раз-
ных людей — от старообрядцев 
до золотопромышленников.

Предложение президента по 
ипотеке в 2 проц. участники на-
звали долгожданным. «Два про-
цента — это в два с лишним раза 
ниже инфляции. То есть абсо-
лютно затратное для государст-
ва мероприятие. На сегодняш-
ний день мы можем его распро-
странить только на молодых 
людей именно Дальнего Восто-
ка, имея в виду крайнюю необ-
ходимость и заинтересован-
ность государства в том, чтобы 
здесь сохранять людей», — поя-
снил глава государства. «Нам 
нужно стремиться, чтобы в це-
лом снижать ипотечное креди-
тование, ставку по ипотеке. И я 
очень рассчитываю на то, что по 
мере реализации вот этого пи-
лота здесь, двухпроцентного, у 
нас будет падать ставка по ипо-
теке в целом по стране», — ска-
зал Владимир Путин.

На пленарном заседании 
ВЭФ глава государства объявил 
о венчурном фонде для поддер-
жки стартапов и медицинском 
кластере на Дальнем Востоке. На 
встрече с общественностью Пу-
тин назвал основной источник 
финансирования венчурного 

фонда — Фонд развития Дальнего 
Востока. А про кластер заявил, 
что «нужно действовать акку-
ратно, потому что из соседних 
стран мы можем получить, не 
скажу шарлатанов, но очень низ-
кое качество обслуживания».

На ВЭФ много говорили об 
инвестициях, в том числе зару-
бежных. На встрече с общест-
венностью Путину пожалова-
лись, что тургруппы возят по 
странным маршрутам, с кото-
рых гиды получают проценты 
от продаж — и это все аффилиро-
ванные с китайскими партнера-
ми компании. Глава государства 
попросил представить предло-
жения. Прозвучала еще одна 
волнующая бизнесменов тема — 
аресты по предприниматель-
ским статьям. «Моя позиция за-
ключается в том, что эти статьи 
нужно либерализовать и нет не-
обходимости по экономиче-
ским статьям человека сажать 
за решетку и выбирать в качест-
ве меры пресечения содержа-
ние под стражей», — напомнил 
Путин, добавив, что государст-
во должно обеспечить интересы 
общества в целом, поэтому 
нужно найти баланс. «Но нет 
никакой необходимости излиш-
не прибегать к таким крайним 
мерам, как содержание под 
стражей. Я уже Генеральной 
прокуратуре об этом говорил, 
мы разговаривали с председате-
лем Верховного суда. У нас уже 
принят целый набор мер, свя-
занных с либерализацией, мы 
будем двигаться по этому на-
правлению», — заверил он.

Была просьба о использова-
нии маткапитала — разрешить 
его использовать для подключе-
ния к центральному газо- и во-
доснабжению. И включить де-

тей-инвалидов в программу 
субсидированного перелета, 
чтобы они могли добираться до 
мест лечения. «Не думаю, что 
это такие уж большие деньги, 
поэтому детям надо помогать», 
— поддержал президент. Про 
маткапитал же сказал, что есть 
«опасение, что как бы эти день-
ги у людей не растащили», и 
предложил подумать не спеша. 
Глава государства ответил и на 
опасения по доступности авиа-
перелетов. «Мы будем делать 
все для того, чтобы связанность 
страны была обеспечена. В том 
числе будем поддерживать эти 
льготы по перевозкам», — заве-
рил он. 

В космосе надо держать 
лидерство 

Владимир Путин проверил, 
как строятся новые объекты кос-
модрома Восточный. Сейчас на 
первом гражданском космодро-
ме в России идет строительство 
второй очереди — инфраструкту-
ры под ракету тяжелого класса 
«Ангара». Прибыв на Восточный, 
российский лидер осмотрел дей-
ствующий стартовый комплекс 
ракеты-носителя «Союз-2» и 
строящийся — «Ангары». Достро-
ить вторую очередь предстоит к 
концу 2022 года, а первый пуск 
произвести в августе 2023 года.

Президент подчеркнул, что 
Восточный — это «наша важней-

шая стройка государственного 
значения». Свое выступление на 
совещании он начал с общего об-
зора рынка космических услуг. 
По его словам, конкуренция на 
нем растет: все больше стран ре-
ализуют собственные космиче-
ские программы. И чтобы оста-
ваться лидером в данной сфере, в 
том числе в области пилотируе-
мых программ, стоять на месте 
нельзя, подчеркнул российский 
лидер. А именно, необходимо на-
ращивать конкурентные преи-
мущества, совершенствуя кос-
мическую инфраструктуру стра-
ны. Кроме того, все большее чи-
сло стран ведут программы по 
развитию перспективных ракет-
ных комплексов, предупредил 
Путин. Технологические и про-
изводственные проблемы у Рос-
сии в этой сфере есть, признал 
президент. Но, несмотря на это, 
наша страна, по его словам, пока 
удерживает уверенные лидер-
ские позиции. И чтобы не расте-
рять их, важно заниматься тех-
нологическими решениями за-
втрашнего дня, подчеркнул он. 
То есть необходимо «быть на шаг 
впереди».

При этом конкурентные пре-
имущества у российской про-
дукции «Роскосмоса» должны 
быть не только по технологиче-
ским характеристикам, но и по 
цене, сказал президент. Прио-
ритет номер один — снизить сто-

имость космических систем и 
самих пусков. При условии их 
абсолютной надежности, ко-
нечно.

Возвращаясь конкретно к 
Восточному, Владимир Путин 
подчеркнул: строящаяся назем-
ная инфраструктура космодро-
ма должна соответствовать са-
мым современным требованиям 
и стандартам. «Уже произведено 
пять пусков, но необходимо бо-
лее серьезно загрузить космо-
дром», — поставил задачу прези-
дент. Планы у Роскосмоса на этот 
счет есть, добавил он. Глава Ро-
скосмоса Дмитрий Рогозин уточ-
нил, что в следующем году наме-
чено пять пусков (то есть столько 
же, сколько в целом было произ-
ведено с 2016 года).

Работа по развитию космо-
дрома должна приобрести более 
динамичный темп, чтобы соблю-
сти поставленные сроки. В числе 
приоритетов здесь — создание ра-
кеты-носителя нового поколе-
ния среднего класса, сказал Пу-
тин. Предполагаемый срок нача-
ла ее летных испытаний — 2022 
год. Это будет ключевой элемент 
в создании ракеты-носителя 
сверхтяжелого класса, уточнил 

глава государства. Запуск с ис-
пользованием последней должен 
произойти на следующем этапе — 
в 2028 году.  Важная сфера и со-
здание социальной инфраструк-
туры вокруг космодрома, под-
черкнул глава государства. Речь о 
городе Циолковский, который 
наряду с самим Восточным дол-
жен стать одной из точек роста 
Дальнего Востока. Предстоит ре-
шить жилищный вопрос сотруд-
ников, что поможет привлечь но-
вые квалифицированные кадры, 
в том числе молодежь.

По итогам закрытой для 
прессы части мероприятия гла-
ва Роскосмоса сообщил, что 
Владимир Путин одобрил идео-
логию развития российского 
ракетостроения. Дмитрий Рого-
зин уточнил, что президент 
поддержал предложение го-
скорпорации о создании новой 
линейки российских ракет. По 
его словам, речь идет о созда-
нии новых ракет от среднего до 
сверхтяжелого класса, а также 
об отработке метановых техно-
логий. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин поздравил москвичей с Днем города

Праздник на высоте
Галина Мисливская, 
Кира Латухина

П
резидент России 
Владимир Путин 
п р и н я л  у ч а с т и е 
сразу в нескольких 
мероприятиях в 
Москве по случаю 
Дня города. В суббо-
ту и воскресенье 
Москва отметила 

872-й день рождения, праздно-
вания прошли на десятках пло-
щадок в центре города и во всех 
округах.

Утром в субботу глава госу-
дарства выступил на церемонии 
открытия Дня города в столич-
ном выставочном комплексе 
ВДНХ. Церемония открытия со-
стоялась у возрожденного фон-
тана «Дружба народов». Тема 
дружбы стала лейтмотивом 
праздника, отметил ведущий 
концерта, глава департамента 
культуры Москвы Александр 
Кибовский. На мероприятии 
присутствовали премьер-ми-
нистр России Дмитрий Медве-
дев, мэр столицы Сергей Собя-
нин, первый президент Казахс-
тана Нурсултан Назарбаев, фе-
деральные министры, депутаты 
Госдумы во главе со спикером 
Вячеславом Володиным, почет-
ные граждане столицы, деятели 
искусств, молодые москвичи — 
победители школьных олимпи-
ад и конкурсов профессиональ-
ного мастерства. «Сердечно по-
здравляю вас с праздником — с 
Днем города», — начал свою речь 
Владимир Путин. Он отметил, 
что неслучайно в этом году 
главные торжества проходят на 
легендарной Выставке достиже-
ний народного хозяйства, кото-
рая отмечает свое 80-летие. 
«Мы видим, как возродился яр-
кий, узнаваемый образ ВДНХ, 
насколько бережно, с уважени-
ем восстановлены архитектур-
ные и художественные шедевры 
выставки», — сказал президент. 
Он подчеркнул, что ВДНХ воз-
вращает себе экспозиционную, 
просветительскую, обществен-
ную функцию, «подтверждает 
непреходящую значимость Мо-
сквы как созидательного и объе-
диняющего центра».

«Эта роль определяет вели-
чие Москвы, является ключевой 
в ее многовековой истории, 
укреплении единства нашего 
многонационального народа», — 
отметил глава государства. По 
его словам, Москва — это не 
просто столица, а достояние 
России, уникальное отражение 
всех ее эпох.

Москва помнит о своем бога-
том прошлом, но при этом всег-
да смотрит в будущее, продол-
жил Владимир Путин. «Мы ви-
дим, как преобразилась столица 
за последние годы, это просто 
очевидный факт, как много сде-
лано для создания комфортной 
деловой среды, социальной, 
транспортной и цифровой ин-

фраструктуры, благоустроено 
общественных пространств», — 
сказал президент. Он отметил, 
что проблем в Москве достаточ-
но, но их не может не быть в ме-
гаполисе, многие районы кото-
рого по своим масштабам сопо-
ставимы с большими европей-
скими городами. «Хотел бы по-
благодарить мэра столицы Сер-
гея Семеновича Собянина, всех 
москвичей за слаженную, ре-
зультативную работу, за готов-
ность делом отвечать на самые 
сложные вызовы, добиваться 
высоких целей, созвучных вре-
мени. Так держать, дорогие мо-
сквичи, с праздником! Успехов 
и процветания Москве и всей 
нашей Родине!» — сказал в за-
ключение Владимир Путин.

По словам мэра столицы 
Сергея Собянина, лидерство 
для Москвы не самоцель, а сред-
ство обеспечить достойную 
жизнь гражданам, чтобы два 
миллиона детей получили каче-
ственное образование и шанс в 
этой жизни быть успешными, а 
3,5 миллиона людей старшего 
поколения были обеспечены 
надежной социальной защитой, 
для того чтобы каждый москвич 

мог получить достойную работу 
и достойную зарплату. «Это, в 
конце концов, нужно для того, 
чтобы Москва оставалась локо-
мотивом развития современ-
ной экономики», — заявил он.

Во второй половине дня вме-
сте с мэром Москвы президент 
посетил Олимпийский ком-
плекс «Лужники». Глава госу-
дарства осмотрел реконструи-
рованный Дворец водных видов 
спорта и новый Дворец художе-
ственной гимнастики, пооб-
щался со спортсменами, кото-
рые поблагодарили его за под-
держку спорта, и посмотрел 
фрагменты программы гимна-
сток. Дворец художественной 
гимнастики заработал в июне 
этого года, это крупнейший спе-
циализированный центр гимна-
стики в мире, здесь можно про-
водить олимпийские соревно-
вания и чемпионаты мира. Зда-
ние появилось по инициативе 
главы Всероссийской федера-
ции художественной гимнасти-
ки, главного тренера сборной 
Ирины Винер-Усмановой. 

Немецкий спортсмен Фриди Кюне подарил Москве новый мировой рекорд в хождении по канату: прошел между небоскребами «Москва-Сити» на высоте 350 метров.

А К Ц Е Н Т

В числе приоритетов — создание 
ракеты-носителя нового поколения 
среднего класса

Владимир Путин, Сергей Собянин и Нурсултан Назарбаев на праздничных мероприятиях на ВДНХ. 

По прогнозу Эльвиры Набиуллиной, бум потребительского 
кредитования в следующем году пойдет на спад.

Пограничное 
состояние 

Показатель долговой нагрузки — достаточно 
жесткий инструмент, однако он нужен, чтобы 
люди с низкими доходами не попадали в дол-

говую кабалу, сказала Набиуллина. Под влиянием этой 
меры темпы роста необеспеченных кредитов с теку-
щих 22—24% затормозятся до 10% в годовом выраже-
нии, прогноз минэкономразвития о гораздо более рез-
ком замедлении (до 4% к концу 2020 года) Набиуллина 
назвала нереалистичным. С этим, по словам Набиул-
линой, прежде всего связано различие в прогнозах по 
инфляции минэкономразвития (3%) и Банка России 
(4%) на следующий год.  

Вслед за снижением ключевой ставки в ближайший 
месяц можно ожидать незначительного снижения ста-
вок по вкладам, считает член правления, директор по 
продуктам и технологиям Почта Банка Григорий Ба-
баджанян. Первый зампред правления Совкомбанка 
Сергей Хотимский полагает, что ни по кредитам, ни по 
вкладам ставки снижаться не будут: первые — из-за ро-
ста капитальной нагрузки банков ввиду последних мер 
ЦБ РФ, вторые — из-за обычно наступающего в конце 
года времени сезонных предложений по депозитам. 
«Мы следим за ситуацией на рынке и будем реагиро-
вать в соответствии с действиями регулятора и других 
участников рынка, — говорит директор департамента 
розничных продуктов Московского кредитного банка 
Алексей Охорзин. — В ближайшее время ставки по кре-
дитам пересматривать не планируем». 

К концу года индикативные ставки по кредитам и 
депозитам физлицам сроком свыше одного года оста-
нутся примерно на тех же уровнях, что и на середину 
года (13,1% и 6,86% соответственно), считает анали-
тик управления операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Александр Осин. Он отме-
чает, что доля просрочки в нефинансовом секторе до-
стигла 8% — максимума за 15 лет, а достаточность ка-
питала банков остается на уровнях ниже, чем перед 
кризисом 2014 года. Потенциал дальнейшего сниже-
ния ставок он считает ограниченным, поскольку оно 
формирует бум на долговом и валютном рынках, к ко-
торому экономика не готова. 

ЦБ подтвердил, что готов снижать ставку дальше, на 
одном из ближайших заседаний. Следующее «опор-
ное» заседание совета директоров регулятора состоит-
ся в декабре, не исключено и снижение ставки на «про-
ходном» заседании в конце октября, как уже было 
этим летом. Но скорее всего ЦБ дождется решений по 
параметрам бюджета на следующий год. «Риски роста 
бюджетных расходов могут материализоваться ближе 
к концу года и создать неопределенность для решения 
ЦБ, — считает главный экономист Альфа-Банка Ната-
лия Орлова. — Индексация зарплат госслужащих и фи-
нансирование нацпроектов — ключевые факторы для 
наблюдения в ближайшие месяцы». 

1

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СОТРУДНИЧЕСТВО

Президент России провел переговоры с молдавским коллегой. В беседе с 

Игорем Додоном Владимир Путин отметил, что ситуация в Молдове в целом 

стабилизировалась и есть возможность использовать это для развития эко-

номики и двусторонних связей. 

Лидеры обсудили в том числе и газовый вопрос. Переговоры на эту тему 

близки к финализации, заявил пресс-секретарь российского лидера Дмит-

рий Песков. «На встрече обсуждались различные аспекты двусторонних от-

ношений, затрагивалась также и газовая тема   . Эти переговоры близки к фи-

нализации, предлагаемые параметры в целом подходят», — сказал РИА Но-

вости Песков. И осталось экспертам согласовать заключительные нюансы, 

пояснил пресс-секретарь главы государства. В свою очередь, Игорь Додон 

на странице в Facebook сообщил, что договорился о снижении стоимости 

поставок газа с октября.

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/3404
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СЛЕДСТВИЕ Заочный арест 
присужден главе «Рольфа» 

В СИЗО 
по прилету

Иван Петров

В пятницу Басманный районный суд Москвы удовлет-
ворил ходатайство следствия о заочном аресте факти-
ческого владельца группы компаний «Рольф» Сергея 
Петрова. На судебном заседании также стало известно, 
что с 7 августа Петров объявлен в международный ро-
зыск. По данным следствия, фигурант находится в Ав-
стрии, где имеет гражданство. Выехал из страны он 
еще в 2016 году. В Следственном комитете в обоснова-
ние необходимости заочного ареста указали, что обви-
няемый может уничтожить документы, недоступные 
для российского следствия, оказать давление на свиде-
телей и продолжить заниматься преступной деятель-
ностью. 

Судья санкционировала арест бизнесмена на два 
месяца с момента его задержания в России или экстра-
диции из-за границы. Аналогичные решения были вы-
несены в отношении бывшего гендиректора «Рольфа» 
Татьяны Луковецкой, проживающей сейчас в Испа-
нии, и гендиректора офшора Panabel Limited граждан-
ки Кипра Георгии Кафкалии.

Всех троих обвиняют в совершении валютных опе-
раций по переводу денежных средств на счета нерези-
дентов с использованием подложных документов 
(ч. 3 ст. 193.1 УК РФ). По версии следствия, криминаль-
ной являлась сделка, в результате которой в 2014 году 
ООО «Рольф» приобрело за 3 млрд 938 млн 210 тысяч 
рублей у кипрского офшора Panabel Limited акции 
ЗАО «Рольф Эстейт», переведя деньги на счета в ав-
стрийский банк. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Построенный инвестором 
детсад оказался не нужен

Почему 
нахмурились 
чиновники 

Андрей Шумейко, Краснодарский край 

В очереди в детские дошкольные учреждения города-
курорта Анапы стоит почти столько же малышей, 
сколько их сегодня посещает: городские власти не 
успевают за фактическим приростом численности 
юных анапчан. Об этом и письмо в редакцию. 

«Живу в Анапе семь лет, с женой и сыном. Ребенку 
пора в сад, но мест нет, и жена вынуждена, бросив рабо-
ту, сидеть дома,» пишет Артур Товмасян. Поскольку во 
дворе их дома по ул. Владимирской, 154, уже был зало-
жен котлован детского учреждения, супруги не сомне-
вались, что сын именно там получит место. 1 сентября 
построенный сад должен был открыться, но прилетев-
шая из коридоров мэрии новость ошарашила: админи-
страция города-курорта отказалась его принимать в эк-
сплуатацию. Неужели так бывает — при огромной по-
требности Анапы в детских дошкольных учреждениях? 

Мы сначала тоже не поверили. Какой резон город-
ским властям отказываться от того, что им фактически 
дарит инвестор — строительная компания «Вюн-Кон-
сервис»? Оказалось, у этой недетской сказочки длин-
ная присказка. Руководитель компании Денис Очкас 
изложил ее кратко: 

 — Основная при-
чина конфликта — 
неисполнение адми-
нистрацией города-
курорта обяза-
тельств договора со-
циального и делово-
го партнерства от 
2007 года по переда-
че под застройку со-
ответствующих зе-
мельных участков и 
выдаче разрешительных документов на строительство. 
Землю нам дали только после суда, но не на 200 мест, как 
предполагалось изначально по договору, а лишь на 80. 

Даже дошкольнику понятно, что теремок слишком 
мал и на всех детей в округе его не хватит. У таких объ-
ектов существуют нормы застройки. Где разместить 
остальные 120 мест? В воздухе? Так ситуация перепол-
зла в залы суда. 

Об этом конфликте «Российская газета» уже писала 
(федеральный выпуск № 180 (6751). Компания «Вюн-
Кон-Сервис» в ходе споров с администрацией Анапы 
выиграла все (!) судебные процессы. Теперь новое стол-
кновение в суде. Анапский суд поддержал позицию 
дольщиков и краснодарская краевая Фемида встала на 
сторону жителей комплекса «ТРИО», обязав городскую 
администрацию выделить земельный участок для до-
стройки детского сада на 120 мест. Однако та упирается. 
Почему? Ведь разрешение на строительство ДДУ на 
120 мест — решение, не требующее ни рубля бюджет-
ных денег, и даже экономящее средства на социальные 
расходы: инвестор сам построит на свои средства нуж-
ный объект, что может уменьшить социальное напря-
жение хотя бы в отдельном микрорайоне. Однако сказ-
ка о теремке затянулась, несмотря на наступление пер-
вого сентября.

 Жители микрорайона объясняют причину без ино-
сказаний. Они уверены: земля, предназначенная для 
детского сада, давно приглянулась под возведение 
многоэтажек коммерсантам, к которым у мэра особое 
отношение. Иначе почему благоустроительные рабо-
ты, произведенные жильцами комплекса «ТРИО» за 
свои средства (итогом их вместо свалки на пустыре 
возникла комфортная зона с тротуарами, клумбами и 
освещением), вызвали резкое раздражение городских 
властей? Новоселам велят убрать тротуары и цветни-
ки, освободить спорную землю. Вы спросите, зачем? А 
затем, чтобы их дорожки и цветочки не мешали строи-
тельству новой высотной лубяной избушки? 

РЕШЕНИЕ Дмитрий Медведев и Сергей Румас одобрили интеграцию России 
и Беларуси

План для Союза 
Владимир Кузьмин

П
равительства России и 
Беларуси прошли пер-
вый этап к ускорению 

интеграции в рамках Союзного 
государства. Премьер-мини-
стры Дмитрий Медведев и Сер-
гей Румас поставили подписи 
под планом действий и пере-
чнем «дорожных карт» интегра-
ции. В начале декабря полная 
программа шагов союзного 
строительства должна лечь на 
утверждение президентам двух 
стран.

В конце прошлого года Мо-
сква и Минск сформировали 
рабочие группы для решения 
проблемных вопросов в рамках 
Союза. От России ее возглавил 
министр экономического раз-
вития Максим Орешкин, от Бе-
ларуси — министр экономики 
Дмитрий Крутой. Чуть больше 
полугода  правительствам 
стран потребовалось, чтобы 
снять все принципиальные раз-
ногласия, мешавшие дальней-
шей интеграции, и подготовить 

план действий на ближайшие 
годы. 

В пятницу, после перегово-
ров в подмосковной резиден-
ции «Горки», на которых сторо-
ны проговорили последние ню-
ансы, Дмитрий Медведев и Сер-
гей Румас подвели черту под 

первым этапом большой рабо-
ты — премьеры подписали про-
грамму действий и перечень 
«дорожных карт» по всем на-

правлениям союзного строи-
тельства. 

На втором этапе, стартовав-
шем незамедлительно, предсто-
ит сделать еще больше, а сроки 
отведены еще меньшие. «Сей-
час начинается самая важная 
часть нашей совместной дея-
тельности: чтобы к началу дека-
бря выйти на окончательные 
версии документов для пред-
ставления их президентам двух 
стран. Будем стараться в эти 
крайне сжатые сроки уложить 
эту работу», — заявил Дмитрий 
Медведев. 

Сначала предстоит согласо-
вать большое количество подхо-
дов к достижению тех или иных 
целей, свести их внутри «до-
рожных карт», а в следующем 
году подготовить проекты нор-
мативных актов. «Это начало 
очень-очень большой работы. 
Надеюсь, что мы все с этой ра-
ботой справимся должным 
образом, поскольку от резуль-
татов этой работы и зависит 
успех нашего интеграционного 
проекта — успех Союзного госу-

дарства», — подчеркнул Медве-
дев. 

Всего утверждена к подго-
товке 31 «дорожная карта». «И 
нам в течение ближайших двух 
месяцев предстоит очень боль-
шая работа, чтобы к началу де-
кабря подготовить для подписа-
ния нашим президентам пакет 
из программы действий, пере-
чня «дорожных карт» и не-
скольких межправсоглаше-
ний», — заметил Сергей Румас. 
Он отдельно поблагодарил ми-
нистров Максима Орешкина и 
Дмитрия Крутого, но предупре-
дил, чтобы они не расслабля-
лись. «Дорожные карты» — это 
на порядок более сложный объ-
ем работы, учитывая и сроки, и 
тот массив документов, кото-
рый надо будет проанализиро-
вать, чтобы их подготовить», — 
пояснил белорусский премьер-
министр. 

Сергей Птичкин

З
адержание в Италии по 
запросу американской 
стороны одного из ру-
ководителей ОДК Алек-
сандра Коршунова выз-
вало бурную реакцию. 
Вашингтон подозрева-
ет его в промышленном 
шпионаже. Мы, естест-

венно, неприемлем такое обви-
нение и обещаем Коршунову 
максимальную поддержку на 
всех уровнях.

Что же могло стать первопри-
чиной того, что российского топ-
менеджера заковали в наручни-
ки прямо в аэропорту Неаполя? 
Тем более что он прилетел в Ита-
лию с супругой не по служебным 
делам, а в отпуск. Американцы 
будто бы уверены, что Коршунов 
охотился за технологическими 
секретами мощных авиадвигате-
лей, разрабатываемых и произ-
в о д и м ы х  ф и р м о й  G e n e ra l 
Electric. По их мнению, хищение 
чужой интеллектуальной собст-
венности могло произойти в ходе 
контактов с сотрудниками ита-
льянского производителя двига-
телей гражданского и военного 
назначения Avio Aero. Дело в том, 
что эта компания ранее была 
приобретена американской GE 
Aviation, входящей в концерн 
General Electric. И через итальян-
скую «дочку» якобы можно было 
получить доступ к секретам ма-
теринской компании за океаном. 
По версии американцев, Коршу-
нов пытался украсть технологии, 
которые ускорили бы создание 
двигателя ПД-14. Пожалуй, в 
этом и кроется возможная раз-
гадка первопричины того, что 
сейчас закручивается вокруг 
топ-менеджера ОДК. 

На прошедшем авиасалоне 
МАКС-2019 одной из сенсаций 
стал пассажирский лайнер буду-
щего МС-21, отличительная осо-
бенность которого полностью 

композитное крыло. В самом на-
чале работ над этим самолетом 
предполагалось его создание в 
рамках широкой международ-
ной кооперации, наподобие той, 
что была выстроена вокруг про-
екта «Сухой Суперджет». В каче-
стве двигателя для МС-21 был 
выбран PW1400G производства 
компании Pratt&Whitney. Этими 
моторами были оснащены МС-
21, выставлявшиеся и летавшие 
на МАКС-2019. Одновременно в 
павильоне ОДК был показан пол-
номасштабный макет отечест-
венного газотурбинного двига-
теля ПД-14, создаваемого для 
этого самолета.  

Pratt&Whitney — основной 
конкурент General Electric в об-
ласти двигателестроения. У GE 
Aviat ion  есть  свой ана лог 
PW1400G для магистральных 
узкофюзеляжных самолетов, к 
которым относится и МС-21, — 
двигатель CFM International 
LEAP. Он создан совместными 
усилиями GE и французского 
предприятия Safran. В разработ-
ке некоторых комплектующих 
участвовала также Avio Aero. А 
Safran, напомним, участвует в 
проекте «Сухой Суперджет». 

Нельзя исключать, что амери-
канцы в свое время надеялись 
войти в наш проект МС-21. Не 
сложилось, они затаили обиду и 
отыгрались, задержав в Неаполе 
Александра Коршунова, кото-
рый имеет самое прямое отноше-
ние к работам по созданию ПД-
14, соответственно и к МС-21. 

Добившись ареста на террито-
рии Италии и рассчитывая на 
экстрадицию топ-менеджера 
ОДК на территорию США, аме-
риканцы, скорее всего, захотят 
узнать, каково истинное положе-

ние дел по созданию ПД-14 и са-
молета, для которого он предназ-
начен.

В США так и не смогли создать 
что-то близкое к российской зе-
нитно-ракетной системе С-400, 
не говоря уже о С-500. Они никак 
не ожидали, что мы доведем до 
серийного производства истре-
битель пятого поколения Су-57. 
Возможно, в каких-то деталях 
наш самолет уступает американ-
скому аналогу F-22. Но, как гово-
рят специалисты, уступает он 
прежде всего в цене, а по летно-
техническим и боевым характе-
ристикам в чем-то даже превос-
ходит. Именно Су-57 может стать 

бестселлером на рынке вооруже-
ний ХХI века.

И когда американские эк-
сперты в области авиации, кото-
рые работали на МАКС-2019, 
увидели в небе МС-21, они приу-
ныли. Наш магистральный само-
лет двадцать первого века вполне 
может разрушить сложившийся 
в этом сегменте гражданской 
авиации статус-кво.

Поэтому-то за арестом Алек-
сандра Коршунова может скры-
ваться совсем не то, о чем сегод-
ня говорится в мировых СМИ. 

Директор по развитию бизнеса ОДК 
Александр Коршунов был задержан 
в аэропорту Неаполя 30 августа. 

А К Ц Е Н Т

Американцы надеялись войти в наш 
проект МС-21. Не сложилось, они 
затаили обиду и отыгрались, задержав 
в Неаполе Александра Коршунова

Земля для детсада 
приглянулась 
под возведение 
многоэтажек 
коммерсантам

ЗА ТО ОТВЕТИТ 
ДИЛЕР

Понятно, что любой 
адекватный человек 
при этом все-таки за-

ботится о техническом состоя-
нии своего автомобиля. Вряд ли 
кто-то в трезвом уме и здравой 
памяти станет ездить на своем 
авто без тормозных колодок. 
Тем более что в ПДД указано: 
ответственность за техниче-
ское состояние автомобиля ле-
жит в первую очередь на вла-
дельце. 

Со следующего года проце-
дура техосмотра ужесточается. 
Во-первых, с июня вводится 
обязательная фотофиксация 
процесса технического осмо-
тра. Во-вторых, ужесточается 
ответственность за фиктивные 
данные о техосмотре. Так, за от-
сутствие у машины диагности-
ческой карты будут штрафо-
вать на 2 тысячи рублей. Штраф 
будет введен также за передачу 
ложных данных о техосмотре в 
автоматизированную систему. 
Однако автоэксперты считают, 
что меры эти не помогут, техос-
мотр как был фиктивным, так и 
останется. Не будут же по ка-
ждой машине проводить эк-
спертизу, чтобы выяснить, ре-
альная картинка в диагности-
ческой карте или искусный фо-
томонтаж. 

Поможет ли передача техос-
мотра дилерам превратить про-
цедуру из виртуальной в реаль-
ную? «Нет, это ничего не даст, — 
считает первый заместитель 
председателя Комитета по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Госдумы Вя-
чеслав Лысаков. — Я предлагаю 
вообще отменить техосмотр для 
физических лиц с одновремен-
ным ужесточением ответствен-
ности за техническое состояние 
автомобилей. То есть если маши-
на из-за своей неисправности 
спровоцировала ДТП, то ее вла-
делец должен понести серьезное 
наказание, вплоть до уголовно-
го, если в аварии оказались ра-
неные и погибшие. При этом для 
транспортных компаний и пере-
возчиков техосмотр должен 
быть обязательным». 

Если же все-таки рассматри-
вать варианты передачи проце-
дуры, то, по мнению депутата, у 
страховщиков ее надо срочно за-
бирать и, например, пойти по 
пути Белоруссии. «Там техосмо-
тром занимаются транспортные 
предприятия. Вполне логично, 
ведь у них есть профессиональ-
ное оборудование для этого», — 
добавляет Лысаков. Он считает, 
что если отдать техосмотр толь-
ко дилерам, то это станет огра-
ничением конкуренции на рын-
ке. Ведь дилеров у нас не так уж и 
много». А что, на станции техоб-
служивания не смогут прове-
рить тормоза и корректность 
световых приборов?» — замечает 
депутат. 

А вот известный автоэк-
сперт Игорь Моржаретто, нао-
борот, считает, что передача те-
хосмотра дилерам поможет 
сделать услугу более реальной. 
«Для автовладельцев это более 
удобный и понятный вариант», 
— считает эксперт. И в то же вре-
мя добавляет, что для создания 
конкурентного рынка нужно 
сохранить параллельно и си-
стему выдачи диагностических 
карт аккредитованными Рос-
сийским союзом автострахов-
щиков компаниями. 

Моржаретто не согласен с 
критикой, что все эти компа-
нии липовые. Многие честно 
работают, закупив дорогостоя-
щее диагностическое оборудо-
вание. «И теперь всем им ска-
жут: спасибо, до свидания? 
Совсем не по-человечески. 
Нужно лишь систему немного 
подправить, чтобы Союз авто-
страховщиков мог не только их 
аккредитовывать, но и контр-
олировать их деятельность. А 
сейчас он не имеет надзорных 
функций», — добавляет эксперт. 
К тому же у дилеров всегда 
цены на услуги высокие. «Как-
то странно будет заставлять де-
душку на «шестерке», который 
никогда не покупал новое авто 
в дилерском салоне, ежегодно 
туда ездить на техосмотр», — до-
бавляет эксперт. 

1

Андрей Юрьевич Бельянинов 
Председатель правления Евразийского 

банка развития
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представления информации 
о ДТП страховщику 
rg.ru/art/1743183

Странно застав-
лять дедушку 
на «шестерке» 
ездить к дилерам 
на техосмотр

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ

автомобилистов сегодня 

просто покупают техосмотр

ВЕРСИЯ Что может скрываться за арестом в Италии 
топ-менеджера Объединенной двигателестроительной 
корпорации?

Охота на Коршунова

Взгляд из Италии

Тиберио Грациани, политолог, председатель 
итальянского аналитического центра 
Vision&Global:
«Это, пожалуй, первый на моей памяти случай с момен-

та завершения «холодной войны», когда производится 

арест иностранного госслужащего на территории ев-

ропейской страны. Несмотря на некоторые заявления 

главы Белого дома Трампа, нацеленные на восстанов-

ление дружеских отношений с Москвой и с президен-

том Путиным, с моей точки зрения, задержание Алек-

сандра Коршунова знаменует собой решительный пе-

реход к не объявленной экономической войне против 

России, главным инструментом которой стали сан-

кции, под которые подпали многие российские госчи-

новники, представители корпораций и бизнесмены. 

Арест Коршунова, на мой взгляд, стоит рассматри-

вать как тревожный звоночек. Лично у меня нет ни-

каких сомнений, что речь идет о продуманном акте, 

который был совершен с целью нанести удар по фи-

гурам, играющим промежуточную роль, в стратеги-

ческих секторах российской индустрии. Лично я 

считаю всю эту ситуацию абсурдной, так как речь 

идет о топ-менеджере важнейшей российской го-

скорпорации, которого арестовывают по запросу 

Интерпола в стране, в которой он собрался прове-

сти отпуск со своей семьей. Не исключаю, что за 

этим арестом могут последовать задержания и дру-

гих подобных фигур, поэтому, вполне вероятно, что 

впредь российские топ-менеджеры решат воздер-

жаться от поездок в европейские страны. С моей 

точки зрения, это обстоятельство должно вызывать 

большую озабоченность по той простой причине, 

что здесь мы имеем дело с откровенным нарушени-

ем права этих лиц на свободное передвижение. 

Есть один важный аспект. Я имею в виду намечающу-

юся международную тяжбу. Вопросы экстрадиции на 

территории Италии регулируются ст. 10 и 26 Консти-

туции, ст. 13 Уголовного кодекса, двусторонним согла-

шением между Италией и США от 1983 года, а также 

международными конвенциями. После ареста Кор-

шунова итальянские правоохранительные органы 

должны будут провести серию следственных меро-

приятий, а судебные власти принять решение каса-

тельно экстрадиции россиянина. С последним могут 

возникнуть серьезные проблемы, так как, согласно 

итальянскому законодательству, выдача не может 

быть осуществлена за политическое преступление.

Что же касается появившихся обвинений в адрес 

гражданина Италии Маурицио Паоло Бьянки, быв-

шего директора итальянской дочерней компании GE 

Aviation, подозреваемого в сговоре с Коршуновым с 

целью хищения коммерческой тайны, то на мой 

взгляд, они вспыли для того, чтобы подкрепить обви-

нения в отношении российского топ-менеджера и 

лишний раз обосновать его задержание. 

Полагаю, что арест российского топ-менеджера бу-

дет иметь также серьезные политические последст-

вия, в частности для итало-американских отноше-

ний. На мой взгляд, для новоиспеченного итальян-

ского Кабмина «Конте-2» произведенный по запро-

су США арест Коршунова станет своеобразным те-

стом на лояльность». 
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— Все о развитии отношений 
России и Беларуси читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/soyuz

Дмитрий Медведев и Сергей Румас 
утвердили «дорожные карты» 
по всем направлениям союзного 
строительства.
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ВЗГЛЯД ИЗ ПЕКИНА 
ВЭФ-2019 вывел 
экономические 
отношения Китая и России 
на новый уровень

Азиатский 
потенциал

Анастасия Сухорецкая, 
(проект «Россия — Китай: события и комментарии»)

Во Владивостоке завершился пятый Восточный эконо-
мический форум. Он показал, что российская полити-
ка «разворота на Восток» приносит свои плоды, а геог-
рафия участников форума с каждым годом расширяет-
ся, несмотря на санкции и турбулентность на между-
народной арене. Все это демонстрирует растущий в 
мире интерес к деловому сотрудничеству с Москвой.

Для России дальневосточный регион — приоритет-
ная зона развития. Там в последние годы было реализо-
вано множество мер по упрощению налогового зако-
нодательства и созданию благоприятного климата для 
бизнеса с целью привлечь отечественные и иностран-
ные инвестиции. На 
форуме во Влади-
востоке отмеча-
лось, что регион 
принял более соро-
ка законов, позво-
ляющих обеспечить 
улучшенные усло-
вия для инвесторов. 
Например, разрабо-
тан и запущен меха-
низм электронной 
визы, упрощены ад-
министративные процедуры, созданы территории опе-
режающего развития и Свободный порт Владивосток 
со льготными условиями для бизнеса. Также было 
сформировано Министерство РФ по развитию Дальне-
го Востока и Арктики, которые помогут привлечь ин-
весторов, будут финансировать проекты и создавать 
инфраструктуру. На сессии «Азиатское зеркало: пово-
рот на Восток глазами азиатских партнеров» полпред 
президента РФ в ДВФО Юрий Трутнев заявил, что 
меры поддержки бизнес-проектов на Дальнем Востоке 
позволяют увеличить норму доходности на 10—15 про-
центов по сравнению с другими регионами РФ.

На сегодня Китай — главный иностранный инвестор 
в этом регионе. Как считает профессор Китайской ака-
демии общественных наук Сюэ Фуци, «принятые рос-
сийской стороной меры открывают широкие возмож-
ности для того, чтобы заключать как мегапроекты с ки-
тайским участием, так и для работы малого и среднего 
бизнеса на территории Восточной Сибири и Дальнего 
Востока РФ. Порядка 30 процентов от общего объема 
иностранных инвестиций в Россию приходятся на 
Дальневосточный регион. Это говорит о серьезных 
сдвигах в плане создания благоприятных условий для 
ведения бизнеса».

Китай по традиции является постоянным и одним 
из самых ожидаемых участников ВЭФ, а торгово-эко-
номические отношения с Пекином, как показали ито-
ги форума, снова вышли на более высокий уровень и 
выявили новые точки развития. В частности, стреми-
тельно набирает обороты сотрудничество двух стран 
в сфере электронной торговли. Так, в последние не-
сколько лет в Китае растет интерес к продовольствен-
ным товарам из России. Поэтому на нынешнем ВЭФ 
между Российским экспортным центром и китайской 
компанией Epinduo было подписано соглашение о со-
здании интернет-магазина товаров из России. Он бу-
дет функционировать на платформе Tmall.com, круп-
нейшей торговой интернет-площадке, входящей в 
Alibaba Group.

Также Китай и 
Россия активно со-
трудничают в агро-
промышленном 
комплексе. На по-
лях ВЭФ-2019 под-
писано при поддер-
жке Российского 
экспортного цен-
тра соглашение 
между российски-
ми и китайскими 
транспортными операторами о создании проекта 
«Агроэкспресс». Речь идет о совместной работе по 
развитию экспорта агропромышленной продукции в 
Китай с помощью ускоренных рефрижераторных 
контейнерных поездов. На начальной стадии плани-
руется запускать два поезда в неделю, затем расши-
рить их число до пяти. Предположительно, поезда бу-
дут следовать по маршруту из Московской и Калуж-
ской областей до города Чэнду в провинции Сычуань 
на юге Центрального Китая. Такое нововведение по-
может дальнейшему развитию российского экспорта 
на китайском рынке.

В рамках форума также подписано соглашение по 
строительству молочно-товарных ферм на территории 
Приморского края, где планируется создать животно-
водческие комплексы по производству коровьего мо-
лока. Кроме того, впервые в Китай отправилась партия 
цельного молока из России. Еще Минсельхоз РФ подпи-
сал соглашение о создании наиболее благоприятных 
условий для ведения бизнеса в России с крупнейшей 
китайской продовольственной компанией COFCO. На 
форуме во Владивостоке Китай и Россия поговорили о 
сотрудничестве в сфере высоких технологий. Минком-
связь РФ планирует до конца года обсудить с китай-
ской Huawei локализацию производства компании в 
России.

В сотрудничестве с Россией, в том числе с Дальним 
Востоком и Сибирью, заинтересована не только КНР, 
но и другие регионы Азии. Как отмечает профессор 
Сюэ Фуци, «Азия в целом становится новым центром 
притяжения и новым центром мировой экономики. А 
Восточная Азия — это не только мастерская мира, но и 
очень емкий рынок для сбыта в том числе и россий-
ской продукции, в том числе высокотехнологической, 
а не только энергоносителей». Таким образом, считает 
эксперт, Россия могла бы быть более масштабно интег-
рирована в формирующиеся рынки Восточной Азии. 
Нынешний форум показал, что у российских регионов, 
в частности, Дальнего Востока, имеется огромный по-
тенциал для развития, а у сотрудничества между Кита-
ем и Россией есть широкое поле для торгово-экономи-
ческого сотрудничества. 

КАЗУС Вандал проломил голову «Атакующему быку» с Уолл-стрит

Получил по рогам
Игорь Дунаевский

З
наменитый «Атакующий 
бык» на Уолл-стрит в Нью-
Йорке, считающийся од-

ним из символов американско-
го финансового процветания, 
стал жертвой нападения ванда-
ла. В выходные житель штата Те-
хас Тевон Варлак подошел к 
скульптуре, вокруг которой, 
как и обычно, находилось много 
туристов, с большим чехлом от 
музыкального инструмента. Из 
него темнокожий мужчина до-
стал объект, похожий на банджо 
— разновидность гитарного ин-
струмента, встал перед быком 
и, хорошенько размахнувшись, 
обрушил музыкальный инстру-
мент на голову быка.

Удары были настолько силь-
ными, что 42-летнему техасцу 
удалось пробить в бронзе дыру 
там, где рог примыкает к голове, 
и оставить несколько крупных 
царапин и вмятин. Часть прохо-
жих ринулись бежать, а другие с 
любопытством снимали ванда-
лизм на смартфоны, позже по-

делившись видео и фото в соци-
альных сетях.

Подоспевшие полицейские 
задержали вандала прямо у ста-
туи, а позже ему предъявили об-
винения в хулиганстве и нару-
шении общественного порядка. 
Причины, подтолкнувшие муж-
чину к атаке на быка, пока неиз-
вестны.

Этот знаковый монумент 
уже не в первый раз подвергает-
ся надругательствам. В сентя-
бре 2017 года климатические 
активисты, недовольные реше-
нием Дональда Трампа выйти 
из Парижского соглашения, об-
лили голову быка синей кра-
ской, символизировавшей рост 
уровня воды в Мировом океане 
из-за роста температуры и тая-
ния льдов. Аналогичный случай 
произошел в 2008 году.

Бык из бронзы весом в 3,2 
тонны поселился в финансовом 
центре Манхэттена на Уолл-
стрит в 1989 году и с первых же 
дней пользовался бешеной по-
пулярностью у местных жите-
лей и туристов, превратившись 

в один из символов города наря-
ду со статуей Свободы. Среди 
туристов принято «на удачу» 
погладить его нос, рога или вну-
шительного размера гениталии.

Автор трехметровой статуи — 
сицилийский скульптор Артуро 
ди Модика, который сделал этот 
подарок Нью-Йорку в благодар-
ность за свою успешную карье-
ру в Америке, куда он приехал 
без копейки в кармане. По его 
замыслу, бык, явно приготовив-
шийся к атаке, должен был вдох-
новлять всех на борьбу за свое 
будущее даже в кризисных ситу-
ациях, таких как обрушение 
фондового рынка в 1987 году.

Несколько лет назад компо-
зицию временно дополнили ста-
туей «Бесстрашной девочки», 
которая своей уверенной позой 
перед разъяренным животным 
символизировала борьбу со 
страхом. Однако впоследствии 
девочку убрали, собираясь пе-
ренести ее в другой район, а на 
месте, где находилась статуя, 
остались только отпечатки ее 
ног. 
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В итоге в Москву при-
были руководитель 
портала РИА Новости 

Украина Кирилл Вышинский, 
бывший военный Донецкой на-
родной республики Владимир 
Цемах, которого украинские 
СМИ причисляют к свидетелям 
крушения лайнера Boeing MH-
17 летом 2014 года, и еще 33 
бывших заключенных. Как зая-
вил Песков, подтверждая, что 
обмен состоялся, официальные 
списки будут обнародованы по-
зже. В Кремле также проинфор-
мировали, что после обмена Зе-
ленский позвонил Путину, ли-
деры дали позитивную оценку 
факту освобождения и передаче 
удерживавшихся на Украине и в 
России лиц. По мнению лиде-
ров, это имеет большое значе-
ние для нормализации и оздо-
ровления двусторонних отно-
шений.

Как отметили в МИД России, 
«в отличие от своих предшест-
венников, новая администра-
ция Владимира Зеленского про-
демонстрировала здравый под-
ход и готовность к компромис-
сам». Официальный представи-
тель российского внешнеполи-
тического ведомства Мария За-
харова со своей стороны назва-
ла состоявшийся обмен «очень 
важным шагом». По ее словам, 
«необходимо максимально под-
держивать этот настрой на ре-
шение проблем, а не на их усугу-
бление». «Очевидно, что при-
вычка винить Россию во всех 
бедах Украины должна остаться 
в прошлом. Постоянная анти-
российская риторика не при-

близит страну к решению ре-
альных внутриполитических и 
экономических проблем. Кон-
кретные шаги — лучший алго-
ритм действий», — отметила ди-
пломат.

Глава Комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Константин Косачев обра-
тил внимание, что обмену пред-
шествовали долгие переговоры, 
активные спекуляции, неодно-
кратные попытки срыва и 
«фальстарты», что позволяет «в 
полной мере оценить реальный 
масштаб этого события». «Ведь 
это практически первый шаг в 
направлении перехода от кон-
фронтации к диалогу», — отме-
тил сенатор.  «Радует тот факт, 
что команда нового президента 
Украины нашла в себе силы и 
решимость пойти на этот шаг, 
учитывая масштаб внутреннего 
сопротивления, которое они ис-
пытывали со стороны против-
ников какого-либо диалога с 
Россией и Донбассом в принци-
пе», — подчеркнул Косачев.

 Приветствовали обмен и на 
Западе. По словам представите-
ля правительства ФРГ Штеффе-
на Зайберта, канцлер Ангела 

Меркель назвала его «знаком, 
дающим надежду». «Я надеюсь, 
что это будет шагом к диалогу и 
миру», — отметил бельгийский 
министр иностранных дел и 
обороны Дидье Рейндерс. Пре-
зидент Франции Эмманюэль 

Макрон выразил надежду, что 
проведенный обмен будет «со-
действовать дальнейшим шагам 
и реализации политических ас-
пектов Минских соглашений». 
«Россия и Украина только что 
обменялись большим количест-
вом пленных. Очень хорошая 
новость, возможно, первый ги-
гантский шаг к миру. Поздрав-
ления обеим странам!» — не 
остался в стороне и президент 
США Дональд Трамп.

По оценкам Уполномоченно-
го по правам человека в РФ Та-
тьяны Москальковой, обмен 
стал возможным после трехлет-
них усилий многих участников 
с обеих сторон. Эта работа шла 

тяжело, пока между президен-
тами наших стран не состоялся 
разговор, который позволил на-
править ее в конструктивное 
русло, отметила омбудсмен. Тем 
не менее взаимную передачу 
осужденных РФ и Украиной 
нельзя считать завершенной, 
поскольку в отношении многих 
людей продолжается расследо-
вание. По мнению Москалько-
вой, было бы замечательно, 
если бы уголовные дела в отно-
шении обвиненных и осужден-
ных на Украине россиян, кото-
рые в субботу вернулись на ро-
дину, были прекращены за от-
сутствием состава преступле-
ний. 

Прилетев в Москву, Кирилл Вышинский сразу же заявил: «Журналист не должен сидеть в тюрьме». 

А К Ц Е Н Т

В МИД России призвали Киев 
«максимально поддерживать настрой 
на решение проблем, 
а не на их усугубление»

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

С окончанием процесса обмена удерживаемыми лица-

ми на Украине начался другой, специфический мест-

ный процесс — борьба за лавры освободителя с одной 

стороны и попытки снизить значимость события с дру-

гой. В обоих амплуа выступил экс-президент Порошен-

ко, объявивший в Facebook и о своей причастности к 

«освобождению тысяч наших соотечественников». Ты-

сячи комментаторов ему в ответ заметили, что если бы 

не его авантюра с прорывом украинских катеров через 

Керченский пролив, то обмен не понадобился либо 

прошел по более выгодной для Украины формуле.

В целом размышления о выгоде, о том, не продеше-

вил ли президент Зеленский, составляют значитель-

ную долю комментариев к свершившемуся событию, 

и значит, для их авторов — зачастую высокопостав-

ленных — сам процесс примирения представляется 

сомнительным, а то и неприемлемым. Голос людей, 

поверяющих гражданский мир соображениями лич-

ной выгоды, громко прозвучал на канале «1+1», при-

надлежащем олигарху Коломойскому. Гости рейтин-

гового шоу «Право на власть» — наиболее одиозные 

депутаты новой Рады — выразили сомнение в пользе 

контактов с Россией и буквально принудили главу 

фракции «Слуга народа» Давида Арахамию еще раз 

дать им гарантии того, что Зеленский продолжает 

воспринимать нашу страну как «агрессора» и ника-

ких уступок не допустит. Иными словами, тех, кто вы-

ступает против окончания гражданской войны, кто 

продолжает «воевать» с Россией, размышляет о по-

литике в категориях «кидка» и «разводки», в украин-

ской политике и окружении Зеленского по-прежнему 

хватает. И ему, обещавшему мир любой ценой, в этой 

ситуации можно только посочувствовать.

Чего не заметило ни одно украинское СМИ, так это 

того, что среди освобожденных Киевом две трети — 

граждане Украины. На этот неприятный факт, под-

тверждающий исключительно внутренний характер 

конфликта, там предпочли не обращать внимания. 

Хуже того, уже слышатся призывы пополнять «об-

менный фонд» за счет жителей республик Донбасса и 

российских туристов, а анонимные источники в СБУ 

выражают готовность расширить применение статьи 

о госизмене, и без того стоившей свободы сотням и 

тысячам украинцев.

Подготовил Петр Лихоманов  

ГЕОПОЛИТИКА 
Глава США 
не исключает 
встречу 
с президентом 
Ирана 
на Генассамблее 
ООН

ЯДЕРНАЯ 
ИНТРИГА
Евгений Шестаков

Президент США Дональд 
Трамп сообщил, что не исклю-
чает переговоров с иранским 
коллегой Хасаном Роухани на 
полях Генассамблеи ООН, ко-
торая состоится в конце сентя-
бря в Нью-Йорке. Впрочем, 
брошенное Трампом «все воз-
можно» в сочетании с уже за-
явленным отказом от такой 
встречи г-на Роухани делает 
шансы на проведение перего-
воров не слишком большими. 
Однако ситуация вокруг ядер-
ной программы такова, что 
даже «худой» малозначимый с 
точки зрения результата диа-
лог выглядит лучше игры в 
«молчанку», при которой су-
ществующие противоречия ст 
ановятся непреодолимыми, а 
сама атомная сделка угасает 
на глазах. Тем более что, нахо-
дясь в Нью-Йорке, иранский 
президент не отказывается от 
встречи с другими участника-
ми атомного соглашения — 
представителями Британии, 
Франции, Германии, России и 
Китая при условии, что те так-
же согласятся на эту беседу. 

Однако ее эффективность в 
отсутствие Трампа вызывает 
сомнения: как ранее заявил 
министр иностранных дел 
Франции Жан-Ив Ле Дриан, 
успешными усилия по спасе-
нию ядерной сделки будут 
лишь в том случае, когда «аме-
риканская администрация 
предоставит европейским 
странам квоты на закупки 

иранской нефти». В министер-
стве иностранных дел Ирана 
называли цифры: Тегеран го-
тов вернуться к реализации 
атомного соглашения, когда 
европейские страны будут за-
купать у него нефти на 15 мил-
лиардов долларов или предо-
ставят кредиты на эту сумму. 
Но в то, что такое возможно, 
президент Роухани не верит, и 
потому настроен в отношении 
будущего ядерной сделки пес-
симистично. Как, впрочем, на-
строены и большинство ее ев-
ропейских участников, уже 
размышляющих над присоеди-
нением к санкциям США. 

В свою очередь Иран с 7 сен-
тября приступил к третьему 
этапу по сокращению своих 
обязательств в атомной сфере. 
Страна существенно увеличит 
число центрифуг для обогаще-
ния урана: с 10 до 174. Будут 
сняты ограничения на иссле-
дования в ядерной области. За-
фиксирован первый случай от-
каза Тегерана от сотрудничест-
ва с МАГАТЭ. Ранее агентство 
утверждало, что иранцы ока-
зывают инспекторам полную 
поддержку. В эти выходные в 
Тегеран прибыл исполняющий 
обязанности главы МАГАТЭ 
Корнел Феруцэ. Но вероят-
ность того, что он убедит иран-
ское руководство вернуться к 
прежним схемам контактов с 
агентством, крайне мала.

Если до начала ноября ев-
ропейские участники атомно-
го соглашения не сдвинут эко-
номический диалог с Ираном с 
мертвой точки, в Тегеране 
продолжат рубить «хвост» по 
частям — откажутся от очеред-
ной порции договоренностей в 
ядерной сфере. О том, каких 
именно, намекнул представи-
тель иранской Организации 
по атомной энергии. Он сооб-
щил, что пока Иран сфокуси-
руется на накоплении запасов 
урана, обогащенного до 4,5 
процента. Но у страны есть 
возможность обогащать уран 
более чем на 20 процентов. В 
Тегеране считают, что Европа 
неразумно тратит отведенное 
ей на улаживание ситуации 
время и его может просто не 
хватить для спасения атомных 
соглашений. 

Мужчина, вооруженный банджо, атаковал окруженную туристами статую 
быка средь бела дня.

Иран сфокусирует-
ся на накоплении 
запасов урана

Китай по тради-
ции является 
одним из самых 
ожидаемых 
участников ВЭФ 

Китай — главный 
иностранный 
инвестор 
в Дальневосточном 
регионе 
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ГАДЖЕТЫ  Выставка новых технологий IFA 2019 в Берлине показала: 
в мире сохраняется спрос на старые вещи

От винтажа!

Антон Благовещенский

Дизайн «под старину» отлично совмещается с новыми техноло-
гиями, а новый мобильник не обязательно должен иметь сен-
сорный экран — достаточно обычных кнопок. В этом произво-
дители современной техники и электроники пытаются убедить 
посетителей выставки IFA 2019, которая открылась в Берлине. 

КАССЕТНЫЙ ПЛЕЕР 
НА ANDROID

К о м п а н и я  S o n y 
оригинально отмети-
ла юбилей своего ле-
гендарного плеера 
Walkman, которому в 
2019 году исполни-
лось ни много ни мало 
сорок лет. В честь зна-
менательного собы-
тия был выпущен ком-
пактный медиапроиг-
р ы в ател ь,  в н е ш н е 
максимально напоми-
нающий кассетный 
плеер  тех  времен . 
Японцы постарались 
сделать его как можно 
более похожим на по-
п у л я р н ы й  д е в а й с 
40-летней давности — 
даже облачили в спе-
ц и а л ь н ы й  ч ехол  с 
окошком, через кото-
рое видно аудиокассе-
ту. 

На самом деле, ко-
нечно же,  никакой 
кассеты внутри нет и 
быть не может — ее 
изображение выво-
дится на экран с диа-

гональю 3,6 дюйма, 
причем выглядит это весьма правдоподобно. Сам экран сенсорный 
и может отображать, конечно, не только кассеты — на него можно 
выводить список песен, переключаться между треками, искать 
композиции и так далее. 

«Старинный» плеер работает на Android, поддерживает под-
ключение к Wi-Fi и работает без перерыва до 26 часов в режиме вос-
произведения музыки — гораздо дольше, чем его кассетный праро-
дитель. Что касается стоимости, то в Австралии, где в декабре на-
чнутся продажи новинки, она составит 600 австралийских долла-
ров, или около 27 тысяч рублей.

Кстати говоря, даже новый смартфон Xperia 5, представленный 
одновременно с «цифровым кассетником» Walkman, имеет дизайн, 
который Sony старательно не меняет уже на протяжении многих 
лет. Никаких экспериментов с формой, никаких скругленных углов 
— только прямые линии, только блестящий корпус, раскраской на-
поминающий эмалированную поверхность. Эта приверженность 
традициям заслуживает уважения, но обходится дорого — смар-
тфон будет продаваться по цене около 60 тысяч рублей. 

КНОПКИ, А НЕ ЭКРАН

В Nokia тоже не сидят сложа руки и регулярно выпускают перера-
ботанные и переосмысленные версии популярных моделей кнопоч-
ных телефонов, ставших в свое время настоящими хитами. Сыграть 
на ностальгии покупателей было решено и в этом году — свет увидела 
кнопочная «раскладушка» Nokia 2720 Flip. От предшественницы в 
новинке остался лишь дизайн, начинка же стала совершенно иной. 

Если оригинальная Nokia 2720 не имела выхода в интернет, то об-
новленная модель может подключаться к сетям 4G. В старенькой 
«раскладушке» был только MP3-плеер — в новой есть ассистент 
Google, понимающий голосовые команды, и приложения WhatsApp 
и Facebook. 

Еще в компании решили отдать дань уважения легендарной моде-
ли Nokia 3310, который по праву считается одним из прочнейших те-
лефонов в истории, и выпустили защищенный аппарат Nokia 800 
Tough. Он позиционируется как устройство для путешественников-
экстремалов и людей рабочих профессий. Наличие кнопок не меша-
ет ему работать с Facebook и WhatsApp, а прорезиненный корпус 
спасает от ударов и попадания воды и пыли. Кроме того, модель мо-
жет работать в широком диапазоне температур, выживая и на холо-
де, и в жару. 

Nokia 2720 поступит в продажу по цене 89 евро, или около 6500 
рублей, Nokia 800 Tough обойдется в 109 евро, или примерно 8000 
рублей. 

БОЛЬШОЙ ТЕЛЕВИЗОР 
ДЛЯ БОЛЬШОГО ДОМА

Впрочем, не всем удается хорошо задевать ностальгические 
струны потенциальных покупателей. Например, компания 

Sharp решила впечатлить всех самым большим в мире телевизором 
с диагональю 120 дюймов и разрешением 8K. Это 7680 пикселей по 

горизонтали и 4320 пикселей по вертикали, если кому-то интере-
сны подробности. Панель получилась высокой — ростом с чело-
века, даже если не брать в расчет подставку. 

Вряд ли это решение подойдет для обычной квартиры — смо-
треть на такое гигантское изображение будет комфортно разве 

что метров с семи, поэтому жители малогабаритных квартир, 
скорее всего, предпочтут что-то поскромнее.

Сколько будет стоить подобный продукт, в Sharp пока не гово-
рят. Не исключено, что заплатить за 120-дюймовый телевизор при-
дется примерно столько же, сколько за вышеупомянутую малогаба-
ритную квартиру. 

СТИРКА ПО ФОТОГРАФИИ
Казалось бы, что может быть проще, чем закинуть одежду в сти-

ральную машину, закрыть дверцу, насыпать порошок и включить 
программу стирки? В компании Candy решили упростить даже этот 
процесс и представили стиральную машину с технологией Snap & 
Wash. 

Работает это следующим образом. Нужно выложить испачкан-
ную одежду горкой на пол возле стиральной машины, сфотографи-
ровать на камеру смартфона и загрузить в фирменное приложение. 
После этого искусственный интеллект самостоятельно подберет 

подходящую программу стирки.  Конечно, довольно сложно пове-
рить, что по фотографии белья можно определить тип ткани и вес, но 
в компании утверждают, что проблем с этим не будет. К тому же си-
стема работает только с режимами быстрой стирки, которых у ма-
шинки целых девять. Так что в любом случае сильно одежда постра-
дать не должна — даже если машина вдруг ошибется.

ЗАРЯДИ МЕНЯ
Чем может удивить пользователя обычный компьютер? Невидан-

ной скоростью работы? Экраном с шикарной цветопередачей? Это 
все в прошлом. Теперь, когда каждый второй смартфон имеет бес-

проводную зарядку, компьютер должен 
уметь зарядить мобильный аппарат новым 
способом. 

Новинка от китайской компании Lenovo, 
настольный компьютер под названием 
IdeaCentre, оснащен встроенной в подстав-
ку зарядной станцией для любого смартфо-
на, поддерживающего стандарт беспровод-
ной зарядки Qi. Это может быть и Samsung, и 
Xiaomi, и Huawei, и Apple — в общем, практи-
чески любой современный мобильный аппа-
рат (за исключением моделей с кнопочной 
клавиатурой).

Из подставки, где расположена аппарат-
ная начинка, выходит изгибающийся держа-
тель для монитора, который может иметь диа-
гональ 24 или 27 дюймов — на выбор покупате-
ля. Важная деталь для любителей приватности 
— расположенная над экраном камера закры-
вается специальной шторкой, чтобы никто не 
мог «подглядывать» (известны случаи, когда 
хакеры удаленно подключались к компьюте-
ру и могли захватывать изображение с каме-
ры). Таких ухищрений с каждым годом будет 
становиться все больше — никто не хочет стать 
объектом изучения со стороны виртуальных 
злоумышленников. 

При входе на выставку посетителей встречает гигантское панно, составленное из телевизоров LG, каждый из которых показывает свою часть общей картинки.

А К Ц Е Н Т

Никакой кассеты внутри нет и быть 
не может — ее изображение выводится 
на экран с диагональю 3,6 дюйма, причем 
выглядит это весьма правдоподобно

ПРОВЕРКА СЛУХА 
В правительстве 
опровергли повышение 
пенсионного возраста 
до 70 лет

Пенсионер 
фейкового 
значения

Марина Гусенко

Источник в аппарате российского правительства опро-
верг «РГ» информацию о новом повышении пенсионно-
го возраста — до 70 лет для мужчин и женщин. 

О том, что такое решение якобы готовится, написала 
«Независимая газета» со ссылкой на депутата Госдумы 
Валерия Рашкина. Он, по его словам, выяснил, что «в 
правительстве создана рабочая группа, которая занима-
ется анализом полученного бюджетом эффекта от стар-
товавшей (пенсионной) реформы и разработкой мер по 
дальнейшему сокращению бюджетных отчислений в 
Пенсионный фонд». 

Как пояснил «РГ» 
проректор Академии 
труда и социальных 
отношений Алек-
сандр Сафонов, раз-
говор о дальнейшем 
повышении пенси-
онного возраста 
никто не ведет и он 
не может идти. Во-
первых, переход на 
новый пенсионный 
возраст завершится 
только через несколько лет. Во-вторых, экономический 
эффект от этого проявится окончательно тоже через ка-
кое-то время. Пока видны издержки, например, дополни-
тельные расходы на повышенную индексацию пенсий, 
рост неформальной занятости. «В-третьих, 70-летний 
пенсионный возраст чисто теоретически может позво-
лить себе страна, которая достигнет средней продолжи-
тельности жизни больше 80 лет (нам до этого пока дале-
ко) и обеспечит продолжительность здорового периода 
жизни свыше 70 лет», — говорит Сафонов. Последнее — са-
мое сложное, для этого необходимо свести к минимуму 
уровень бедности, улучшить экологическую ситуацию, 
заменить отсталые технологии на рабочих местах, карди-
нально улучшить качество медицины. Это огромные ка-
питаловложения и годы, десятилетие работы, подчерки-
вает эксперт. Более того, если оправдаются прогнозы по 
развитию автоматизации и роботизации, то возникнет 
прямо противоположная задача: сокращение времени за-
нятости работников в общественном производстве. 

КОНКУРЕНЦИЯ 
Антимонопольная служба 
получит новые права для 
борьбы с картелями

ФАС избавится 
от сговора

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предста-
вила в правительство поправки, которые усиливают 
ответственность за картельные сговоры и дают ведом-
ству дополнительные инструменты для борьбы с ними. 
В Госдуму законопроект могут внести до конца осен-
ней сессии, сообщил журналистам статс-секретарь — 
заместитель руководителя ФАС Андрей Цариковский. 

Одна из новаций — введение ответственности за 
участие в картеле для акционеров, членов коллегиаль-
ных органов и директоров компаний. Если будет дока-
зана их причастность, им может грозить до шести лет 
лишения свободы. «Сейчас в картельных сговорах в 
большинстве случаев признаются виновными рядовые 
менеджеры, а члены совета директоров, акционеры 
уходят от ответственности. Поправки должны изме-
нить ситуацию», — пояснил Цариковский.

Инициативы ФАС предполагают создание реестра 
участников картелей и ограничение доступа к госза-
купкам для них. Поправки также вводят двукратные 
штрафы за повторное заключение картеля для юриди-
ческих лиц. Таким образом ФАС надеется снизить ко-
личество «рецидивов». 

Закрепляется 
возможность полу-
чения антимоно-
польным органом 
результатов опера-
тивно-разыскной 
деятельности. Кро-
ме того, у ФАС появ-
ляется право изы-
мать у компаний 
вещи и документы. 

Речь идет об из-
менениях в УК РФ, 
УПК РФ, Закон «О защите конкуренции» и в КоАП. 

По словам начальника управления ФАС по борьбе с 
картелями Андрея Тенишева, однажды при проведении 
проверки в одной из компаний сотрудники службы об-
наружили коробку с флешками, где были записаны 
электронные цифровые подписи минздрава, самой 
компании и Федерального казначейства. «Это позво-
ляло фирме самостоятельно размещать заказы от име-
ни минздрава, выигрывать их и оплачивать, — уточнил 
Тенишев. — Мы ехали в эту компанию и уже знали, что 
там найдем — подобные схемы дистанционно хорошо 
отслеживаются, поэтому взяли с собой сотрудников 
правоохранительных органов, которые и провели вы-
емку. Если бы точной информации у нас не было и мы 
бы проводили проверку в одиночку, не имея права на 
изъятие, она оказалась бы менее эффективной».

В 2018 и в первом полугодии 2019 годов антимоно-
польные органы возбудили 540 дел по картелям, и циф-
ра продолжает расти. Ежегодный ущерб от картелей 
оценивается в 1,5—2 процента ВВП (сейчас это более 
1,5—2 трлн рублей). В числе наиболее проблемных от-
раслей — дорожное строительство. В ближайшее время 
антимонопольная служба также ожидает роста числа 
нарушений в сфере нацпроектов. «На них выделяется 
много средств, деньги распределяются на торгах, сро-
ки освоения ограничены. У кого-то может возникнуть 
соблазн поймать «золотую рыбку». Мы уже вынужде-
ны возбуждать дела по этому поводу», — сказал Цари-
ковский. По словам Тенишева, территориальным орга-
нам ФАС поручено в первую очередь отслеживать тор-
ги, где фигурируют средства нацпроектов. 

У ФАС появляется 
право изымать 
у компаний вещи 
и документы по 
делам о картелях

Повышение воз-
раста выхода 
на пенсию до 70 лет 
в принципе невоз-
можно обсуждать

— Что еще показали на выставке IFA читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/rgdigilal
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РЕЗОНАНС Кто спустя 15 лет выдает ложь Басаева о бесланской школе № 1 за «настоящую правду»

Беслан нашей памяти
Иван Егоров

С
пустя 15 лет Беслан попы-
тались взорвать еще раз — 
только теперь информа-

ционно. К траурной дате разны-
ми изданиями и блогерами было 
подготовлены публикации и 
«фильмы-расследования», где в 
виде правды подается вся та ин-
формация, которая 15 лет тран-
слировалась самими боевика-
ми. Такое впечатление, что сей-
час снова пытаются дестабили-
зировать обстановку в России — 
с одной стороны играя на чувст-
вах и горе матерей Беслана, ко-
торое никогда не утихнет, а с 
другой — снова противопостав-
ляя осетин ингушам, а Кавказ — 
федеральному центру. Причем 
все это активно тиражируется 
всеми западными медиаресур-
сами и видеохостингами. 

Вот, например, фильм модно-
го блогера, которому на момент 
теракта не было и восемнадца-
ти. Но сейчас он с пафосом, по-
вторяя давние фейки, мощно 
ставит вопрос о вине, нет, не 
террористов, а государства и 
власти. Из того же разряда 
фильм известной светской 
львицы. Авторы еще одного сня-
того на высоком профессио-
нальном уровне фильма напря-
мую обвиняют власти и спецназ 
в гибели детей, при этом идео-
лог террорист Ахмед Закаев, ко-
торый дает интервью из Лондо-
на, представлен в качестве на-
стоящего миротворца. Он яко-
бы тогда договорился с Масха-
довым, что тот повлияет на Ба-
саева и всех заложников отпу-
стят. Возможно, авторы рассчи-
тывали на то, что за 15 лет уже 
многое забылось и можно нако-
нец выдавать свою «правду», 
параллельно обвиняя журнали-
стов, которые работали непо-
средственно в те сентябрьские 
дни в Беслане и рассказывали 
то, что происходило на их гла-
зах, во лжи и работе на власть. 

От себя могу сказать, что ни-
какие горячие точки и войны не 
могут сравниться с тем, что 
произошло 15 лет назад в Бесла-
не. Дни с 1 по 4 сентября 2004 
года, проведенные в городе, — 
это было самое тяжелое и 
страшное испытание в моей 
жизни. Тогда я вел репортажи 
прямо из-под стен школы, за-
хваченной боевиками, и даже 
сейчас, спустя 15 лет, не могу 
без содрогания вспоминать о 
том, что тогда происходило. Ги-
бель детей и взрослых Беслана, 
а также бойцов «Альфы» и 
«Вымпела», с некоторыми из 
которых я был знаком — это в 
том числе и моя личная траге-
дия. То, что сейчас кто-то начи-
нает рассказывать и показы-
вать, как там было «на самом 
деле», и что террористы, может 
быть, «не были такими плохи-
ми», а в гибели детей виноват 
спецназ, который якобы пошел 
на штурм — это для меня за гра-
нью добра и зла.

Второго  сентября  рано 
утром мне удалось практически 
невозможное — пройти за оце-
пление и наблюдать за происхо-
дящим, находясь у самых стен 
школы со стороны железнодо-
рожных путей.

«Дальше двух метров от сте-
ны не отходи, — говорит осетин-
ский спецназовец, — тут все про-
стреливается снайперами». 
Люди в камуфляже с белыми по-
вязками на рукавах (чтобы свои 
узнавали) сидят вдоль стен 
частных домов, за которыми 
сразу начинается школьный 
двор. В 50 метрах от нас лежит 
труп мужчины в синем спортив-
ном костюме. Его убили больше 
суток назад — во время захвата 
школы. Еще через 20 метров, 
рядом с машиной, еще один уби-
тый мужчина. 4 трупа под окна-
ми во дворе школы. Спецназов-
цы говорят, что боевики выбра-
сывали их ночью со второго эта-
жа: «Мы хотели их забрать, но 

только попытались к ним про-
двинуться — попали под шкваль-
ный огонь».

Весь день второго сентября 
со стороны школы раздавались 
выстрелы. Боевики с завидной 
постоянностью расстреливали 
припаркованные перед школой 
машины, дома за железной до-
рогой и даже пробегающих 
мимо собак.

«По тарелочкам стреляют, 
гады», — говорит пожилой опол-
ченец. Развлекаться боевики 
прекратили около четырех ча-
сов дня. И сразу после того, как 
стихли выстрелы, около стены 

перед школой неожиданно поя-
вились глава МВД Северной 
Осетии Казбек Дзантиев и быв-
ший глава Ингушетии Руслан 
Аушев. Появление Аушева ока-
залось для всех полной неожи-
данностью. Так же неожиданно 
генерал-«афганец» вдруг отде-
лился от министра Дзантиева и 
пошел по простреливаемой тер-
ритории ко входу в школу. Было 
видно, что ходить под прицелом 
страшно даже ему. Когда он за-
шел внутрь, в школе раздался 
выстрел. Жив или нет Аушев, 
никто не знал полчаса. Из зда-
ния неожиданно вышла моло-
дая женщина с малышом на ру-
ках и лишь потом сам Аушев — 
еще с двумя детьми. Еще через 
15 минут стало известно, что 
через другой вход боевики вы-
пускают еще 23 заложника — 
женщин и детей до двух лет. 
Одна из освобожденных залож-

ниц сказала мне: «Нас там боль-
ше 1000 человек! Боевиков 30—
40». Поздно вечером второго 
сентября появилось понима-
ние, что с боевиками будут до-
говариваться об обмене детей 
на всех сидящих в тюрьмах тер-
рористов и штурма школы не 
будет.

Мой товарищ, спецкор «Рос-
сийской газеты» Тимофей Бори-
сов все три дня провел в поме-
щении бесланской горадмини-
страции, где находился опера-
тивный штаб. По его словам, он 
помнит обескураженное лицо 
председателя парламента Се-

верной Осетии Таймураза Мам-
сурова, который на расспросы, 
чего требуют террористы в за-
писке, не знал, с чего начать. 
Удалось лишь узнать, что они 
хотят оставить Ичкерию в ру-
блевой зоне, вывести войска, 
освободить из российских тю-
рем всех ранее осужденных тер-
рористов. Кстати, об Ахмеде За-
каеве, который спустя 15 лет 
охотно раздает интервью «пра-
вильным» журналистам. Когда к 
нему как к эмиссару Аслана 
Масхадова обратились за помо-
щью, чтобы тот попросил тер-
рористов в школе отпустить или 
хотя бы напоить детей, Закаев 
не сделал ничего.

Борисов вспоминает, что к 
вечеру 2 сентября после разго-
вора с Москвой глава республи-
ки Александр Дзасохов сооб-
щил, что принято решение отка-
заться от силового варианта и 

идти на выполнение условий 
террористов. Под утро, когда 
был готов текст соглашения, 
Мамсуров произнес: у меня хо-
рошие предчувствия, что сегод-
ня мы всех наших детей вернем 
живыми… 

Действительно напряжение, 
висевшее в городе двое суток, к 
утру 3 сентября заметно спало. 
Все как будто выдохнули. Терро-
ристы, показывая свое «хоро-
шее расположение», даже раз-
решили сотрудникам МЧС за-
брать тела, которые лежали во 
дворе школы. И в этот момент в 
спортзале школы раздается хло-
пок, потом еще один. После это-
го начался настоящий ад.

Я помню, как после начав-
шейся стрельбы площадь у 
дворца культуры начали спеш-
но покидать все иностранные 
журналисты и только Рита Си-
моньян в прямом эфире «Ве-
стей» продолжала рассказы-
вать о том, что происходит в эти 
минуты. Ей приходилось сидеть 
на корточках, а звукорежиссер 
прикрывал ее спину бронежи-
летом от возможных шальных 
пуль. Я видел, как толпа чуть не 
разорвала единственного взя-
того живьем террориста Кулае-
ва и как будущий командир 
«Альфы» Валерий Канакин за-
пихивает его под днище маши-
ны и встает с автоматом перед 
толпой. А еще как местные муж-
чины, пожарные, журналисты и 
спецназовцы выносили под пу-
лями из горящего спортзала ра-
неных детей, а потом молча ры-
дали, сидя на асфальте... 

Центр спецназначения ФСБ 
в этот день понес самые боль-
шие потери в своей истории — 10 
сотрудников «Альфы» и «Вым-
пела». Потому что спецназовцы 
пошли в школу не на штурм — 
они погибли, прикрывая свои-
ми телами детей от пуль и гра-
нат... В голове не укладывается, 
как у кого-то из журналистов 
сегодня поворачивается язык 

сказать, что это из-за них поги-
бли заложники.

Мой коллега, известный те-
лежурналист и военкор Андрей 
Медведев написал на своей 
странице в «Фейсбуке»: «В тра-
гедии Беслана есть три важных 
даты. 1 сентября — день захвата, 
3 сентября — день кровавой и 
страшной развязки. И 17 сентя-
бря 2004 года. Именно в тот 
день сайт террористов опубли-
ковал заявление Шамиля Басае-
ва. Оно начиналось словами: 
«Бригада шахидов провела ряд 
успешных боевых операций на 
территории России. Взрывы 
двух самолетов — Отдел специ-
альных операций. И операция 
«Норд-Вест» в городе Беслане». 
В том заявлении террорист Ба-
саев рассказал, что бандиты 
требовали «немедленно остано-
вить войну в Чечне и начать вы-
вод войск», а взамен они начнут 
отпускать детей... Так вот с того 
самого дня все «независимые» 
расследования трагедии в Бес-
лане — это по сути вариации на 
тему басаевской пропаганды. 

Все 15 лет басаевское заявле-
ние (редакция сайта террори-
стов, кстати говоря, находилась 
в Литве) — это такая обязатель-
ная методичка для всякой оче-
редной статьи или фильма о 
Беслане. Это ведь Басаев впер-
вые сказал, что взрыв устроили 
военные, что «Альфу» и «Вым-
пел» «политики превратили в 
палачей» и так далее... Расследо-
ватели упорно год за годом, по-
басаевски, винят в смерти лю-
дей не тех террористов, а точ-
нее, существ, которые пришли 
убивать детей, а тех героев, кто 
пытался их спасать, тех, кто по-
гиб, прикрывая собой ребенка... 
Уже давно голову Шамиля Баса-
ева свозили на опознание в му-
сорном мешке с биркой «ШБ». А 
его ложь о Беслане жива, и ее все 
активнее стараются выдать за 
ту самую «настоящую правду, 
которую скрывают». 

А К Ц Е Н Т

Уже давно голову Шамиля Басаева 
свозили на опознание в мусорном мешке 
с биркой «ШБ». А его ложь о Беслане жива 
и снова выдается за «настоящую правду»

ДАТА В Петербурге 
прошли мероприятия 
памяти жертв блокады

Город помнит

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Вчера в Санкт-Петербурге состоялись мероприятия, по-
священные Дню скорби — дню начала блокады Ленинг-
рада. Город продержался в осаде почти 900 дней, точное 
число погибших не известно до сих пор. Их имена звуча-
ли в рамках специальной акции, которая так и называ-
ется — «Блокада. Имена». На Пискаревском кладбище 
состоялась церемония возложения цветов. А 9 сентя-
бря, перед зданием Музея обороны и блокады Ленинг-
рада пройдет концерт «Город помнит — город живет».

Обновленный музей открылся 6 сентября. Его уни-
кальная экспозиция начала работу еще в 1944 году, а в 
1952-м музей был репрессирован по «ленинградскому 
делу». Возродить его удалось лишь в 1989 году. В конце 
1940-х выставочные площади и хранилища занимали 
почти 40 тысяч квадратных метров, сегодняшняя эк-
спозиция — 600. Летом 2018 года было принято реше-
ние о реконструкции музея, которую завершили к го-
довщине начала блокады. 

— Мы ведем переговоры о передаче городу примерно 
30—35 тысяч квадратных метров, — рассказал на церемо-
нии открытия музея врио губернатора Санкт-Петербур-
га Александр Беглов. — Необходимо подготовить доку-
ментацию, поэтому мы, не дожидаясь результата, выку-
пили для нужд музея 350 квадратных метров площадей.

Такая помощь Смольного позволила полностью из-
менить концепцию экспозиции — вывести в другие по-
мещения административные кабинеты и проложить по 
залу большой экскурсионный маршрут: от предвоенно-
го Ленинграда по Дороге жизни до прорыва блокады.

Блокадники, которые присутствовали на церемонии 
открытия, поблагодарили городские власти и за береж-
ное отношение к исторической памяти, и за то, что му-
зей удалось отстоять. Ранее обсуждалась идея строитель-
ства для него нового здания, однако власти Петербурга 
прислушались к мнению городского сообщества, кото-
рое выступало за сохранение музея на прежнем месте. 

СОБЫТИЕ  В московской мэрии наградили лауреатов Международного 
конкурса «Российской газеты» 

Пушкинский выпуск 

Елена Новоселова 

П
еред тем как лауре-
атам Международ-
ного Пушкинского 
к о н к у р са  « 2 0 0 : 
Пушкин под  на-
п ряжением.  Па-
мятник или бло-
гер?» вручили ди-
п л о м ы  и  ц в ет ы , 

СМИ сообщили: состоялся об-
мен заключенными между Рос-
сией и Украиной. Как же ра-
достно на этом мирном инфор-
мационном фоне было чество-
вать учителей русского языка 
из Одессы и Днепропетровской 
области. Их на украинском 
языке поблагодарил за стой-
кость и преданность профес-
сии директор Государственно-
го литературного музея Дмит-
рий Бак.

В Белом зале мэрии награди-
ли 19-й «выпуск» пушкинских 
учителей из 21 страны. По-
здравляя победителей и глядя в 
зал, специальный представи-
тель президента России по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыд-
кой не сдержал эмоций.

— Учителя русского языка! 
Вы прекрасны! Вы делаете вели-
кое дело. Вы победители, а у по-
бедителя широкая душа, потому 
что он знает, зачем работает, — 
сказал он и добавил в адрес 
«Российской газеты»: — Такой 
конкурс могут делать люди, у 
которых в душе только благо-
родные помыслы.

Поблагодарив всех «за беско-
нечный труд», спецпредстави-
тель президента пожелал лауре-
атам прекрасного отдыха в Мо-
скве.

А мэрию Москвы, которая 
вместе с «РГ» организовывает 
конкурс при поддержке Россо-
трудничества, на церемонии 
представлял руководитель де-
партамента внешнеэкономи-
ческих и международных свя-
зей Сергей Черемин. Он рас-
сказал, как однажды вместе с 
Ядвигой Юферовой, замести-

телем главного редактора «РГ» 
и автором идеи Пушкинского 
конкурса, «обсуждали: а не 
пора ли его завершить, скажем, 
на 2020-й год».

«Мы посмотрели друг другу в 
глаза и поняли: нет, с учителями 
русского языка не расстанемся!»

Черемин сообщил, что сле-
дующий, 20-й Пушкинский 
конкурс будет посвящен Побе-
де. Участвовать в нем смогут 
лауреаты всех лет. Для них бу-
дет предоставлено дополни-
тельно к 50 лауреатским еще 25 
премий. В итоге Москва будет 
встречать 75 человек.

«Пусть великий русский 
язык будет всегда собой! — в жан-
ре тоста поприветствовал пуш-
кинских учителей президент Ин-
ститута Пушкина и автор леген-
дарных учебников РКИ Виталий 
Костомаров. — Дай бог, чтобы он 
не потерял своей красоты!»

Марина Королева, профес-
сор НИУ «Высшая школа эко-
номики», председатель жюри 
конкурса рассказала, что не-
давно в Сети опять бушевали 
страсти по поводу чистоты 
«великого и могучего». Фей-
сбучный народ нервничал, 
как будто речь шла о здоровье 
родственников. «Может быть, 
это хорошо, что мы так о нем 

беспокоимся. Но не хочется 
нам, филологам, быть поли-
цейскими. Хочется быть вол-
шебниками, которые с помо-
щью волшебной палочки несут 
и хранят красоту русского язы-
ка!» — резюмировала Марина 
Королева.

Какие только песни ни огла-
шали в субботу стены москов-
ской мэрии. Началось все с ро-

мансов на стихи Пушкина в ис-
полнении солистки театра «Гели-
кон-опера» Ларисы Костюк, а за-
вершилось «Подмосковными ве-
черами» и «Распрягайте, хлопцы, 
кони» и другими украинскими 
песнями — стройным интернаци-
ональным хором учителей. 

Лауреаты 19-го Международного 
Пушкинского конкурса «РГ» 
из 21 страны. 

А К Ц Е Н Т

У победителя широкая душа, 
потому что он знает, зачем работает 

Одна из блокадниц, увидев эту инсталляцию, тут же восклик-
нула: «Да это же я». 
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Говорят лауреаты

Татьяна Руссо (Дарищева), Франция:
— Я не буду подробно описывать, под каким напряже-

нием и накалом споров, обсуждений, трудностей мы 

работаем. Помещений нет. Часов отведено мало: 2 

часа в среду, в лучшем случае прихватим еще и суббо-

ту, что удается сделать очень редко. Группа разновоз-

растная (от 5 до 12 лет). Дети двуязычные, т.е. билин-

гвы. Взрослые (от 50 до 70 лет) на втором году году 

изучения русского языка. Специальных учебников 

нет. Было время, когда мы у доски стояли, как стойкие 

оловянные солдатики. Нас спасает только поддержка 

России и ощущение русской культуры за спиной.

Галина Нооркыйв, учитель русского языка 
(РКИ) Таллинской Лаагнаской гимназии:
— Есть в моей биографии учителя и еще один рари-

тет. Я дорожу им несказанно. Это учебник «Хресто-

матия по литературному чтению», написанный 

моим учителем, профессором Юрием Михайлови-

чем Лотманом. Ученый с мировым именем, основа-

тель семиотической школы, он нашел время напи-

сать учебник по русской литературе для эстонских 

учеников. Учебник вышел в 1985 году, лет 30 не пе-

реиздавался. По нему уже никто не работает, так 

как предмета «русская литература» в эстонской 

школе нет. А я работаю. Я не могу оставить своих 

учеников без Пушкина на русском. Ведь фильм «18-

14», который мы до сих пор смотрим, снял именно 

эстонский режиссер.

И, посмотрев его, мы едем в Царское Село, в Ли-

цей, в Михайловское, идем в прекрасный Пушкин-

ский музей в соседней русской школе. Какие фан-

тастические гиды знакомят нас с молодым Пушки-

ным! 
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АКЦЕНТ На ВДНХ открылся 
еще один музей

Все про нефть  

Сергей Бабкин 

Обновленный павильон «Нефть» с интерактивными 
выставками открылся на ВДНХ. «Здание было заботли-
во отреставрировано, и теперь здесь — настоящий му-
зей», — сказал, осмотрев реконструированный павиль-
он, мэр Москвы Сергей Собянин. 

Изначально это была выставка, посвященная сахар-
ной промышленности. В начале 1950-х годов здесь раз-
мещались экспозиции, рассказывающие о том, как 
возделывают сахарную свеклу, как ее перерабатывают, 
какие применяют химикаты. И лишь после переформа-
тирования выставки павильон из «свекольного» прев-
ратился в «нефтяной».

Реставрационные работы провела одна из крупней-
ших нефтяных компаний России. Экспозиция стала 
мультимедийной. Научно-популярные фильмы, кото-
рые транслируют в зале, рассказывают о различных 
свойствах нефти. В том числе и целебных. В выставоч-
ных залах можно узнать о свойствах нефти, самых глу-
боких и протяженных скважинах.

«В 90-е павильон, как и вся выставка, превратился в 
склад и рынок, — напомнил глава города. — Теперь здесь 
современная интерактивная экспозиция». Он отме-
тил, что за последние годы на ВДНХ удалось воссоздать 
исторический облик 11 павильонов. 

ТРАНСПОРТ ТПУ 
«Северянин» сократит 
время пересадки

Пролет
к «Ласточкам»

Сергей Бабкин

На северо-востоке Москвы открылся новый транспор-
тно-пересадочный узел, соединяющий Ярославское 
направление железной дороги с МЦК. «Это один из 
важнейших участков пригородного сообщения, — ска-
зал мэр Сергей Собянин. — Теперь у пассажиров поя-
вился удобный переход к «Ласточкам». Время пересад-
ки сократилось в пять раз».

Работы на станции Северянин велись по программе 
интеграции железной дороги и Московского централь-
ного кольца. Пригородные платформы в процессе их 
перенесли поближе к МЦК, а между ними строятся 
крытые переходы. По такому принципу построены пе-
ресадки уже на семи направлениях, в том числе на Яро-
славском. «Здесь в Москву ежедневно приезжают ты-
сячи людей из Пушкино, Мытищ и других крупных го-
родов Подмосковья, — заявил Собянин. — Важно сде-
лать так, чтобы им было максимально удобно и ком-
фортно пользоваться нашим наземным кольцом».

Председатель правления РЖД Олег Белозеров отме-
тил, что задача успешно достигнута: «Нам потребова-
лось меньше минуты, чтобы перейти с железнодорож-
ной станции на МЦК, это отличный показатель». 

В ближайших планах мэрии и РЖД — дальнейшая 
модернизация кольца. В частности, сокращение интер-
валов в час пик с 5 до 4 минут и поэтапное внедрение 
поездов-беспилотников. 
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КИНО Венецианский фестиваль подвел итоги 

Бегут, как на пожаре
Валерий Кичин

Д
умаю, 76-й Венецианский 
кинофестиваль войдет в 
историю как один из са-

мых неровных: несколько клас-
сных картин в обрамлении се-
реднячков, безнадежных в про-
кате. 

Все козыри дирекция теперь 
выкладывает на старте — учиты-
вает конкуренцию фестиваля в 
Торонто: он перетягивает к себе 
прессу. Вторая половина кон-
курса была совсем слабой.

На этом фоне резко выделя-
лись художественной мощью 
«Офицер и шпион» Романа По-
лански и «Джокер» Тодда Фил-
липса. Оба получили своих 
«Львов», не уехал с пустыми ру-
ками и Юньфань, создатель ани-
мации «Дом 7 по Черри Лейн». 
Остальные награды можно счи-
тать компромиссными.

Участие России ограничи-
лось копродукцией «Преступ-
ный человек» Дмитрия Маму-
лии в афише «Горизонтов». Ее 
роль минимальна: фильм на 
грузинском языке с грузински-
ми актерами. 

Это какой-то другой грузин-
ский кинематограф. Тот, преж-
ний, был любим за внутренний 
свет, теплый юмор и человеч-
ность, сообщавшие ему особое 
обаяние. В своем триллере Ма-
мулия скорее идет по стопам 
Достоевского: его интересует 
распад психики и возникнове-
ние на месте реальности друго-
го мира — человек надевает 
шоры и целеустремленно идет в 
пропасть. Это тоже поиски 
себя, своей идентичности, но 
горячечные, как в наркотиче-
ском бреду: став свидетелем 
убийства местного голкипера, 
герой тянется к месту преступ-
ления, примеряя на себя шкуру 
то жертвы, то палача, и нако-

нец, добывает пистолет - готов 
стать киллером. 

Тьма окутала его мир: гру-
зинский пейзаж неотличим от 
выжженной планеты Плюк из 
«Кин-Дза-Дза». Полуразру-
шенная шахта, ржавый фуни-
кулер, сумрачный город, об-
итатели с тоскливым взором, 
нищета, утлые хибары, пьяные 
песни, лязг и грохот. В таком 
мире и не может родиться ни-
чего, кроме тоски, и в этом 
смысле фильм гармоничен. 

Художник всегда имеет пра-
во на свое видение реальности, 
но фильму необходим не толь-
ко предмет изображения, но и 
тема — импульс, заставивший 
автора нечто нам сообщить. 
Здесь же вместо жизни — ее 
умозрительная модель, и автор 
лишь фиксирует развитие про-
цесса. 

В своих интервью Мамулия 
характеризует своего героя 
как изгоя, отрезавшего себя от 
людей, и увиденное убийство 
заполняет эту внутреннюю пу-
стоту. Интересно. Но из фильма 
это не вытекает: операторы 
умеют показать одинокого че-
ловека на пустынном пейзаже, 
но режиссер не умеет напол-
нить визуально сильный кадр 
ясно читаемым смыслом. Рас-
терянная публика валила с 
фильма очень активно.

Еще более энергичный ис-
ход сопровождал по-своему ве-
личественный фильм «Раскра-
шенная птица» чешского ре-
жиссера Вацлава Мархоула. 
Потрясающе снятый на 35-мм 
пленке оператором Владими-
ром Смутным, он повествует о 
еврейском мальчике (Петр 
Котлар), которого родители, 

спасаясь от наци, оставили на 
попечение старухи. Старуха 
умирает, и мальчик начинает 
свою трагическую одиссею по 
селам разрушенной Европы, 
встречая все формы насилия, 
какие только возможны. 

Режиссер не считает фильм 
рассказом о Холокосте — его ин-
тересует Зло в чистом виде. 
«Только в темноте можно уви-
деть свет» — утверждает Мархо-
ул. Перед нами энциклопедия 
людских перверсий от зоофи-
лии до педофилии, снабженная 
натуралистическими картина-
ми. В фильме занята междуна-
родная команда актеров, вклю-
чая Харви Кейтеля, Удо Кира, 
Стеллана Скарсгарда и нашего 
Алексея Кравченко, который 
должен протянуть корни к 

фильму Элема Климова «Иди и 
смотри». 

Но для Климова натурализм 
не самоцель, он не изобретал 
ужасы пострашнее, передавал их 
через глаза героя, и это был 
фильм не о жестокости как тако-
вой, а о жестокой природе войны. 

В «Раскрашенной птице» са-
дизм смакуют, снимают в из-
ысканной черно-белой графике 
под музыку Дворжака, и кто-то 
из  критиков прав,  назвав 
фильм самым красивым урод-
ством, какое может породить 
больное воображение. 

Массовый исход из зала впе-
чатлял: люди ломились в запер-
тые двери, в спешке спотыка-
лись, падали в проход — паника 
была как на пожаре.  Любой фе-
стиваль ищет скандал — фильм 
его обеспечил.

Нашу «Калину красную» по-
казывали при полном зале. По-
ражал контраст художествен-
ного качества ленты 70-х с уров-
нем нынешнего мейнстрима. 
После реставрации новую вы-
разительность обрела выдаю-
щаяся работа оператора Анато-
лия Заболоцкого.

76-я Венеция обозначила 
еще одну тенденцию — взаимо-

проникновение ранее чужих 
друг другу культур. 

И вот китайский фильм вы-
глядит как американский, хотя 
и с легким акцентом. Анима-
ция из Гонконга обильно пере-
рисовывает кино Британии 
(«Место наверху»)  и США 
(«Корабль дураков»), цитиру-
ет Шарлотту Бронте и Марселя 
Пруста. 

Итальянское кино обращает-
ся к Джеку Лондону, чешский 
фильм ссылается на советскую 
киноклассику... Не говоря об ак-
терах, уже не принадлежащих к 
какому-то одному анклаву, а 
снимающихся во всем мире. 

Границы рушатся на глазах, 
цивилизованный мир воспри-
нимается как единое сообщест-
во. Наше кино не учитывает 
этот процесс — варится в запа-
янной пробирке, не реагируя 
на ветры времени. Немудрено, 
что мировые фестивали все 
реже могут отыскать у нас кар-
тины, которые выглядели бы 
актуальными и общезначи-
тельными. 

ТЕАТР Сегодня Театр Олега Табакова открывает новый сезон 

Ожидая «Ревизора»
Ирина Корнеева

9 
сентября Театр Олега 
Табакова откроет свой 
34-й сезон музыкаль-
но-драматической по-
становкой Аллы Сига-
ловой «Моя прекра-
сная леди» и обновлен-
ным спектаклем Алек-
сея Мурадова «Ска-

мейка» с новыми исполнителя-
ми — Аленой Лаптевой и Евгени-
ем Миллером. 

Ближайшей его премьерой в 
Театре Табакова станет «Реви-
зор» в постановке Сергея Газа-
рова, в котором Машков сыгра-
ет роль Городничего. А сегодня 
на пресс-конференции вместе с 
режиссерами Александром Ма-
риным и Сергеем Газаровым, 
актрисой Мариной Зудиной и 
директором Театра на Таганке 
Ириной Апексимовой Влади-
мир Машков расскажет об «Ато-
ме Солнца».  

«С сентября по декабрь 
пройдет первый фестиваль уче-
ников Олега Табакова, — поя-
снил Машков. — Это большое 
дело. Спектакли будут идти в 
МХТ им. Чехова, где играют 
многие ученики Олега Павлови-
ча, в Театре Наций, которым ру-
ководит Евгений Миронов, в Те-
атре на Таганке, который воз-
главляет Ирина Апексимова, в 
Губернском театре, во главе ко-
торого стоит Сергей Безруков. 
И в нашем театре, конечно. Мы 
начинаем собирать наследие 
Олега Павловича, уточнять его 
для себя, потому что продолжа-
ем его дело и на нас лежит ог-
ромная ответственность. Для 
студентов готовим мастер-клас-
сы. Надеюсь, будет и следую-
щий фестиваль, поскольку мно-
гие актеры и режиссеры, даже 
не учившиеся непосредственно 
у Олега Павловича, считают его 
своим учителем. Название фе-

стиваля — «Атом Солнца», то 
есть атом таланта, который по-
пал в людей при встрече с Оле-
гом Табаковым». 

17 августа в театре отмечали 
день рождения Олега Табакова. 
«И когда такое было: в этом году 
в театре родилось 17 детей! Це-
лый театральный курс», — по-
здравлял молодых родителей 
Машков. А пока новое поколе-

ние будущих звезд ТОТа подра-
стает, двадцать четыре перво-
курсника Школы Олега Табако-
ва уже приступили к обучению. 
С февраля по май в Туле, Ново-
кузнецке, Владивостоке, Крас-
нодаре, Саратове, Калинингра-
де и Екатеринбурге проходили 
отборочные туры. 24 студентов 
выбрали из 2600 претендентов 
со всей страны. 

В сентябре стартует первый фести-
валь учеников Олега Табакова 
«Атом Солнца». 

Хоакин Феникс в фильме Тодда 
Филлипса «Джокер».

А К Ц Е Н Т

К новому театральному сезону Почта 
России выпустила марку 
с портретом Олега Табакова в серии 
«Полные кавалеры Ордена славы»

— Вся культурная афиша 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330

— Все новости фестиваля 
на сайте 
rg.ru/sujet/6243

СЕМЬ САМЫХ ЗЛЫХ 
МИФОВ О ЛЬВЕ ТОЛСТОМ
Сегодня, 9 сентября по новому стилю, исполняется 
191 год со дня рождения Льва Толстого.

Еще при жизни и особенно после смерти вокруг 
Толстого сложилась бездна мифов.

Некоторые из них анекдотичны и просто нелепы. 
Например, что Лев Николаевич ходил по Ясной Поляне 
непременно босой. Нет, он ходил даже летом в мягких 
сапогах. Еще один нелепый миф, что Толстой придумал 
себе специальную одежду, так называемую толстовку, 
для того, чтобы отличаться от всех других. Ерунда! Тол-
стовка в точности повторяла крестьянскую косоворот-
ку, только с разрезом не сбоку, а спереди. Разрез сбоку 
был нужен крестьянам, чтобы во время полевых работ 
не вываливался нательный крест. Толстой крест не но-
сил, вот и шила ему Софья Андреевна косоворотки с 
разрезом спереди, так ведь и удобнее. 

Один довольно 
известный молодой 
режиссер как-то 
меня спросил: прав-
да ли, что Толстой 
ел землю как бы для 
полного к ней при-
общения. «А вы 
сами попробуйте», 
— сказал я.

Но это все мифы 
безвредные, даже в 
чем-то забавные.

А есть мифы, ко-
торые я называю 
«злыми». Они действительно портят образ нашего ве-
личайшего литературного гения, которого почитает 
весь цивилизованный и даже не совсем цивилизован-
ный мир. Назову семь главных.

Миф 1. «Толстой как зеркало русской революции». 
Это название статьи Владимира Ленина стало почти 
афоризмом. Но афоризм хорош тогда, когда несет в 
себе смысл. При всем моем уважении к политическому 
гению Владимира Ильича, который изменил Россию, 
да и весь мир, написал он в свое время определение 
исторически быстро преходящее. Ленин, надо при-
знать, был весьма плодовитый «толстовед». С 1908 по 
1912 годы он написал о Толстом пять статей, в том чи-
сле и эту, самую знаменитую 1908 года. И во всех этих 
статьях он твердил одно: Толстой не просто зеркало ре-
волюции вообще, но именно крестьянской и именно 
буржуазной. До отражения пролетарской не дотянул-
с! Ну вот и зачем мы сегодня, спустя сто лет, повторяем 
эту ленинскую чисто политическую мысль? 

Миф 2. Гордость. Источником этого определения 
был святой старец Амвросий Оптинский. Возможно. 
Якобы после последнего посещения Толстым старца (а 
они встречались не один раз) отец Амвросий сказал: 
«Слишком гордый. Никогда к нам не придет». Что ж, 
великий старец во второй части высказывания был со-
вершенно прав. Не пришел. Ну и что? Есть даже атеи-
сты куда скромнее церковников, а Толстой был все-та-
ки верующим человеком. Если считать гордостью то, 
что он всю свою жизнь искал истину и в Церкви ее не 
нашел, то, хорошо, пусть будет гордый. Хотя мне ка-
жется, это как-то иначе называется. Честность, напри-
мер. Этический максимализм. Жажда познания. При 
чем тут гордость? В жизни Толстой был крайне дели-
катным человеком. Всегда боялся задеть собеседника 
неосторожным словом. Никогда не кичился своей все-
мирной славой, наоборот, страдал от нее.

Миф 3. В молодости Толстой был картежником и 
развратником. В Ясной Поляне половина крестьян-
ских детей были его внебрачные дети. Да, в молодости 
Толстой играл в карты, как Достоевский — в рулетку. Но 
был плохим игроком. Да, у него был внебрачный сын, 
рожденный от замужней крестьянки. Один. У его отца, 
Николая Ильича, тоже был внебрачный сын. И трудно 
сказать, у кого из помещиков их не было. После же-
нитьбы Толстой никогда не изменял жене. Это такой 
же факт, как дважды два четыре.

Миф 4. Толстой пахал землю, чтобы пиариться. А 
Репин его в это вре-
мя рисовал с нату-
ры. Ложь. Репин не 
рисовал его с нату-
ры, а Толстой пахал 
землю вдове Копы-
ловой. Ей бы и кре-
стьянский «мир» ее 
вспахал, так было 
положено, но, раз-
умеется, в послед-
нюю очередь, сна-
чала — свою. Вот 
Толстой и помог 
женщине.

Миф 5. Толстой был деспотом и страшно мучил 
свою жену. Но тогда почему, когда он пытался от нее 
уйти, она так переживала? И почему, когда он действи-
тельно от нее ушел, она едва с ума не сошла? И как она 
прожила 48 лет с таким чудовищем? И почему ей зави-
довала младшая сестра Татьяна, которая каждое лето 
со своей семьей проводила именно в Ясной Поляне?

Миф 6. Толстой всех учил жить. Откуда это взялось? 
Призывать всех к любви, к братству, отрицать войну и 
казни как способ решения проблем — это значит всех 
учить жить? Толстой в старости был вегетарианцем, но 
за общим столом все, кто хотел, ели мясо. И не только 
гости, но и члены семьи. И ничего, старик ел кашку и не 
возмущался. Я же говорю, деликатный был человек.

Миф 7. «Войну и мир» не нужно изучать в школе. 
Слишком сложно для детей. А «Гамлет» простая пьеса? 
Очень сложная. Тогда почему ее чуть ли не в обязатель-
ном порядке ставят в школьных театрах в Англии? И 
что это будут за русские молодые люди, которые не зна-
ют, кто такие Наташа Ростова, Андрей Болконский, 
Пьер Безухов? Их же за границей засмеют. Вы откуда, 
скажут, приехали? Из России? Не верим! Надо изучать, 
надо! Может, в адаптированном виде, но надо! Это наш 
национальный культурный код, как же не закладывать 
его в свежие головы подростков?

191 год назад родился Лев Николаевич Толстой. Ве-
ликий писатель, философ, искатель правды. Через де-
вять лет мы будем отмечать его 200-летие. Уверяю вас, 
ни в одной стране мира, кроме разве самых отсталых, 
об этой дате не забудут. Будут отмечать ее широко, 
портреты Толстого будут на первых страницах миро-
вых газет. А у нас? Вот о чем стоит подумать заранее.

Землю он не ел, босой не ходил, с плугом перед Ре-
пиным не позировал и гордился собой куда меньше ка-
кого-нибудь современного менеджера низшего звена. 
А сколько у него в молодости было женщин? А вы почи-
тайте его ранние дневники, там все написано. Вам хва-
тит пальцев одной руки. 

С днем рождения вас, Лев Николаевич! 

Призывать 
к любви, отрицать 
войну и казни как 
способ решения 
проблем — значит 
учить жить? 

Землю он не ел, 
босой не ходил 
и гордился собой 
куда меньше 
современного 
менеджера

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПРИЗЫ 76-ГО ВЕНЕЦИАНСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
КИНОФЕСТИВАЛЯ

«Золотой лев» за лучший фильм — «Джокер»

Гран-при жюри — Роман Полански («Офицер и шпион»)

«Серебряный лев» лучшему режиссеру — Рой Андерсон («О бесконечно-

сти», Швеция)

Лучшая женская роль — Ариана Аскариде («Глория мунди», Франция)

Лучшая мужская роль — Лука Маринелли («Мартин Иден», Италия)

Лучший сценарий — «Дом 7 по Черри Лейн» (Юньфань, Гонконг)

Спецприз жюри — «Мафия уже не та, что прежде» (Франко Мареско, Ита-

лия)

Приз Марчелло Мастроянни лучшему молодому актеру — Тоби Уоллес 

(«Молочные зубы», Австралия)

Лучший фильм программы «Горизонты» — «Атлантис» (Валентин Васяно-

вич, Украина)

Приз ФИПРЕССИ — «Офицер и шпион» (Роман Полански)

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Е
Н

Е
Ц

И
А

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

К
С

Е
Н

И
Я

 Б
У

Б
Е

Н
Е

Ц

Прямая речь 

Владимир Машков — о планах и премьерах:
— Театр и Школа Табакова — это одно целое. Я надеюсь, что 

спектакли, которые будут появляться в школе, будут идти и 

на сцене театра: чем раньше наши студенты выходят на 

профессиональную сцену с профессиональными актера-

ми, тем раньше реализуют свои таланты. К юбилею Побе-

ды, а о Победе мы помним всегда, не только в юбилейные 

годы, Виталий Егоров поставит «Василия Теркина». Еще 

премьеры школы: режиссер Алена Лаптева ставит спек-

такль по пьесе Вампилова «Старший сын», будут заняты 

студенты четвертого курса и Сергей Беляев. Также четвер-

тый курс представит спектакль-инсценировку Леонида Ан-

дреева «Мысль», режиссер — Иван Шибанов. На третьем 

курсе — «Билокси-блюз» Нила Саймона, режиссер — Миха-

ил Хомяков, наша любимая «коммерческая пьеса», как ее 

называл Олег Павлович. Я очень хочу, чтобы дипломные 

спектакли начинались не с четвертого или даже с третьего 

курса, а со второго. Это важно. Если вспомнить первый на-

бор студентов Табакова, то уже на втором курсе они игра-

ли спектакли. И мы не должны отставать. Все в наших ру-

ках. 

Что касается премьер Театра Олега Табакова — в новом 

здании на Сухаревской мы выпустим спектакль «А.Н.О» по 

роману Агаты Кристи «Десять маленьких индейцев». А на 

исторической сцене на Чистых прудах будет поставлена 

комедия Терри Джонсона «Ночь в отеле с Альбертом Эйн-

штейном и Мэрилин Монро».

Но все карты не буду раскрывать. Подержим интригу 34-го 

сезона. Следующий год у нас — юбилейный. К нему мы 

должны подойти полными сил. Сейчас труппа и коллектив 

в прекрасном творческом состоянии, и мы готовы делать 

то, что будет интересно и нам, и зрителям. 

Нами уже была приоткрыта дверь к театральным блокба-

стерам. Мне нравится это понятие и хотелось бы, чтоб оно 

стало нам близко. В ноябре будет премьера спектакля «Ре-

визор» в постановке Сергея Газарова. Художник — Алек-

сандр Боровский. Надеюсь, мы не подкачаем. Я тоже выхо-

жу, деваться некуда. Я надеюсь, что будут большие творче-

ские открытия у всех участников этого спектакля. И это не 

только надежды, уже есть явные признаки этого. Репети-

ции интенсивно идут. Репетируем непросто, но радостно. 

Еще о двух спектаклях. Я решил добить себя, но в хорошем 

смысле этого слова. Чтобы компенсировать свое отсутст-

вие в театре в течение 20 лет. Мы уже приступили к репети-

ции спектакля по пьесе Терри Джонсона, который называ-

ется «Ночь в отеле с Альбертом Эйнштейном и Мэрилин 

Монро». Художник — Сергей Тырин, художник по костюмам 

— Ольга Рябушинская. И дальше мы сразу начинаем репе-

тиции следующей премьеры. Это очень большой и слож-

ный спектакль под названием «А.Н.О» по пьесе Агаты 

Кристи «Десять маленьких индейцев». Не путать с афроа-

мериканцами! Эта пьеса очень лихая. Будет серьезный со-

став и, мне кажется, мы тут тоже сможем максимально 

творчески реализоваться, работая в этом необычном жан-

ре. Художник — великий скульптор Александр Рукавишни-

ков, это будет его первая работа в театре. Художник по ко-

стюмам — Валентин Юдашкин, с которым наш театр позна-

комила Алла Сигалова. Отвечу за эти спектакли я. Есть еще 

несколько задумок. Но пока нет ясного понимания, смо-

жем ли мы это совместить. Как только оно появится, рас-

скажем и о них. 

P.S.

К новому театральному сезону По-

чта России выпустила почтовую 

марку с портретом Олега Табакова 

в серии «Полные кавалеры Ордена 

славы». Церемонию гашения мар-

ки проводили Марина Зудина, Па-

вел и Мария Табаковы. «Когда ко 

мне обратились с такой идеей, по-

началу я сильно напряглась, как 

представила, что на фотографию 

Олега Павловича будут ставить ка-

кую-то печать или штемпель, — при-

зналась Марина Зудина. — Но по-

том вспомнила, что Олег Павлович 

в детстве собирал марки. У нас 

дома сохранились его старые кляс-

серы. Он коллекционировал марки 

и будучи взрослым. Просил свою 

помощницу в театре отклеивать их 

от конвертов, когда ему приходила 

корреспонденция. И я подумала, 

что ему было бы приятно, если бы 

вышла марка с его портретом. Мы 

выбрали фотографию Валерия 

Плотникова, на которой Олег Пав-

лович улыбается. Теперь он будет 

делиться своим позитивом со все-

ми».
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ОБЩЕСТВО  Все чаще полиции и волонтерам 
приходится спасать заблудившихся в лесу детей

Почему 
они уходят?
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

Ч
резвычайное проис-
шествие случилось в 
селе Красное Тар-
ногского района Во-
логодской области. 
В 11 часов мама вме-
сте с тремя дочками 
— двух, четырех и 
шести лет — прошла 

на детскую площадку с песочни-
цей, несколькими качелями. 
Этот факт зафиксировала каме-
ра видеонаблюдения, установ-
ленная на школе. Потом, по сло-
вам самой женщины, она отлу-
чилась — пошла в соседний дом к 
подруге кормить своего новоро-
жденного ребенка. Дочек оста-
вила в песочнице. А когда верну-
лась через 10 минут, то самой 
младшей уже не было. 

Мать сначала сама искала де-
вочку. И только через несколько 
часов обратилась в полицию. 
Тогда и была организована круп-
номасштабная операция. На ме-
сто ЧП выехали самые опытные 
следователи и криминалисты.

С малолетними сестрами ра-
ботали психологи, пытаясь уз-
нать хоть какие-то подробности 
исчезновения девочки. Выясни-
лось, что с площадки сестры 
ушли с мальчиком. Их встретила 
воспитательница детского сада. 
Сестер отвела к дому, где они жи-
вут, а мальчика — в детсад. По 
пути двухлетняя малышка куда-
то и делась.

Почти 400 человек, разбив-
шись на группы, прочесывали 
территорию вокруг села, осма-
тривали берега реки. Работали 
водолазы, из Арктического спа-
сательного центра привезли глу-
боководный аппарат «Фалкон». 
Всю территорию изучали с ква-
дрокоптеров.

Готовились к худшему вари-
анту. Но на третьи сутки девочку 
нашли члены поискового отряда. 
Она лежала, прикрытая ветками 
и тихо плакала. Почти не шевели-
лась и ничего не говорила. В тот 
же день бортом санитарной ави-
ации ребенка доставили в Воло-
годскую детскую клиническую 
больницу для тщательного об-
следования. У девочки переохла-
ждение, многочисленные укусы 
насекомых. 

Травм криминального харак-
тера нет. Правда, одна необъя-
снимая деталь. В листовке, кото-
рую распространили, написано, 
что девочка была одета в платье 
темно-синего цвета в горошек и 
темно-синие колготки. Но на ка-
драх видно, что на девочке другое 
платье. И нашли ее там, где про-
ходили неоднократно.

Корреспонденту «РГ» удалось 
пообщаться с местными жителя-
ми. Они и рассказали, что семья 
переехала сюда два года назад. 
29-летняя мать воспитывает пя-
терых детей, старший пошел в 
первый класс, а малышу нет еще 
и месяца. Жители осторожно 
как-то сказали, что мать не очень 
хорошо следит за детьми. 

Этот факт подтвердили и в 
Следственном комитете Воло-
годской области. Молодая жен-
щина уже привлекалась к адми-
нистративной ответственности 
за ненадлежащее исполнение ро-
дительских обязанностей. 

Следственный комитет Воло-
годской области возбудил уго-
ловное дело против матери де-
вочки по статье 125 УК РФ — 
оставление ребенка в опасно-
сти.   

А К Ц Е Н Т

Около четырехсот человек, разбившись 
на группы, прочесывали территорию 
вокруг села

Тем временем

Почти сутки более 300 человек искали четырехлетнего мальчика в 

Красноярском крае. Повезло, нашли живым и здоровым. О путешест-

вии в лес напоминают только небольшие царапины на лице. «Упал где-

то», — только и смог выдавить испуганный ребенок волонтерам. Мать 

ребенка рассказала, что осталась дома одна присматривать за че-

тырьмя детьми, пока муж пошел за грибами в лес. Оставив двух стар-

ших сыновей, игравших в ограде, пошла глянуть, как там дела у ма-

ленького. Вернулась через полчаса и обнаружила, что четырехлетний 

сын пропал. Бывший с ним брат только повторял — Илья открыл калит-

ку и пошел в лес. Как позднее он сам объяснил, пошел искать отца и 

заблудился.

ПРИКЛЮЧЕНИЕ 
РУССКОЯЗЫЧНОГО 
ТЕАТРА ЗА ГРАНИЦЕЙ
Когда на дворе тихо (а иногда громко) бушевала совет-
ская власть, я работал в лучшей, как мне кажется, на 
тот момент газете страны: «Комсомольская правда». И 
там была такая рубрика «Возвращаясь к напечатанно-
му». Нынче такой рубрики практически нигде нет: то 
ли на напечатанное уж вовсе перестали реагировать, 
то ли авторам возвращаться к напечатанному неохота.

А мне охота. Возвращаюсь. В начале лета я расска-
зал об удивительном, с моей точки зрения, явлении: III 
Международном фестивале «Мир русского театра», 
который организует журнал «Театрал». Это, правда, 
невероятно, если вдуматься: в зарубежных странах 
находятся люди, создающие театры, играющие на рус-
ском языке. Где они находят деньги? Где они находят 
актеров? 

И вот на прош-
лой неделе в Мо-
скве случился пер-
вый фестиваль «Те-
атральный МОСТ: 
Берлин - Москва», 
на который привез-
ли три  лучших 
спектакля «Мира 
русского театра». 

У нас принято 
чиновников от 
культуры больше  
ругать, чем хва-
лить. И я, грешным делом, тоже так периодически де-
лаю. Но тут — реверанс и благодарность департаменту 
культуры города Москвы: он откликнулся на идею и 
помог. Замечу тем не менее, что самому фестивалю, 
который должен пройти в будущем году в одной из ев-
ропейских стран, ни департамент культуры Москвы, 
ни Министерство культуры России не помогают, что 
мне представляется странным, поскольку жизнь на-
ших соотечественников за рубежом нам не может 
быть безразлична, а русский театр играет в этой жиз-
ни очень даже заметную, я бы сказал, поддерживаю-
щую роль.

Спектакли проходили на Симоновской сцене теа-
тра Вахтангова и на сцене театра МОСТ, за что тоже 
поклон. Но главный поклон, конечно,  журналу «Теа-
трал» и его главному редактору Валерию Якову, кото-
рый все это придумал и организовал.

Сейчас — про скепсис. Потому что он витает в воз-
духе, и глупо делать вид,  будто его нет. Скепсис взды-
хает: «Вот приехали русскоязычные театры из-за буг-
ра. Понятно, что они там выполняют миссию, несут 
русскую культуру. А вот мне, московскому зрителю, 
весьма и весьма избалованному бог знает чем, — это 
может быть интересно?»

Я, конечно, за всех скептически настроенных зри-
телей отвечать не могу — нет у меня таких полномочий. 
Но мне было очень интересно. 

Фестиваль открылся спектаклям израильского теа-
тра ZERO «Женщина в песках» по знаменитому рома-
ну Кобо Абэ. Спектаклю 17 (!!!) лет. Его играют и по-
ставили создатели театра Марина Белявцева и Олег 
Родовильский. 

Шел себе по пустыне ученый, изучающий насеко-
мых. И попал в яму, где живет одинокая женщина. И 
она не хочет его отпускать — и потому, что одинокая, и 
потому, что вдвоем с мужчиной легче жить. Казалось 
бы, очевидно, что между этими людьми должна воз-
никнуть любовь. В спектакле возникает нелюбовь. Как 
сыграть нелюбовь, которая возникла между мужчи-
ной и женщиной? Это, доложу я вам, — задача.

Белявцева и Родовильский — муж и жена. На пресс-
конференции после спектакля Олег взял Марину за 
руку да так до конца пресс-конференции и держал. В 
жизни им любовь играть не надо — зачем играть то, что 
есть? Тем сложнее, думаю, было на сцене жить в дру-
гих обстоятельствах, влезать в шкуру других людей. 
«Женщина в песках» — история про самое главное: про 
любовь и свободу; про то, как одно невозможно без 
другого; про муж-
чину и женщину и 
про то, что они мо-
гут дать и взять 
друг от друга.

Восемнадцать 
лет живет театр 
ZERO в Израиле. 
Тридцать (!!!) спек-
таклей в репертуа-
ре. И еще молодеж-
ная студия есть.

Руководитель 
польского театра «ОК» Жанна Герасимова рассказы-
вала про то, как тяжело им жить в Польше. Она не жа-
ловалась — просто констатировала: артисты почти 
всегда играют бесплатно, и все делается бесплатно. Но 
театр живет!

«ОК» привез спектакль «Ласточка» — абсолютно 
оригинальное, очень красивое прочтение прозы Ива-
на Тургенева. Светлана Бутская вплела в ткань спекта-
кля старославянские песни аж XII века. Представляе-
те? Получилось зрелище абсолютно оригинальное. 

А вот скажите мне, уважаемые читатели, знаете ли 
вы, что русскоязычный театр играет в городе Нью-
Йорке на Бродвее? Я вот тоже не знал, а на фестивале 
выяснялось: есть такой театр! Называется «Диалог». 
Создала его Ирина Волкович, которая работала в Цен-
тральной публичной библиотеке Нью-Йорка. И вот 
эта самая библиотека поддержала идею русского ли-
тературного театра!

Привезли спектакль «Поверх барьеров». Внима-
ние! Из Нью-Йорка к нам приехала постановка, рас-
сказывающая о судьбе Бориса Пастернака, о его люб-
ви, точнее — о его любовях. Звучит музыка великих 
композиторов, звучат великие стихи… Насколько мне 
известно, в Москве нет спектаклей об этом великом 
поэте. Получите — из Нью-Йорка.

Мне кажется, главная черта творческого человека — 
одержимость. Только одержимые, если угодно — без-
умные люди могут чего-то добиться в искусстве, а 
частности — в театре.

Люди, которые пропагандируют русское искусство 
за рубежом, совершенно не выглядят несчастными. 
Они выглядят как творцы, четко понимающие, что и 
зачем они делают. Для меня они — пример того, что для 
человека, понимающего что и зачем он делает, препят-
ствий в жизни нет.  Фестиваль «Театральный МОСТ: 
Берлин - Москва» для них, мне кажется, не экзамен — 
все экзамены они  давно сдали. Но радость показать 
то, что они делают, московскому зрителю. 

Для меня это тоже была радость встречи с подлин-
ным театральным искусством. Спасибо. 

Только одержи-
мые, если угодно — 
безумные люди 
могут чего-то 
добиться 
в искусстве

Для человека, 
понимающего 
что и зачем он 
делает, препятст-
вий в жизни нет

—  Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-
являет об открытии вакантных должностей:

—  7 (семи) вакантных должностей судей  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московско-
го городского суда принимаются до 18.09.2019 г.;  
понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображен-
ская площадь»). 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Проведение общественных слушаний по разделу 
«Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) 

по объекту «Реконструкция очистных сооружений 
г. п. Солнечногорск д. Осипово производительностью 
27 000 куб. м в сутки на территории городского округа 

Солнечногорск Московской области»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» администрация городского округа 
Солнечногорск Московской области назначает проведение обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний по разделу 
«Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Ре-
конструкция очистных сооружений г. п. Солнечногорск д. Осипово 
производительностью 27 000 куб. м в сутки на территории городского 
округа Солнечногорск Московской области» на 15 октября 2019 г.

Проведение общественных слушаний состоится 15 октября 
2019 г. Начало проведения слушаний в 15.00 по адресу: Москов-
ская область, г. Солнечногорск, ул. Красная, дом 113, ГЦНТиД 
Лепсе.

Место расположения объекта: Московская область, г. Солнечно-
горск, д. Осипово. 

Основные характеристики объекта: действующие очистные соору-
жения канализации МУП «ИК ЖКХ» расположены в г. Солнечногор-
ске, д. Осипово.

Цель проведения работ: реконструкция ОС с увеличением мощнос-
ти до 27 000 куб. м в сутки.

 Заказчик: администрация городского округа Солнечногорск.
Проектная организация: Общество с ограниченной ответственнос-

тью «Научно-исследовательский проектно-изыскательский институт 
«СЕВЗАПИНЖТЕХНОЛОГИЯ» (ООО НИИПРИИ «Севзапинжтех-
нология»), г. Санкт-Петербург, ул. Малая Митрофаньевская, дом 4, 
лит. «А».

 С материалами проекта можно ознакомиться по адресу: Московс-
кая область, г. Солнечногорск, ул. Банковская, дом 2, каб. 103, отдел 
инженерной инфраструктуры администрации городского округа Сол-
нечногорск в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния. 

Телефон для справок 8-(4962)-63-85-08. в рабочие дни с 9.00 до 
18.00.)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Золото Селигдара» сообщает о проведении общественных 
слушаний (обсуждений) по объекту экологической экспертизы — 
проектной документации «Строительство отвалов вскрышных по-
род на месторождениях «Смежное-1» и «Трассовое», а также по ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду и технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство отвалов вскрыш-
ных пород.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель—август 2019 года.
Ответственный организатор: Администрация МО «Алданский 

район» — начальник управления промышленности администрации 
МО «Алданский район» Паламутов Юрий Анатольевич 8 (41145) 
3-59-45.

Заказчик разработки проектной документации: АО «Золото Се-
лигдара», 678900, Россия, Республика Саха (Якутия), г. Алдан, 
26 Пикет, 12, тел./факс: (41145) 37-245.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), Алданский район.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: письменная и 
устная.

Ознакомление с материалами проектной документации, ОВОС и по-
рядком проведения общественных слушаний возможно в срок с 11.09.19 
по 11.10.19 в общественной приемной по адресу: г. Алдан, ул. Дзержин-
ского, д. 40, МУК АР МЦРБ библиотека им. Н.А. Некрасова.

Общественные слушания проводятся в 1 этап, — по адресу:  
г. Алдан, 26 Пикет, д. 12, 11.10.19 в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В проекте приказа мин-
здрава отмечается, что 
рецепты на такие пре-

параты для людей, нуждающих-
ся в длительном лечении, будут 
действительны до 180 дней. 

Как пояснили «РГ» в ведом-
стве, распоряжением прави-
тельства выделяется из резер-
вного фонда 26,1 миллиона ру-
блей минпромторгу для подве-
домственного ему Московского 
эндокринного завода на закуп-
ку, ввоз и доставку незареги-
стрированных в России психо-
тропных препаратов. Минздрав 
определил ориентировочную 
потребность в отношении 10 ас-
сортиментных позиций из спи-
ска III, Дмитрий Медведев отме-
тил ранее, что речь идет о таких 
препаратах, как диазепам, фе-
нобарбитал, мидазолам в деся-
ти лекарственных формах, в 
том числе клобазам. В секрета-
риате вице-премьера Татьяны 
Голиковой ранее сообщали, что 
потребность в этих препаратах 
— не менее десяти тысяч упако-
вок. Первая закупка будет про-
ведена из расчета на год (за это 
время планируется начать про-
изводство части препаратов на 
Московском эндокринном за-
воде), ориентировочный срок 
поставки дистрибьютером — 
третья декада октября, уточни-
ли в минздраве. 

«С врачами проводится се-
рьезная разъяснительная рабо-
та. Детские эпилептологи — спе-
циалисты федеральных меди-
цинских центров проводят кон-
силиумы по детям, которым 
требуются лекарственные пре-
параты из списка III, чтобы под-
готовить необходимую доку-
ментацию для получения дан-
ных препаратов», — сообщили 
«РГ» в ведомстве.

Проблема с такими лекарст-
вами получила огромный резо-
нанс после того, как Екатерина 
Коннова, мать тяжелобольного 
Арсения, после покупки незаре-
гистрированного препарата и 
вынужденной продажи части 
препарата другой маме (Арсе-
нию не подошла дозировка), за-
держали и против нее возбуди-
ли уголовное дело. 

Арсений перенес шестичасо-
вое кислородное голодание из-
за врачебной ошибки, у него 
было три клинические смерти. 
У мальчика повреждена боль-
шая часть мозга, он лежит, не 

видит, не слышит, не может сам 
есть, и у него регулярно, даже по 
несколько раз в день, случаются 
приступы эпилепсии. Можно 
уменьшить их количество, если 
подобрать подходящие лекарст-
ва. «В России производится диа-
зепам, но в таблетках и ампулах. 
Проглотить таблетку мой ребе-
нок не может. Да и любой ма-
лыш не сможет во время при-
ступа», — объясняет Екатерина 
Коннова. На протяжении шести 
лет она ставила уколы по три—
пять раз в день. «На ребенке жи-
вого места не осталось, — про-
должает Екатерина. — И очень 
мучительно ставить ребенку, 
страдающему от боли, укол, ко-
торый эту боль усиливает». Вот 

она и решила приобрести этот 
препарат за рубежом, там он 
выпускается в виде клизм, од-
ной может хватить на один 
день...

«Нелегально покупать такие 
препараты за рубежом выну-
ждены многие мамы. И практи-
чески никто из них не знал, что 
эти лекарства — психотропные и 
их приобретение может карать-
ся лишением свободы от 4 до 8 
лет», — говорит Екатерина.

«Сейчас такие клизмы стоят 
на «черном рынке» в России 
полторы тысячи рублей за шту-
ку, но купить их уже практиче-

ски невозможно из-за уголов-
ных преследований», — расска-
зывает «РГ» директор фонда 
«Дом с маяком» Лидия Мониа-
ва. При этом отпускная цена 
этих лекарств за границей по-
чти в десять раз меньше. 

Почему эти лекарства не за-
регистрированы в России? Эпи-
лепсией болеет каждый сотый 
человек, от большинства форм 
эпилепсии помогают те препа-
раты, которые производятся в 
России. Но есть особо сложные 
и редкие формы эпилепсии, к 
которым не удается подобрать 
лечение этими лекарствами. 
Цена этих импортных препара-
тов невелика — в среднем пять—
семь евро за упаковку, а для ре-

гистрации препарата в стране 
нужно несколько лет и много де-
нег. «Таким образом, произво-
дителю просто экономически 
не выгодно регистрировать тут 
препараты, а лекарство может 
быть зарегистрировано, только 
если производитель это иници-
ирует», — продолжает Мониава. 
Она считает, было бы правиль-
но ввести ускоренную и упро-
щенную регистрацию лекарств, 
в которых нуждаются жители 
России, особенно если препара-
ты  уже успешно работаютв Ев-
ропе или США.

По данным фонда «Дом с ма-
яком», в России не меньше 2200 
семей, дети в которых нуждают-
ся в этих лекарствах. «Это толь-
ко семьи, которые регистриру-
ются на специальных форумах и 
прислали нам данные. На самом 
деле их может быть гораздо 
больше», — сказала Лидия Мо-
ниава.

Ранее уполномоченный по 
правам ребенка Анна Кузнецо-
ва сообщила, что ее аппарату 
неоднократно приходилось вы-
ступать в защиту матерей, кото-
рые заказывали за рубежом не-
зарегистрированные в России 
лекарства, чтобы помочь своим 
тяжелобольным детям. Против 
женщин возбуждались дела по 
уголовным статьям, которые 
прекращались только после 
вмешательства со стороны ом-
будсмена.

Поправками в закон «Об об-
р а щ е н и и  л е к а р с т в е н н ы х 
средств», которые, как ожидает-
ся, будут приняты в осеннюю 
сессию Госдумы, предусмотре-
но, что наркотические и психо-
тропные препараты будут вво-
зиться по установленной прави-
тельством квоте в объеме по чи-
слу нуждающихся в них.  
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А К Ц Е Н Т

В России тысячи семей, дети в которых 
остро нуждаются в импортных и незаре-
гистрированных в России лекарствах. 
Их будут закупать централизованно

С правом на надежду

Волонтер нашел малышку в лесопо-
лосе, укутал и передал врачам.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений
Муниципальное унитарное предприятие «ГОРВОДОКАНАЛ» 

(далее — МУП «ГОРВОДОКАНАЛ» (Заказчик), адрес: 607188, 
Нижегородская обл., г.Саров, ул. Димитрова, 6, информирует, что 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, 
«Порядком проведения на территории города Саров обществен-
ных обсуждений по вопросам о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической экспертизе», ут-
вержденным решением Городской Думы города Сарова № 50/6-
гд от 01.06.2017 г., на основании Постановления Главы г.Саров 
№ 64-П от 28.08.2019 г. организуются общественные обсуждения 
по объекту государственной экологической экспертизы по проек-
тной документации «Реконструкция иловых площадок-уплотни-
телей и полигона для складирования осадков под площадки ком-
постирования канализационных очистных сооружений г. Сарова 
Нижегородской области» (включая материалы ОВОС и техничес-
кое задание). 

Общественные обсуждения организуются Администрацией 
г. Сарова (адрес: г. Саров, пр. Ленина, д. 20А).

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородс-
кая обл., г. Саров, ул. Большая Коммунальная дорога, 2, канали-
зационные очистные сооружения города.

Цель намечаемой деятельности — реконструкция иловых пло-
щадок-уплотнителей и полигона для складирования осадков под 
площадки компостирования канализационных очистных соору-
жений г.Сарова Нижегородской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — август 2019 — октябрь 2019 гг.

Проектная документация «Реконструкция иловых площадок-
уплотнителей и полигона для складирования осадков под пло-
щадки компостирования канализационных очистных сооруже-
ний г.Сарова Нижегородской области» (включая материалы 
ОВОС и техническое задание) по объекту «Реконструкция ило-
вых площадок-уплотнителей и полигона для складирования осад-
ков под площадки компостирования канализационных очистных 
сооружений г. Сарова Нижегородской области» применительно к 
намечаемой деятельности МУП «ГОРВОДОКАНАЛ» г. Саров по 
реконструкции иловых площадок-уплотнителей и полигона для 
складирования осадков под площадки компостирования канали-
зационных очистных сооружений г.Сарова Нижегородской об-
ласти, доступны для ознакомления и подачи замечаний и предло-
жений в письменном виде с 10 сентября 2019 г. по 10 октября 
2019г. по адресам: Нижегородская область, город Саров, проспект 
Ленина, дом 20А, фойе здания Городской Думы и Администра-
ции, в рабочие дни: понедельник — четверг с 09.00 до 17.30 час, 
пятница с 09.00 до 16.30 час.; Нижегородская область, Дивеевский 
район, п. Сатис, здание Бизнес-инкубатора Технопарка «Саров», 
комната 1009, в рабочие дни: понедельник — пятница с 08.30 до 
16.30 час.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется по 
адресам электронной почты: gvk@gvksarov.ru; duma@adm-sarov.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 10 октября 2019 года с 17 часов 30 минут по адресу: Ни-
жегородская область, г. Саров, проспект Ленина, дом 20А, акто-
вый зал здания Городской Думы и Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЕДИНОБОРСТВА Хабиб 
Нурмагомедов одержал 
очередную яркую победу 
в октагоне

Заткнул за пояс

Павел Петровский

Накануне в Абу-Даби прошел поединок за пояс UFC в 
легком весе между обладателем титула россиянином 
Хабибом Нурмагомедовым и американцем Дастином 
Порье. 

Российский боец одержал уверенную победу в тре-
тьем раунде, применив удушающий прием. Отметим, 
что 30-летний Нурмагомедов выиграл все 28 своих по-
единков, а вот на счету его ровесника Порье теперь 
шесть поражений.

После завершения схватки соперники обменялись 
рукопожатием и сделали совместную фотографию, ко-
торую опубликовали в Сети. На снимке, который под-
писан: «Уважение превыше всего», спортсмены стоят, 
обнявшись за плечи.

Что касается комментариев Нурмагомедова по «го-
рячим следам», то он традиционно был очень эмоцио-
нален:

— Спасибо моему отцу, моим близким, моим спар-
ринг-партнерам. Я хотел бы выразить уважение Дасти-
ну Порье. В моем последнем бою я дрался с плохим 
парнем, но в ММА на первом месте уважение. Знаю, 
что Дастин занима-
ется благотвори-
тельностью. Свою 
футболку с этого 
боя я передам ему 
для этих целей. 

Также Хабиб 
признался в беседе 
с журналистами, 
что он обращал вни-
мание на болельщи-
ков перед боем:

— Мне было 
очень приятно ви-
деть, что многие 
зрители были в папахах. Очень горд этим фактом, по-
тому что это культура не только Дагестана, но и всего 
Северного Кавказа. 

На вопрос, почему после завершения боя Хабиб 
вновь выпрыгнул из октагона, он, смущенно улыбаясь, 
признался, что не справился с эмоциями:

— Ну а как можно по-другому? У меня там дяди сиде-
ли, родные братья отца. Хотел обнять их всех! Это все 
от большой радости! Но я понимаю, что многим это не 
нравится, и постараюсь держать себя в руках в буду-
щем. 

Разумеется, спросили у Нурмагомедова о планах на 
будущее. Но чемпион UFC в легком весе ушел от отве-
та, заявив, что хочет отдохнуть:

— Так и напишите: мой следующий оппонент — стейк 
и бургер. Дайте мне, пожалуйста, пару дней на отдых, а 
потом уже можно будет что-то планировать. 

Впрочем, уже идут разговоры о том, что следующим 
соперником нашего бойца должен стать Тони Фергюс-
он. При этом, если Тони откажется от боя, то возможен 
вариант проведения реванша с Конором Макгрегором. 

Ирландец уже заявил, что он хотел бы провести ре-
ванш с Хабибом в Москве. Об этом Макгрегор сообщил 
в своем «Твиттере». «Назначьте мой реванш в Мо-
скве», — написал Макгрегор.

Разумеется, яркая победа Нурмагомедова не оста-
лась без внимания. Так, президент UFC Дана Уайт счи-
тает, что российскому чемпиону UFC в легкой весовой 
категории осталось совсем немного до звания лучшего 
бойца в истории ММА. 

«Он по-настоящему особенный. Думаю, он в паре 
боев от того, чтобы уйти в статусе величайшего в исто-
рии бойца. Это выдающаяся карьера. Уйти без пораже-
ний после боев с такими талантливыми соперниками», 
— сказал Уайт.

Нашел теплые слова в адрес Хабиба и действующий 
чемпион WBO в полутяжелом весе Сергей Ковалев:

— Поздравляю Хабиба с отличной победой. Хабиб 
побил рекорд Федора Емельяненко! Последний импе-
ратор вел серию из 27 побед, а Орлу удалось продлить 
свою серию до 28 побед подряд! Желаю дальнейших 
побед и больших боев.

Любопытно, что сам Ковалев близок к подписанию 
соглашения о бое с чемпионом WBA Саулем Альваре-
сом. Стороны практически урегулировали условия 
контракта о титульном бое, сообщил в Twitter журна-
лист The Athletic Майк Коппинджер.

Предполагается, что поединок состоится 2 ноября в 
Лас-Вегасе. Ранее 36-летний россиянин нокаутировал 
британца Энтони Ярда и защитил свой титул. Эта побе-
да стала 34-й в карьере Ковалева.  

ФУТБОЛ Гол Роналду помог португальцам одержать первую победу в отборочном цикле

Криштиану завелся
Артур Нанян

С
борная Португалии одер-
жала важнейшую победу 
в  от б о р оч н о м  ц и к л е 

Евро-2020. Криштиану Роналду 
и компания обыграли в гостях 
Сербию (4:2) и поднялись на 
вторую строчку в своей группе. 

— Мы поставили себя в такое 
положение, что должны выиг-
рывать во всех оставшихся мат-
чах, — справедливо отметил пе-
ред выездом в Белград главный 
тренер португальцев Фернанду 
Сантуш. 

В первых двух встречах отбо-
рочного турнира команда Сан-
туша принимала своих соперни-
ков дома. И оба раза она сыграла 
вничью: сначала с Украиной 
(0:0), а затем с сербами (1:1). 
Справедливости ради, хотя бы в 
одном из этих матчей порту-

гальцы должны были побеждать. 
В том же противостоянии с 
украинцами моментов у чужих 
ворот они создали достаточно, 
но набрать три очка не смогли. 
Поставив тем самым себя в до-
вольно сложное положение. 

Да, у Португалии, даже если 
она не пробьется в финальную 
стадию Евро-2020 через отбор, 
есть еще плей-офф Лиги наций. 
Но понятное дело, что действу-
ющие чемпионы Европы наме-
рены решить все вопросы до-
срочно. И победа над Сербией — 
важнейший шаг на этом пути. 

— Соперник меня удивил, — 
признался Сантуш. — Я думал, 
что они покажут более атакую-
щий футбол, с первых минут бу-
дут заряжены на победу. Но они 
играли так же, как в Лиссабоне. 
Нам было трудно создавать мо-
менты. Тем не менее мы доми-

нировали на протяжении всей 
встречи. Поздравляю ребят с за-
служенными тремя очками.

Отдельно стоит отметить Ро-
налду. На минувшей неделе он в 
десятый раз с 2007 года был 
признан лучшим игроком своей 
страны. А в матче с Сербией 
Криштиану забил 89-й мяч за 
национальную команду. В акти-
ве форварда «Ювентуса» на 
данный момент в три раза боль-
ше голов, чем у всех его партне-
ров по сборной вместе взятых. 

Поражение от португальцев 
здорово осложнило жизнь сер-
бам. В таблице группы «B» ко-
манда Любиши Тумбаковича 
идет на четвертом месте. Отста-
вание от лидера Украины теперь 
составляет девять очков, от пор-
тугальцев — одно. При этом у 
чемпионов Европы-2016 есть 
матч в запасе. 

Одна из самых ярких встреч 
отборочного цикла состоялась в 
Гамбурге, где немцы принимали 
Голландию. 

Первый матч этих команд в 
Амстердаме получился богатым 
на события. «Оранжевые» отыг-
рались со счетом 0:2, но все же 
уступили, пропустив третий гол 
в концовке. Это поражение 
было единственным у команды 
Рональда Кумана в отборочном 
цикле.

Что касается Германии, то 
она подошла к домашнему про-
тивостоянию с голландцами в 
хорошей форме. В активе Бунде-
стим было девять очков из девя-
ти. Опережала ее лишь Северная 
Ирландия, одержавшая четыре 
победы на старте квалифика-
ции. 

В матче в Гамбурге немцы до-
вольно быстро повели: уже на 
девятой минуте счет открыл по-
лузащитник мюнхенской «Ба-
варии» Серж Гнабри.

Однако во второй половине 
Голландия вышла вперед благо-
даря точному удару Френки де 
Йонга и автоголу Жонатана Та. 
Впрочем, Германия почти сразу 
же отыгралась: с пенальти отли-
чился Тони Кроос. И все же го-
сти нашли в себе силы вырвать 
важнейшую победу. Решающие 
мячи провели Дониелл Мален и 
Жоржиньо Вейналдум. Как итог 
— 4:2 в пользу «оранжевых».

К слову, немцы потерпели 
первое поражение на своем 

поле в отборочном цикле Евро с 
2007 года. 

— Мы сыграли намного ниже 
своих способностей. Хоть Герма-
ния и вела по ходу встречи 1:0, 
не было ощущения, что она 
контролирует ситуацию на поле, 
— признался главный тренер 
Бундестим Йоахим Лев. — Гол-
ландия была лучше и заслужен-
но победила. Теперь нам остает-
ся проявить себя в понедельник 
в матче с Северной Ирландией. 

Встреча в Белфасте имеет ог-
ромное значение для Германии. 
В случае потери очков команда 
Лева рискует подпустить к себе 
еще ближе голландцев, которые 
едва ли не наберут три очка в го-
стях против Эстонии. 

— Ситуация в таблице запу-
танная. Я изначально говорил, 
что группа у нас тяжелая. Так и 
получилось, — отметил Куман. — 
В матче с Германией мы больше 
хотели победить, чем соперник. 
У них было лишь два момента 
после перерыва. Возможно, они 
немного устали закрывать все 
свободные зоны. В любом слу-
чае мы проделали огромную ра-
боту и теперь готовимся к вые-
зду в Эстонию. 

Третью подряд крупную по-
беду одержала Англия. На вы-
ходных «львы» разгромили на 
знаменитом лондонском «Уэм-
бли» сборную Болгарии — 4:0. 

Героем встречи стал форвард 
«Тоттенхэма» Гарри Кейн, 
оформивший хет-трик. Его голы 

помогли англичанам выиграть в 
13-м поединке подряд в отбо-
рочном турнире к Евро. По это-
му показателю британцы выш-
ли на второе место в истории, 
догнав Испанию.

По мнению Кейна, большая 
заслуга в последних успехах его 
сборной принадлежит главному 
тренеру команды Гарету Са-
утгейту.

— Мы стали лучше играть по-
сле того, как Саутгейт возгла-
вил нас. Да, у нас хороший со-
став, но за результат отвечает 
тренер, — уверен Кейн. — Мне ка-
жется, Англия в состоянии бо-
роться за титулы с Францией, 
Испанией, Италией, Голланди-
ей. При этом важно показывать 
такой же яркий футбол как в от-
борочном цикле, так и в финаль-
ных стадиях крупных турниров.

В свою очередь Саутгейт по-
сетовал на нехватку сильных 
соперников в отборочном ци-
кле. По мнению специалиста, 
матчи в Лиге наций были напря-
женнее. 

— В тех играх мы многому на-
учились. А теперь ребята долж-
ны компенсировать их нехватку 
тренировками, — рассказал ру-
левой англичан. — Знаю, некото-
рым не нравится Лига наций. Но 
когда ты доходишь до полуфи-
нала, как мы, то хочешь пройти 
дальше и завоевать трофей. Что 
касается уровня нашей коман-
ды, то в удачный день мы спо-
собны победить любого. 

Добавим, что накануне со-
стоялся ряд матчей в отбороч-
ном цикле Евро-2020. Результа-
ты встреч Армения — Босния и 
Герцеговина, Финляндия — Ита-
лия, Греция — Лихтенштейн, Ис-
пания — Фарерские острова, Ру-
мыния — Мальта, Норвегия — 
Швеция, Грузия — Дания и 
Швейцария — Гибралтар стали 
известны после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

ЕВРО-2020 Победив в гостях Шотландию, российские футболисты готовы 
повторить успех с Казахстаном

Глазго не расслабит
Илья Зубко, Калининград 

С
егодня вечером на 
стадионе «Калинин-
град» в одноимен-
ном городе сборная 
России по футболу 
проведет очередной 
матч отборочного 
турнира Евро-2020. 
Соперником коман-

ды Станислава Черчесова ста-
нет Казахстан.

В Калининград наша коман-
да прилетела прямиком из 
Глазго, где была добыта важ-
нейшая с турнирной точки зре-
ния победа над прямыми кон-
курентами шотландцами — 2:1. 
Результат игры на «Хэмпден 
Парке», понятно, более чем 
устроил и сборную России, и ее 
болельщиков. Так что дома до-
вольных футболистов ждал во-
сторженный прием. И в аэро-
порту, и в гостинице команду 
караулили десятки желающих 
получить автографы и фото на 
память. И даже дождливая по-
года, стоящая сейчас в Кали-
нинграде, настроения никому 
не портила. Тем более что Глаз-
го тоже встретил наших футбо-
листов хмурым небом и осадка-
ми, а в итоге получилось нане-
сти Шотландии первое за четы-
ре года поражение на ее поле. 

— Я не знал, что они в пер-
вый раз проиграли. Но особо 
радует, что после первого мяча 
мы продолжили играть, как 
планировали. Создали много 
моментов, дважды забили. 
Были и минусы: в первые ми-
нуты вышли вальяжно, долго 
втягивались. Рад, что выигра-
ли, но у нас скоро еще один 
матч, так что победа над Шот-
ландией — уже история, — так, 
достаточно спокойно, проком-
ментировал победу в Глазго 
главный тренер россиян 
Станислав Черчесов.

П о з ж е  о н  о п и са л 
эмоции от успеха так: 
«Пять минут порадо-
вались, и уже спокой-
но готовимся к сле-
дующей игре. Надо 
думать, как сделать 
свою работу  и  на-
брать максимальное 
количество очков».

На данный момент сборная 
провела ровно половину мат-
чей отборочного турнира — 
пять. В четырех дело закончи-
лось победой, а стартовую неу-
дачу против лидера мирового 
рейтинга Бельгии можно на-
звать скорее плановой — все-та-
ки эта команда в нашей группе 
выделяется особо, и мало кто 
сомневается, что именно она 
финиширует первой. Россия те-
перь укрепилась с 12-ю очками 

на второй позиции, также даю-
щей прямую путевку на Евро-
2020. Отрыв от конкурентов 
приличный, и теперь задача ко-
манды Черчесова — эту пози-
цию сохранить.

— Еще 15 очков разыгрыва-
ются, вот они все и решат. В том 
числе ответный матч с Шотлан-
дией. К ней надо готовиться, и 
это не простые слова. Радо-
ваться мы будем, когда выйдем 
на Евро, — строго сказал Черче-
сов по поводу турнирного по-
ложения сборной и ее перспек-
тив. Дав тем самым понять, что 
никакой расслабленности в по-
недельник против менее стату-
сного Казахстана он не допу-
стит.

Этот тезис подтвердил 
и капитан команды Ар-
тем Дзюба, который в 
Глазго забил свой 21-й 
мяч за сборную, сравняв-
шись таким образом с Ро-
маном Павлюченко.

— Тренерский штаб 
расслабиться точно не 
позволит.  Эта победа 
обесценится, если мы по-
теряем очки с Казахста-
ном. Наша сила — единый 
коллектив. Мы бьемся за 
каждый сантиметр. Бега-
ем больше, сражаемся. За 
счет этого и побеждаем. 
Если будем ходить и ду-
мать, что сейчас обыг-
раем кого-то на классе, 
— без шансов, — сказал 
Дзюба.

Если перед  игрой с 
Шотландией эксперты го-
ворили о примерно рав-
ных шансах команд, то в 
понедельник россияне 
будут явными 
фаворита-
ми. При 

этом именно сборная Казахс-
тана формально является глав-
ным преследователем россиян 
— после пяти туров у нее семь 
очков, тогда как у шотландцев 
осталось шесть. Так что рассла-
бляться действительно нет 
причин. И главная задача ко-
манды сейчас — как следует от-
дохнуть и настроиться.

— У нас есть два дня, успеем 
восстановиться. Думаю, все бу-
дет хорошо. Играем дома, при 
своих болельщиках. Это другие 
эмоции. Все должно быть нор-
мально, — так рассуждал после 
игры с шотландцами защитник 
Георгий Джикия.

Атмосфера на стадионе «Ка-
лининград» действительно 
должна быть ободряющая. Для 
сборной России это будет уже 
второй матч на этой арене. Год 
назад на берегах Балтики ко-
манда Черчесова принимала 
шведов в рамках Лиги наций. 
Тогда дело закончилось нулевой 
ничьей при аншлаге. Сейчас, 
разумеется, трибуны тоже за-
полнятся, а публика ждет иного 
результата. Тем более что пер-
вая встреча с этим соперником, 
состоявшаяся весной в Нур-
Султане, закончилась разгро-
мом хозяев 4:0.

На вопрос «РГ», что измени-
лось при подготовке к нынешне-
му матчу против Казахстана по 
сравнению с той выездной иг-
рой, Станислав Черчесов отве-
тил следующее: «Абсолютно 
ничего не меняется. Есть тур-
нирная стратегия, есть игра, к 
которой надо правильно подой-
ти со всех точек зрения. Нужно 
готовиться и настраиваться на 
матч отборочного цикла чем-
пионата Европы — не больше и 
не меньше».

Вратарь Маринато Ги-
лерме, присутствовав-
ший вчера на предматче-
вой пресс-конференции 
от лица футболистов, 
на этот вопрос ответил 
так: «Для нас это будет 
такой же важный матч, 
как и тогда, в Казахста-

не. Соперник для меня неу-
добный. Мы играем дома, и 
п оэтом у д ол ж ны  в зя т ь 
очки».

Важный момент — физиче-
ская форма игроков. В Глазго 

команда бежала очень прилич-
но. Но, по словам Станислава 
Черчесова, до самой себя образ-
ца домашнего чемпионата 

мира она точно не дотягива-
ет. Об этом говорит и ста-

тистика, которую тре-
нерский штаб получил 

после игры с шотлан-
дцами.

— Циф-
ры сопо-
ставимы 
с весен-

ними мат-
чами про-
тив Бельгии 
и Казахста-

на, но несопо-
ставимы с тем, 

что мы показывали на 
чемпионате мира. По-
тому что тогда была 
месячная подготовка, 
— сказал Черчесов. — 
Задача у нас совер-

шенно простая. Есть 
второй матч, мы больше 
времени вместе и поста-
раемся сделать максимум, 

чтобы команда была свежая и 
бегущая.

В Глазго ворота сборной Рос-
сии защищал Маринато Гилер-
ме. И гол, пропущенный нашей 
командой в дебюте, можно от-
части списать именно на него — 
голкипер «Локо» отбил мяч пе-
ред собой, и соперник был пер-
вым на отскоке. Сейчас Гилерме 
признался — в соцсетях он наря-
ду с поздравлениями получил и 
порцию критики. «Ваше мне-
ние и конструктивную критику 
я, конечно, буду принимать хо-
рошо. Но когда я чувствую, что 
она неконструктивная, то мне 
все равно», — заметил Марина-
то.

Закрыть тему решил сам 
Черчесов. Благо он вратарей по-
нимает прекрасно, так как, по 
его же словам, «сам случайно 
этим делом занимался всю 
жизнь».

— Мне абсолютно все равно, 
что случается на поле на первой 
минуте или на второй. Пропу-
стил, ошибка — не ошибка. Са-
мое главное — что бывает после 
того, как это случилось. После 
того я не видел в нашем вратаре 
или в игроках какой-то расте-
рянности. Все шло своим чере-
дом, — сказал Черчесов.   

Нетрудно предположить, что 
в игре с Казахстаном тактика 
сборной России будет иной, чем 
в Шотландии. Если в Глазго нуж-
но было действовать с оглядкой 
на свои ворота — стартовый 
штурм шотландцев явно ожи-
дался, — то в Калининграде, нао-
борот, придется взламывать 
оборону соперника. Вполне воз-
можно, стартовый состав сбор-
ной России будет чуть иным. 
Хотя Станислав Черчесов на во-
прос «РГ» по этому поводу отве-
тил витиевато.

— Мы посмотрели на состоя-
ние игроков во время трениров-
ки. Утром врачи сказали, у кого 
что побаливает и какие нюансы. 
У нас еще есть время все это об-
судить. На утренней разминке 
оценим, кто в каком будет со-
стоянии и кто может на эту игру 
быть максимально готовым, — 
отметил Черчесов. — Понятно, 
что Казахстан играет чуть по-
другому, чем шотландцы. Во 
всяком случае, я увидел готов-
ность каждого к игре.  

В активе Роналду 89 мячей за сборную. Остальные его партнеры суммарно забили за Португалию втрое меньше. 

А К Ц Е Н Т

Обыграв на выезде национальную 
команду Сербии, португальцы 
поднялись на вторую строчку
 в своей группе 

Между тем 

Как сообщает Boxingscene, британский промоутер Эдди 

Хирн высказался в пользу использования видеоповторов в 

профессиональном боксе. 

«А в чем недостатки видеоповторов? Их нет. Люди говорят, 

что это замедлит бокс, но это не так. У нас такая же пробле-

ма, как в футболе и крикете. Парень не может встать, так 

давайте посмотрим на это повнимательнее», — сказал 

Хирн. 

По мнению промоутера, судьи будут просматривать повто-

ры очень быстро, и решения они будут выносить тоже 

стремительно. При видеоповторах решения о дисквалифи-

кации боксеров будут выноситься увереннее, без страха 

допустить ошибку. 

Отметим, что на прошлой неделе результат поединка чем-

пиона WBC в наилегчайшем весе Чарли Эдвардса и Хулио 

Сезара Мартинеса был отменен именно после просмотра 

видеоповтора. При помощи системы судьи определили, 

что нокаутирующий удар Мартинес нанес с нарушением 

правил.

В третьем раунде поединка с Порье Нурмагомедов применил 
удушающий прием и одержал свою 28-ю победу в октагоне.

Чемпион UFC 
Хабиб Нурмаго-
медов одолел 
Дастина Порье, 
применив уду-
шающий прием
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Текущее положение команд
Группа I

И В Н П М О
Бельгия 5 5 0 0 15—1 15

Россия 5  4 0 1 17—4 12

Казахстан 5 2 1  2 8—8 7

Шотландия 5 2 0 3 5—9 6

Кипр 5 1 1  3 7—6 4

Сан-Марино 5 0 0 5 0—24 0

Российская команда одержала 
волевую победу над шотландцами 
в выездном матче.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Почти 
полные трибуны собрали 
контрольные прокаты

На льду только 
чемпионки

Анна Козина

В Москве прошли контрольные прокаты фигуристов 
сборной России. На лед Малой спортивной арены Луж-
ников вышли все сильнейшие. К выступлению одиноч-
ниц было приковано особенное внимание.

Прокаты были открытыми, стоимость билетов — 
300—2500 рублей. Свободных мест в восьмитысячном 
зале почти не оказалось. Болельщики жаждали увидеть 
на одном льду такой состав: олимпийская чемпионка 
Алина Загитова, чемпионки мира Евгения Медведева и 
Елизавета Туктамышева, чемпионка Европы Софья 
Самодурова, а также Анна Щербакова, Александра 
Трусова и Алена Косторная, блиставшие в юниорках, а 
в этом сезоне перешедшие на взрослый уровень.

Самодурова, расстроенная из-за падения в корот-
кой программе, резко отреагировала на вопрос журна-
листов, как она относится к тому, что трибуны разде-
лились на поклонников Медведевой и Загитовой. По-
нять спортсменку можно. Однако шоу действительно 
уже давно делают Женя и Алина.

На контрольных прокатах Загитова безошибочно 
исполнила две программы, после чего призналась, что 
почти не нервничала, а легкий мандраж добавлял адре-
налина и даже помогал прыгать. Поэтому проблем с 
фирменным каскадом «тройной лутц — тройной рит-
бергер» не было. У Медведевой с прыжками все обстоя-
ло не так хорошо. Но уехавшая тренироваться в Канаду 
Женя уже переняла эту североамериканскую манеру: 
улыбаться, несмотря ни на что.

Может, у этих чемпионок и самые большие фан-клу-
бы. Но вчера историю творили совсем другие. Тукта-
мышева дала всем понять, что находится в отличной 
форме. Она чисто исполнила три сложнейших прыжка 
— один тройной аксель в короткой программе и два в 
произвольной. Если Лиза сделает все так же безупреч-
но на официальном старте, то станет второй спор-
тсменкой в истории, кто справился с этой задачей. 
Первой была трехкратная чемпионка мира японка 
Мао Асада в олимпийском Ванкувере-2010.

Четверных прыжков в исполнении девушек зрители 
тоже дождались. Сначала юные звездочки из группы 
Этери Тутберидзе — Щербакова и Трусова — соревнова-
лись в том, кто лучше сделает четвертной лутц, на раз-
минке. Во время самого проката Аня с лутца упала. А 
вот Саша пошла на рекорд. Два четверных она уже де-
лала на юниорских стартах. На контрольных прокатах 
исполнила три: четверной лутц, каскад «четверной ту-
луп — тройной тулуп» и еще один четверной тулуп оди-
ночным прыжком. Тема произвольной программы 
Трусовой — «Игра престолов». Борьба среди одиноч-
ниц началась и будет жесткой. 

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА 
В Москве с успехом 
прошел финал Кубка мира

Попали
в «яблочко»

Илья Трисвятский

В столичных «Лужниках» в минувший уик-энд прошел 
финальный этап розыгрыша Кубка мира по стрельбе 
из лука сезона-2019. Российские мастера этого олим-
пийского вида спорта трижды поднимались на пьеде-
стал почета. Всего за два дня было разыграно пять ком-
плектов наград.

Важна оказалась даже не столько спортивная со-
ставляющая турнира, сколько запредельно качествен-
ный уровень организации соревнований в весьма спе-
цифической для обычного болельщика дисциплине. 
Организаторы сделали максимум возможного, чтобы 
даже случайно пришедшие на стрельбу из лука зрите-
ли смогли понять все нюансы правил.

Победительница турнира в женском блочном луке 
колумбийка Сара Лопес, в финале оказавшаяся силь-
нее нашей Натальи Авдеевой, искренне восхитилась 
усилиями хозяев 
финального этапа: 
«Я поражена орга-
низацией, для меня 
этот финал Кубка 
мира лучший за все 
время. Каждый луч-
ник здесь ощутил, 
что ему хотели со-
здать максимально комфортные условия. Питание от-
личное, окружающие люди очень милые, мне понрави-
лась Москва». 

На турнире присутствовал министр спорта РФ Па-
вел Колобков. «После 1980 года в нашей стране не 
было подобных соревнований, и нам впервые предо-
ставили право проведения такого турнира. Финал Куб-
ка мира проходил в новом формате, который привлека-
ет зрителей, — отметил Колобков. — Международная 
федерация стрельбы из лука очень довольна, все руко-
водители отмечают прекрасную организацию».

В миксте классического лука «серебро» взяли наши 
Елена Осипова и Эрдем Ирдынеев, пропустившие впе-
ред только соперников из Южной Кореи. Еще один 
смешанный тандем Елизавета Князева — Павел Крылов 
также добился второго места, но только в блочном 
луке. А первыми здесь стали американцы. 

БАСКЕТБОЛ Сборная России не смогла пробиться в четвертьфинал ЧМ-2019

Слишком сложный китайский
Илья Соболев,
Фошань

Б
аскетбольная сборная 
России провела свой по-
следний матч на чемпио-

нате мира по баскетболу в Ки-
тае, обыграв команду Венесуэ-
лы — 69:60. Результат этой 
встречи не имел турнирного 
значения: подопечные Сергея 
Базаревича досрочно потеряли 
шансы на выход в четвертьфи-
нал и теперь официально завер-
шили выступление на ЧМ-2019.

 Из квартета «I» второго груп-
пового раунда (топ-16) в плей-
офф пробились сборные Арген-
тины и Польши, которые вчера в 
очном поединке определяли по-
рядок занятых мест. Для наших 
ключевым стало поражение от 
поляков (74:79), оставившее 
российской сборной лишь тео-
ретические надежды сыграть в 

1/4 финала. Правда, их в тот же 
день растоптала сборная Арген-
тины, разгромившая Венесуэлу. 
После этого, с учетом результа-
тов первого группового этапа 
аргентинцы с поляками стали 
недосягаемыми для соперников 
по квартету.

Президент Российской феде-
рации баскетбола Андрей Кири-
ленко по горячим следам не смог 
сформулировать, насколько он 
удовлетворен выступлением на-
циональной команды.

— Что сказать, доволен? Нет, 
не доволен. Какой-то минимум 
выполнен? Ну да. С одной сторо-
ны, вроде бы здорово, что верну-
лись на чемпионат мира. С дру-
гой, осталась некоторая недоска-
занность. Было ощущение, что 
эта команда может играть луч-
ше, — сказал глава РФБ журнали-
стам после матча с поляками.

Неоднозначность оценок Ки-

риленко любопытна, особенно 
если вспомнить, что перед стар-
том чемпионата мира выход 
сборной России, обескровлен-
ной потерями ведущих баскет-
болистов, даже во второй груп-
повой раунд сочли бы успехом. А 
задача минимум ставилась пре-
дельно скромно: отобраться в 
олимпийскую квалификацию.

— У нас был недостаток удачи 
и игроков, — каламбурил на 
пресс-конференции по оконча-
нии матча с поляками наставник 
российской сборной. — Тяжело, 
когда вдруг оказываешься без 
стартовой пятерки.

Проблему с кадрами Базаре-
вич решил по-своему, пригласив 
в сборную молодых разыгрыва-
ющих Мотовилова и Сопина, на 
двоих имевших минимальный 
опыт игры даже в клубах Единой 
лиги. А основным первым номе-
ром стал пропустивший полсезо-

на Михаил Кулагин. Чтобы сни-
зить нагрузку на перечисленных 
ребят, Базаревич, по сути, приду-
мал новый баскетбол, в котором 
организацией игры в значитель-
ной степени занимались боль-
шие игроки, которые для этого не 
очень-то подходят. «Розыгрыш 
изнутри», — назвал свою находку 
Сергей Валерианович. По боль-
шей части это работало, хотя 
проблемы с разыгрывающими 
постоянно давали о себе знать. 
Именно на отсутствие опыта на 
ключевой позиции Базаревич 
списывал провалы, которые у 
сборной России возникали пра-
ктически в каждом матче.

Говоря об объективных при-
чинах невыхода россиян в плей-
офф, трудно игнорировать воз-
раст наших лидеров. Фридзону — 
33 года, Воронцевичу — 32, Кур-
банову — 32. При том что чемпио-
нат мира оказался довольно 
жестким в плане графика турни-
ром: наши провели шесть игр че-
рез день, причем после трех со-
вершили авиаперелет. Чтобы 
компенсировать усталость ос-
новных игроков, тренерскому 
штабу, похоже, не хватило рота-
ции.

— Где-то было недостаточно 
концентрации, были обидные 
потери. Может, кто-то немного 
переиграл и на фоне усталости 
принял не совсем верные реше-
ния. Того же Карасева не хватило 
в плане того, чтобы кто-то сыг-
рал чуть меньше минут и имел 
больше свежести в концовке, 
чтобы лучше распорядиться с 
мячом, — признал Сергей База-
ревич после матча с поляками.

К слову, упомянутый трене-
ром Сергей Карасев стал одним 
из главных разочарований ЧМ-
2019. На фоне кадрового дефи-
цита ожидалось, что Карасев бу-
дет одним из тех, кто возьмет на 
себя бремя лидерства. Но, увы, 
по каким-то причинам Сергей к 
этой роли оказался не готов.

 Вообще ругать эту сборную 
не хочется. Вопреки многим об-
стоятельствам наши пробились 
во второй раунд и всерьез пре-
тендовали на выход в четверть-
финал. Тогда почему у президен-
та РФБ, да и у всех болельщиков, 
следивших за выступлением 
сборной России, остался при-
вкус разочарования? Парадок-
сально, но виноваты в этом сами 
баскетболисты нашей команды. 
«У нас такая сборная, что ей 
надо выкладываться на 110 про-
центов, чтобы добиваться ре-
зультата», — говорил Базаревич. 
Россияне не баловали зрителей 
атакующим баскетболом, не 
«наводили красоту». Зато каж-
дый матч превращался для на-
ших в демонстрацию характера: 
и вот так, раз за разом возвраща-
ясь в игру в безнадежных ситуа-
циях, сборная заставила болель-
щиков поверить, что ей многое 
по плечу. Наверное, еще и поэто-
му поражения и гораздо более 
сильным на бумаге аргентинцам 
в первом раунде, и полякам по-
лучились такими горькими и 
обидными.

— В плане усилий мы давали 
максимум, —  констатировал Ба-
заревич. — Мы хотели доказать 
себе и всем, что мы люди, кото-
рые несмотря на какие-то про-
блемы, борются. Мы публичные 
люди и должны являться приме-
ром. Болельщики, которые на 
нас смотрят, должны понимать, 
что эти ребята сделали все что 
могли. Возможно, где-то не полу-
чилось. Будем работать над этим 
и делать выводы.

В любом случае, история 
этой сборной не заканчивает-
ся. В июле следующего года 
россиянам предстоит сыграть в 
олимпийской квалификации: 
есть шанс, что там наша коман-
да соберется в оптимальном со-
ставе и довершит начатое в Ки-
тае. Теперь мы знаем: ей это по 
силам. 

ТЕННИС Медведев боролся с великим чемпионом Надалем за 
первый в карьере титул на турнире «Большого шлема»

Искусней Рафаэля

Анна Козина 

В
чера поздно вечером 
уже после подписания 
этого номера «РГ» в 
печать российский 
теннисист Даниил 
Медведев впервые в 
карьере боролся за 
т и т ул  н а  т у р н и р е 
«Большого шлема». В 

финале Открытого чемпионата 
США Медведев противостоял 
испанцу Рафаэлю Надалю, на 
счету которого 18 побед на 
«мэйджорах», в том числе три — 
на кортах Нью-Йорка.

Спорить с тем, что Надаль 
был стопроцентным фавори-
том в матче с Медведевым, глу-
по. Эксперты говорили, что 
даже у полуфиналиста — более 
мощного итальянца Маттео 
Берреттини — было больше 
шансов побороться с Надалем. 
Их встреча, напомним, закон-
чилась со счетом 7:6 (8:6), 6:4, 
6:1 в пользу второй ракетки 
мира. Теннисные асы были убе-
ждены, что Даниилу тоже не 
светит перспектива взять хотя 

бы один сет. Что ж, прецедент 
уже был. В начале августа рос-
сийско-испанский финал слу-
чился в Монреале, и Рафа раз-
громил Даню со счетом 6:3, 
6:0. Но даже в этой ситуации 
вдохновленный и уверенный в 
себе Медведев пытался найти 
положительные моменты.

— Надаль — один из величай-
ших чемпионов в истории на-
шего вида спорта. Он просто 
машина, зверь, — сказал наш 
теннисист. — В Монреале иг-
рать с ним было тяжело. Я бы 
сказал, он просто съел меня на 
корте. Здорово, что у меня уже 
есть опыт игры с ним. Теперь я 
знаю, чего от него ожидать.

Как бы ни закончился этот 

поединок, выступление Медве-
дева в Нью-Йорке запомнится 
надолго. Он первый россиянин 
с 2005 года, которому удалось 
пройти в финал турнира «Боль-
шого шлема». 14 лет назад 
историю на Australian Open 
творил Марат Сафин.

Победа над болгарином Гри-
гором Димитровым в полуфи-
нале US Open (7:6 (7:5), 6:4, 
6:3) стала для Даниила 50-й в 
сезоне. А в последние полтора 
месяца он был на пике: выиг-
рал 20 матчей, вышел в четыре 
финала подряд, взял титул на 
«Мастерсе». Это лучшие пока-
затели в ATP. 

Пусть Надалю пророчили 
победу в трех сетах. Но даже 

эти три партии — событие для 
российского тенниса. Матч по-
ставили в сетку Первого кана-
ла и показывали в прямом эфи-
ре. А у Медведева появились 
болельщики в сборной России 
по футболу. Артем Дзюба те-
перь знает все про эйсы и мат-
чболы: «Красава! Финал US 
Open — это очень круто! — напи-
сал Дзюба в своем «Инстагра-
ме». — Видел почти все его мат-
чи, Даня молодец. Если не Фе-
дерер, то Медведев с Надалем 
зарубится». И возможно, не в 
последний раз. По крайней 
мере, у самого Медведева боль-
шие планы.

— Это лето было таким дол-
гим, ведь я сыграл столько мат-
чей. А с другой стороны, оно 
пронеслось очень быстро. У 
меня даже не было времени 
оглянуться назад, подумать, 
осмыслить все, что произошло. 
Конечно, я понимаю, что со-
вершил невероятный прорыв. 
Но хочу подчеркнуть: я не со-
бираюсь на этом останавли-
ваться. Я буду работать больше 
и лучше.

Серена стихла
В женском финале, который 

состоялся днем ранее, ситуа-
ция была в чем-то похожа на 
мужской. В борьбе за титул со-
шлись 23-кратная чемпионка 
«Больших шлемов» американ-
ка Серена Уильямс и прогрес-
сирующая 19-летняя канадка 
Бьянка Андрееску, которая мо-
гла похвастаться двумя побе-
да м и  н а  т у р н и р а х  W TA  и 
скромным выходом во второй 
круг на Australian Open и «Ро-
лан Гаррос» в 2019 году. Разни-
ца была лишь в том, что ставки 
на Андрееску были побольше, 
чем на Медведева.  И на US 
Open этого сезона она взяла 
джек-пот. 

Канадка, посеянная на От-
крытом чемпионате США под 
15-м номером, одолела быв-
шую первую ракетку планеты 
со счетом 6:3, 7:5.

На US Open-2019 Серена 
потерпела четвертое пораже-
ние в финалах турниров «Боль-
шого шлема» кряду.  

Даниил Медведев стремительно 
ворвался в число лучших тенниси-
стов мира.

Обескровленная потерями сборная России завершила выступления на чемпионате мира еще до матчей плей-офф.

А К Ц Е Н Т

Медведев — первый россиянин 
с 2005 года, которому удалось 
выйти в финал турнира серии 
«Большого шлема»

Организаторы московского финала Кубка мира создали для 
участников и зрителей максимально комфортные условия.

НОВОСТИ 

Объявлен 
состав России 
на мировой 
чемпионат 
по велошоссе

КТО ПОЕДЕТ
В ПЕЛОТОНЕ
Владимир Ильин

Известен состав сборной Росси 
на чемпионат мира по велошос-
се, который состоится с 22 по 
29 сентября в графстве Йор-
кшир (Великобритания).

За нашу национальную ко-
манду на дорогах Туманного 
Альбиона выступят: Павел Си-
ваков, Александр Евтушенко, 
Александр Власов, Степан Ку-
рьянов, Дмитрий Страхов, Сер-
гей Чернецкий; Елизавета 
Ошуркова, Анастасия Чурсина, 
Мария Новолодская.

Самый известный из пере-
численных велогонщиков — 
Сиваков. Он выступает за 
элитную британскую профес-
сиональную команду Team 
Ineos (бывшая Team Sky). В по-
служном списке 22-летнего 
россиянина уже достаточно 
побед, отметим и его девятое 
место в генеральной классифи-
кации престижной супермно-
годневки «Джиро д’Италия» 
2019 года. 

На предстоящем ЧМ в Анг-
лии у взрослых будет разыгра-
но пять комплектов наград. 

Наши регбисты 
проиграли
в тест-матче 
ирландской 
команде

«КОННАХТ» 
ЗАНЕС МНОГО
Илья Трисвятский

Сборная России провела по-
следний тест-матч в преддве-
рии стартующего 20 сентября в 
Японии Кубка мира. На столич-
ном стадионе «Динамо» потер-
пели поражение от ирландско-
го клуба «Коннахт» — 14:42. 

На трибунах собралось око-
ло семи тысяч зрителей, матч в 
прямой трансляции показы-
вался по федеральному спор-
тивному телеканалу. В плане 
организации прощания сбор-
ной со своими болельщиками 
перед отлетом на крупнейший 
турнир четырехлетия Федера-
ция регби России сделала все 
великолепно и грамотно.

«Коннахт» выступает в тре-
тьей по силе европейской лиге 
(после Англии и Франции), 
объединяющей команды из 
Ирландии, Шотландии, Уэль-
са, Италии и даже Южной Аф-
рики. В Москву «Коннахт», за-
щищающий спортивную честь 
одноименной провинции, при-
был полурезервным составом, 
но и этого хватило для разгро-
ма сборной России. 

Экс-игрок
«Анжи» Это’О
объявил
о завершении
карьеры

ФОРВАРД
ЗАВЯЗАЛ
Сергей Литвинов

Знаменитый камерунский фут-
болист Самуэль Это’О объявил 
о завершении карьеры. Послед-
ней командой 38-летнего напа-
дающего стал клуб «Катар». 

Карьера у Это’О получилась 
яркая. Он по праву считался од-
ним из лучших игроков своего 
времени. В составе «Барсело-
ны» и «Интера» он трижды за-
воевывал Лигу чемпионов, три-
жды становился чемпионом Ис-
пании и один раз — Италии.

Именно из «Интера» он пе-
решел в махачкалинский 
«Анжи». Произошло это летом 
2011 года, когда российский 
клуб заплатил за Самуэля око-
ло 28 миллионов евро. В соста-
ве «желто-зеленых» Это’О взял 
бронзовые медали чемпионата 
страны и добрался до финала 
Кубка. В 2013 году он перешел в 
лондонский «Челси». 

Что касается выступлений 
за национальную сборную, то 
Это’О с 56-ю голами является 
лучшим бомбардиром в исто-
рии «неукротимых львов». Вме-
сте с командой форвард дважды 
выигрывал Кубок Африки и 
один раз — Олимпиаду. 
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На домашнем 
этапе у россиян 
три «серебра»
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